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CÁMARA DE DIPUTADOS 
MESA DIRECTIVA  

Se está cumpliendo con la Constitución y se está en el plazo  para alcanzar el acuerdo: Creel.- La 
Jucopo de la Cámara de Diputados continúa sin acuerdo sobre los cuatro aspirantes a consejeros del 
INE que deberán ser sometidos a consideración del Pleno; continuarán en búsqueda de los consensos 
para no llegar a la insaculación. Perfilan votación hasta mañana. Al respecto, el presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel, señaló que están cumpliendo con la 
Constitución y que aún están dentro del plazo para alcanzar el acuerdo con los cuatro nombres. “Hay 
un primer plazo para que se entienda correctamente que vence mañana a las 11:59:59, es cuando 
vence este primer plazo llamémosle de la negociación y luego surge otro plazo que va a ser el día 31, 
es decir el viernes, se tiene el viernes para poder llevar a cabo el sorteo y eso es lo que se tiene”. 
[HERALDO] 

Falta de acuerdos atora propuestas al INE.- Los integrantes de la Jucopo no lograron consensos para 
definir un perfil para la presidencia del INE, así como una consejera y dos consejeros electorales que 
de acuerdo con el calendario, ayer deberían remitir a la Mesa Directiva. Por lo anterior, determinaron 
que se reunirán hoy para continuar la búsqueda de consenso. En el orden del día para la sesión de 
hoy se tiene contemplada la votación de cinco dictámenes constitucionales y en previsiones está la 
elección de consejeros en caso de llegar a un acuerdo. De acuerdo con fuentes de San Lázaro, la 
reunión privada inició con reclamos de los diputados Reginaldo Sandoval (PT) y Carlos Puente (PVEM) 
a Santiago Creel, quien desde el pasado domingo denunció que “Morena busca poner en marcha su 
plan C para tener consejeras y consejeros del INE a modo”. Los líderes de las fracciones le recordaron 
que es presidente del Palacio Legislativo, por lo que su voz habla a nombre de los siete grupos y no 
sólo del PAN. Al respecto, Creel Miranda recordó que los artículos 61 y 256 de la Constitución 
establecen el derecho de diputados a emitir opiniones a título personal o de algún grupo 
parlamentario. El líder parlamentario de Morena, Ignacio Mier, aclaró que su partido va por la 
insaculación, al tiempo que los opositores recriminaron que se llegue a ese extremo en lugar de 
buscar consensos. [UNIVERSAL] [REFORMA] [EXPANSIÓN] [FINANCIERO] [RAZÓN] [OVACONES] 

Inicia reunión de Jucopo para definir consejeros del INE.- Con una hora de retraso inició la reunión 
de la Jucopo, están reunidos los siete coordinadores parlamentarios y los siete vicecoordinadores. 
Ignacio Mier salió de las oficinas de la Mesa Directiva, después de él venía Santiago Creel, presidente 
la Mesa Directiva, que le pidieron participar en esta reunión, porque el cómo se lleve a cabo la sesión 
para elegir a cuatro consejeros del INE, también depende mucho de la organización de la Mesa 
Directiva. No hay humo blanco, no hay consensos para elegir a la consejera presidenta del INE. Los 
panistas tendrían entre sus planes la toma de tribuna para evitar que llegue una consejera presidenta 
a modo. El asunto es que quien puede permitir o evitar esta toma de tribuna es quien dirige la sesión, 
el presidente de la Mesa Directiva. [TELEFÓRMULA]  

Diputados del PAN analizan propuestas de consejeros para realizar su voto.- Aunque hay una 
recomendación de la Comisión Permanente del PAN para rechazar las quintetas de aspirantes al INE, 
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la bancada panista en la Cámara de Diputados analiza las propuestas para realizar su voto a favor o 
en contra. El presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, aseguró que es encuentran en el análisis 
del proceso vigente pero no quiso adelantar cuál será la posición que tomarán los diputados de su 
partido. [HERALDO] 

Transparencia y orden en el proceso de elección de consejeros y presidencia del INE, demanda 
Creel Miranda.- El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, declaró que el 
proceso de elección de los cuatro consejeros y la Presidencia del INE deberá tener plena 
transparencia y orden, para que los votos cuenten y se cuenten bien. [EFEKTO 10] [HOJA DE RUTA]  

AMLO prefiere fortuna, no negociación, para el INE.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
dijo que espera que la elección de los cuatro nuevos consejeros del INE sea por fortuna y no por 
negociación entre los partidos. Este miércoles, ante la creciente posibilidad de que la elección de 
cuatro consejeros electorales se defina mediante insaculación, los coordinadores parlamentarios y 
el presidente de la Cámara baja, Santiago Creel, se reunirán para determinar la forma en la que 
celebrarán este ejercicio inédito, el cual no ha sido reglamentado. [EL NORTE] [ZÓCALO] [MURAL] 
[EL SOL DE TAMPICO] [EL HERALDO DE CHIHUAHUA] [CONTRARÉPLICA] [EXCÉLSIOR] [UNIVERSAL]  

Creel califica de “acto correcto” la renuncia de Edmundo Jacobo al INE ante la renovación del 
Consejo General.- El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, 
calificó de “acto correcto” la renuncia de Edmundo Jacobo Molina como secretario ejecutivo del INE 
de cara a la renovación de la integración del Consejo General de este órgano autónomo. [OMNIA] 
[HERALDO] [MVS]  

Amnistía tacha de ''insensible y ofensivo'' a AMLO por culpar a migrantes de una tragedia.- “La 
política migratoria en México, mata”, denunció un bloque de más de 300 organizaciones no 
gubernamentales internacionales, al condenar la muerte de decenas de migrantes en Ciudad Juárez. 
Por su parte, el diputado panista Santiago Creel lamentó que senadores de Morena evitaron el 
debate sobre la tragedia de Juárez, y le hicieron el trabajo sucio al titular de Gobernación para que 
no comparezca en el Pleno. [DIARIO DE YUCATÁN] 

Claudia Sheinbaum lidera el ranking de presidenciables rumbo al 2024.- La jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, se posicionó en el primer lugar de los presidenciables, de 
acuerdo con un estudio realizado por Polls.mx con resultados actualizado al 28 de marzo de 2023. 
En el cuarto lugar del Power Ranking Presidencial elaborado por Polls.mx se encuentra el diputado 
Santiago Creel Miranda, seguido por el excandidato a la presidencia de la República, Ricardo Anaya. 
En el sexto sitio se ubica el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila. [IMAGEN DE VERACRUZ] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Termina Jucopo sin acuerdos; sesionarán nuevamente mañana.- No hubo un acuerdo de la Jucopo 
de la Cámara de Diputados para definir a los cuatro nuevos consejeros del INE, incluida la nueva 
consejera presidente. Se reunieron durante más de dos horas para presentar una terna, pero el 
presidente de la Jucopo, Ignacio Mier, enfatizó que, ante la falta de acuerdos, sesionarán 
nuevamente mañana. [TELEVISA] [LATINUS] [MILENIO TV] [24 HORAS] [JORNADA] [ECONOMISTA] 
[HERALDO] 
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Ignacio Mier no descarta consenso con la oposición para nombrar a los nuevos consejeros del INE.- 
El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, afirmó que no está descartado que se logre 
un consenso con las fuerzas políticas de oposición para nombrar a los consejeros electorales. Sin 
embargo, aseveró el también presidente de la Jucopo que, si se busca un acuerdo de cuotas entre 
partidos, entonces Morena optará por la insaculación. [RADIO CAÑÓN] 

Alistan diputados tómbola para designar consejeros del INE.- La Jucopo ordenó a las áreas de 
Asuntos Jurídicos y de Servicios Parlamentarios en el Palacio de San Lázaro tener listo el escenario 
para la insaculación de los candidatos finalistas al Consejo General del INE, esto ante la posibilidad 
de que la elección de consejeros electorales prevista para mañana no logre alcanzar la mayoría 
calificada. Esto fue confirmado por el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier. 
[MILENIO TV]  

PRD descarta traición del PRI en elección de consejeros del INE: “Vamos a votar en bloque”.- En 
medio de reuniones y negociaciones previo a la sesión de la Jucopo, para intentar llegar a acuerdos 
para elegir a los cuatro consejeros electorales, el coordinador del PRD, Luis Espinoza Cházaro, afirmó 
que está firme el bloque opositor, y descartó una traición del PRI. Luego de que el dirigente nacional 
del PRI, Alejandro Moreno y el coordinador tricolor Rubén Moreira se reunieron con el coordinador 
de Morena, Ignacio Mier, Cházaro Espinosa descartó una división y dijo que votarán unidos PRI, PAN 
y PRD. [HERALDO] [EXCÉLSIOR]  

Es incongruente la renuncia de Edmundo Jacobo al INE: Ignacio Mier.- El coordinador de los 
diputados de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, consideró como una incongruencia y una burla 
para la ciudadanía la renuncia de Edmundo Jacobo Molina como secretario ejecutivo del INE, luego 
de haber promovido una controversia ante el TEPJF para que fuera reintegrado a su cargo, después 
de ser destituido ante la aprobación de la reforma electoral, denominada “Plan B”. [LA VERDAD 
NOTICIAS] 

Veta Va por México quinteta para presidencia del INE.- Los coordinadores parlamentarios de Va por 
México en la Cámara de Diputados vetaron a las candidatas propuestas para presidir el INE y 
propondrán que sean consideradas las otras seis mujeres finalistas del proceso de selección. El 
coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro, explicó que en la Jucopo la coalición opositora 
propondrá nombres que no han sido señalados durante el proceso de selección. [REFORMA] 

MC acusa crimen de Estado ante CNDH por muerte de 39 migrantes en Ciudad Juárez.- El 
coordinador de MC en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, presentó una queja ante la 
CNDH por la muerte de 39 migrantes en Ciudad Juárez, hecho al que se refirió como un crimen de 
Estado. Señaló que el objetivo es que se investigue y emitan las recomendaciones necesarias a los 
titulares del Poder Ejecutivo, de la Segob, la SRE, del INM y de la Estación Migratoria donde 
ocurrieron los hechos. El emecista acusó que se presentaron graves violaciones a los derechos 
humanos: a migrar, a la libertad de tránsito, a la no discriminación, a la vida e integridad física y a la 
protección de la salud. [RAZÓN] [HERALDO] [RAZÓN]  

Diputados posponen sesión donde aprobarían limitar al Tribunal Electoral.- La Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara de Diputados pospuso su reunión que tenía programada para hoy, en 
donde se discutiría la propuesta de los integrantes de la Jucopo para limitar las facultades del TEPJF. 
A petición de varios coordinadores, sin especificar quiénes, se cambió la fecha de reunión para el 
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próximo 10 de abril, a las 18:00 horas, y en lugar por definir, detalla el oficio. [UNIVERSAL] [MILENIO] 
[LATINUS] [REFORMA]  

COMISIONES  

Aprueba Comisión de Movilidad que la comercialización de motocicletas debe incluir la indicación 
del uso del casco.- La Comisión de Movilidad, presidida por el diputado Salomón Chertorivski 
Woldenberg (MC), aprobó el dictamen que adiciona un párrafo al artículo 54 de la Ley General de 
Movilidad y Seguridad Vial, para establecer que las motocicletas nuevas que se comercialicen, 
deberán incorporar indicaciones explicitas y legibles sobre el uso del casco en materia de seguridad. 
[HOJA DE RUTA] 

Aprueba Comisión exhortar a los municipios a ejecutar de manera eficiente los recursos dirigidos 
a infraestructura.- La Comisión de Infraestructura, presidida por el diputado Reginaldo Sandoval 
Flores (PT), aprobó un dictamen para exhortar a los gobiernos municipales y demarcaciones 
territoriales de las 32 entidades federativas a ejecutar de manera eficiente y oportuna los recursos 
destinados a infraestructura. El documento, avalado con 19 votos a favor y 12 en contra, también 
pide que consideren destinar mayores cantidades de dinero a la construcción y mantenimiento de 
infraestructura de alto impacto social. [HOJA DE RUTA] 

DIPUTADOS 

Realizan el panel “embajadoras y diputadas en el avance de la política exterior y la diplomacia 
feminista”.- Se realizó en San Lázaro el panel “Embajadoras y Diputadas en el Avance de la Política 
Exterior y la Diplomacia Feminista”, en el que mujeres en espacios de toma de decisiones 
intercambiaron ideas sobre el panorama y las acciones a implementar para cerrar las brechas de 
desigualdad entre géneros. En su turno, la Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela 
Báez Ricárdez, se refirió al Servicio de Carrera, una forma de asegurar que, por ejemplo, en los 
Centros de Estudio de la Cámara se realicen investigaciones imparciales y técnicas. [HOJA DE RUTA] 

TEPJF ‘batea’ impugnaciones del PAN contra quintetas para el INE.- El Tribunal Electoral determinó 
desechar las impugnaciones presentadas por el Partido Acción Nacional, y de manera personal, por 
el diputado panista Jorge Triana, en contra de los perfiles que integran las quinteras para las 
consejerías y las presidencias del INE, por tratarse de un hecho consumado. Si el PAN consideraba 
que estos perfiles no eran adecuados para contender por el puesto, debieron impugnarlo antes y no 
al haberse concluido todas las etapas. [MILENIO] [UNIVERSAL] 

Nuevos Consejeros del INE deben ser ajenos a cualquier interés partidista: PRI.- El CEN del PRI, 
encabezado por su presidente Alejandro Moreno, advirtió que los nuevos integrantes del Consejo 
General del INE tendrán que ser ajenos a cualquier interés partidista y garantizar que se deben única 
y exclusivamente a la Constitución. [ENFOQUE] 

Muerte de migrantes en Ciudad Juárez, muestra carencias de Gobierno Federal para atender este 
problema: diputada priista Sofía Carvajal.- La diputada Sofía Carvajal Isunza señaló que lo sucedido 
en Ciudad Juárez, Chihuahua, el día de ayer, en donde fallecieron 41 migrantes, solo evidencia que 
las autoridades están rebasadas y no hay una mínima responsabilidad para garantizar la vida y los 
derechos humanos de las personas migrantes. [HOJA DE RUTA]  
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AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN (ASF) 

Reclaman al titular de la ASF su rechazo a acudir al recinto de San Lázaro.- Diputados arremetieron 
contra el titular de la ASF, David Colmenares, porque una vez más rechazó acudir al recinto de San 
Lázaro para el cierre del análisis de la Cuenta Pública 2021 y participó vía Zoom. Colmenares ha 
argumentado una lesión en la rodilla; sin embargo, María Elena Pérez-Jáen (PAN), recordó sus 
recientes viajes a Oaxaca. “Es un despropósito, una vergüenza que desde su búnker-departamento, 
nos esté leyendo unas cuartillas y no se presente”, le dijo. La molestia de legisladores aumentó en la 
reunión de trabajo con la Comisión de Vigilancia porque el auditor eludió responder a sus 
cuestionamientos y, en dos ocasiones, intervino masticando comida, y llevaba la corbata floja. 
[JORNADA] [EXCÉLSIOR] [REFORMA]  

Segalmex no aplicó un solo criterio para validar adquisiciones: ASF.- Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex) no aplicó ningún criterio que pudieran presentar después como medio para 
validar adquisiciones, aseguró Claudia Bazúa Witte, auditora especial de Cumplimiento Financiero 
de la ASF. En reunión de trabajo de la Comisión de Vigilancia de la ASF de la Cámara de Diputados 
donde acudieron todos los auditores especiales y sólo el auditor superior, David Colmenares, lo hizo 
de manera remota, Bazúa Witte apuntó que la falta de documentación comprobatoria del uso de 
recurso se presenta en los distintos entes auditados, pero de manera grave en Segalmex. [24 HORAS]  

OPINIÓN 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/ (…) Hoy es el último día para la elección de 4 vacantes al Consejo 
General del INE, por vía nominal y votación en mayoría calificada, 334 votos, informó el presidente 
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel. -“Entonces, hay un primer plazo, 
para que se entienda correctamente, que vence mañana, a las 11:59.59, es cuando vence el primer 
plazo, que es el plazo, llamémosle, de la negociación. Y luego, surge otro plazo, que va a ser, digamos, 
el día 31, el viernes; se tiene el viernes, para poder llevar a cabo el sorteo y hasta ahí, es lo que 
platicamos el día de hoy”. Morena y su coordinador Ignacio Mier, presagió que sea por insaculación. 
Hoy, Mier, Jorge Romero, Rubén Moreira, Jorge Álvarez Máynez y Luis Espinosa Cházaro, harán 
intentos por convencer al coordinador del grupo mayor recule, alcancen acuerdo y elegir presidenta 
del INE, por consenso. [LOS TRES PODERES] El tema se comenta en: DESDE LAS CÁMARAS 
LEGISLATIVAS [24 HORAS]; HECHOS Y SUSURROS [24 HORAS/p.7]; ARSENAL [EXCÉLSIOR/p.4] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) El presidente de la Cámara de Diputados, 
Santiago Creel Miranda, declaró que el proceso de elección de los cuatro consejeros y la presidencia 
del INE, deberá tener plena transparencia y orden, para que los votos cuenten y se cuenten bien. 
Reiteró que en este procedimiento no debe haber ni cuotas ni tómbola, pero precisó que la Cámara 
de Diputados está lista para cumplir con la ley. [24 HORAS] Del tema escribe: ONEL ORTIZ FRAGOSO 
[INDEPENDIENTE/p.5] 

COLUMNA/CAFÉ POLÍTICO/ En San Lázaro se alineaban las fuerzas opositoras y las de la mayoría 
morenista que encabeza Ignacio Mier para decidir, por fin, si votan las quintetas enviadas por el 
Comité de Evaluación o cubren las vacantes en el INE por método de tómbola. Podrán reemplazar 
así a Lorenzo Córdova y tres consejeros que se retiran el lunes, pero también se tienen que cubrir las 
vacantes que dejan las renuncias de varios funcionarios de carrera (…) [ECONOMISTA/p.39] 
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COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) El coordinador de Morena en San Lázaro, 
Ignacio Mier Velazco, afirmó que es una incongruencia y una burla para la ciudadanía la renuncia de 
Edmundo Jacobo Molina como secretario ejecutivo del INE, luego de haber promovido una 
controversia ante el TEPJF para que fuera reintegrado a su cargo. Dijo que solicitó al auditor Superior 
de la Federación, David Colmenares, hacer una revisión de todos los capítulos del gasto, de las 
liquidaciones y de la duplicidad de funciones en el organismo electoral. [24 HORAS] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/(…) Que la petista Lilia Aguilar solicitará a la Junta de Coordinación Política 
de la Cámara de Diputados descartar a Claudia Arlett Espino como candidata a consejera del INE, 
pues ella está inhabilitada temporalmente para desempeñar empleos, cargos o comisiones en el 
servicio público y enfrenta cinco procedimientos de responsabilidad administrativa en su contra por 
el órgano interno de control del Instituto Electoral de Chihuahua, explicó en un oficio dirigido a 
Ignacio Mier. [MILENIO/p.2] El tema lo comentan: BAJO RESERVA [UNIVERSAL/p.2]; SIGNOS VITALES 
[ECONOMISTA/p.40] 

COLUMNA/LA FERIA/ El Comité Técnico de Evaluación entregó cuatro quintetas para la selección de 
sendos consejeros del Instituto Nacional Electoral (…) ¿Qué hizo el PAN al respecto? El coordinador 
de sus diputados anunció un veto. Y el presidente de ese partido amagó al PRI para que ni se le ocurra 
evaluar las quintetas. Gente del tricolor pondera la posibilidad de un acuerdo, y quizá son los únicos 
que están en lo correcto: en intentar hacer política (…) [FINANCIERO/p.1-p.42] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) Las palabras de Rubén Moreira “sí, efectivamente, generan 
desconcierto” de que Alito y el PRI “nos dejen colgados otra vez”, dicen. Pero el coordinador de la 
minibancada del PRD, Luis Espinosa Cházaro, estimó que “no hay nada de eso”, “alguien nos quiere 
dividir”, “a cada rato nos quieren romper”, pero “iremos juntos, no veo una ruptura” (…) 
[FINANCIERO/p.37] 

ARTÍCULO/JAVIER APARICIO/ Ya sea mediante acuerdo legislativo o insaculación, esta semana 
deberá designarse la nueva presidenta del INE, una consejera y dos consejeros más. El domingo 
pasado, el Comité Técnico de Evaluación entregó a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados los nombres de 20 aspirantes finalistas, acomodados en cuatro quintetas, incluyendo una 
para la presidencia del instituto (…) [EXCÉLSIOR/p.10] 

ARTÍCULO/JULIO CÉSAR MORENO/AMLO, fuerte ante embate del conservadurismo de 
estadounidenses.- (…)Fueron muy acertadas las afirmaciones del presidente Andrés Manuel López 
Obrador cuando dijo: Ven la paja en el ojo ajeno, pero no la viga en el propio, pues resulta imposible 
que las drogas lleguen a los jóvenes estadounidenses sin una poderosa estructura interna de 
corrupción dentro de la sociedad del vecino país. Por eso llama la atención que no reconozcan los 
cárteles estadounidenses, pero que al mismo tiempo continúen fluyendo con una velocidad 
asombrosa las drogas en sus calles (…)  [HERALDO/p.14] 

ARTÍCULO/MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO/El "Plan C" es el asesino de la democracia.- (…) En Acción 
Nacional manifestamos nuestro absoluto rechazo al proceso de selección de las propuestas de la 
Presidencia y Consejerías del INE por falta de idoneidad en los perfiles. No dejaremos de alzar la voz, 
no podemos permitir que se roben nuestro voto ni destruyan la democracia que tanto trabajo nos 
costó alcanzar. [HERALDO] 
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COLUMNA/DINERO/(…) son mujeres y hombres decentes y preparados quienes integran las 4 
quintetas de donde surgirán la presidenta, una consejera y 2 consejeros del INE. No fueron del gusto 
de Acción Nacional y de Jorge Triana y las impugnaron en el Tribunal Electoral Federal. ¿Por qué no 
lo hicieron antes sino hasta ahora, a unas horas de que la Cámara de Diputados, por mayoría o por 
sorteo, decidan quiénes serán los nuevos consejeros.? [JORNADA/p.12] El tema lo aborda: ¿SERÁ? 
[24 HORAS/p.2] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) El presidente de la Comisión de Puntos 
Constitucionales, Juan Ramiro Robledo, aplazó la discusión y dictaminación de la reforma que busca 
reducir las facultades del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, para discutirla hasta 
después de las vacaciones de Semana Santa. [24 HORAS] Comenta el tema: MAITÉ AZUELA 
[UNIVERSAL/p.18] 

COLUMNA/ANIMALIDADES/ (…) Movidito ha estado esto de los foros animalistas (…) El segundo 
evento fue el Foro denominado Animales no humanos: Ética, Derecho y Política, organizado por la 
plataforma Futuro XXI, que me permitió conocer los alcances de la diputada federal Gabriela Sodi, 
ocupante perredista de la “Curul 006 animalista”. ¡Qué grata sorpresa me llevé escuchándola! En fin, 
que la protección animal ya subió de tono y nivel gracias a una nueva generación preparada 
profesionalmente para esa enorme lucha (…) [CRÓNICA/p.3] 

COLUMNA/DESDE EL PISO DE REMATES/(…) La iniciativa de reforma a la Ley Minera que envió el 
presidente López Obrador a la Cámara de Diputados preocupa al sector privado por las implicaciones 
que tendría de ser aprobada. hasta el momento, ni la Cámara Minera de México ni la Concamin y ni 
el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) se han pronunciado al respecto porque están analizando 
su impacto. [EXCÉLSIOR/p.4Dinero] Del tema escriben: JAQUE MATE [REFORMA/p.10]; DINERO 
[JORNADA/p.12]; MÉXICO SA [JORNADA/p.24]; EL CONTADOR [EXCÉLSIOR/p.3Dinero]; NOMBRES, 
NOMBRES Y… NOMBRES [SOL DE MÉXICO/p.16] 

ARTÍCULO/LORENZO CÓRDOVA VIANELLO/ (…) El juicio sobre el desempeño del INE a lo largo de 
estos nueve años le corresponde solo a la sociedad a quien se debe. Sin embargo, a pesar de los 
errores que seguramente se cometieron o las cosas que eventualmente pudieron hacerse mejor 
durante este lapso, el que, de acuerdo con las últimas mediciones de opinión pública, el 74% de la 
ciudadanía (según GEA-ISA) confíe en el INE y considere que éste hace bien su trabajo, nos permite 
a quienes en los próximos días dejamos nuestros cargos al frente del Instituto irnos con la satisfacción 
del deber cumplido. [UNIVERSAL/p.18] 

 

COLUMNA/DESDE EL PISO DE REMATES/(…) La iniciativa de reforma a la Ley Minera que envió el 
presidente López Obrador a la Cámara de Diputados preocupa al sector privado por las implicaciones 
que tendría de ser aprobada. hasta el momento, ni la Cámara Minera de México ni la Concamin y ni 
el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) se han pronunciado al respecto porque están analizando 
su impacto. [EXCÉLSIOR/p.4Dinero] Del tema escriben: JAQUE MATE [REFORMA/p.10]; DINERO 
[JORNADA/p.12]; MÉXICO SA [JORNADA/p.24]; EL CONTADOR [EXCÉLSIOR/p.3Dinero]; ACTIVO 
EMPRESARIAL [EXCÉLSIOR/p.2Dinero]; NOMBRES, NOMBRES Y… NOMBRES [SOL DE MÉXICO/p.16] 
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INFORMACIÓN GENERAL 

SENADO 

Citará Senado a Garduño, pero no a Adán ni a Ebrard.- Tras seis horas y media de descalificaciones, 
confrontaciones, adjetivos “llenos de furia”, groserías, amenazas de demandas y la disputa de 
Morena por las corcholatas, el Senado aprobó citar a comparecer al titular del Instituto Nacional de 
Migración (INM), Francisco Garduño, por la muerte de 39 personas en Ciudad Juárez. En tanto, la 
mayoría de Morena rechazó citar a los secretarios de Gobernación y Relaciones Exteriores, Adán 
Augusto López y Marcelo Ebrard, respectivamente. [MILENIO / pp-p4-p5] 

GOBIERNO 

“Impera oligarquía con fachada de democracia”.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
criticó a los regímenes donde consideró que se simula que el pueblo es quien gobierna, al asegurar 
que en algunos países “impera la oligarquía con fachada de democracia”. Al participar en la Cumbre 
por la Democracia 2023, expuso que “en nuestro tiempo existe todavía una mezcla de oligarquía y 
democracia o una democracia simulada y mediatizada. [RAZÓN/p14] 

SSPC: identificados, 9 responsables de la tragedia en Juárez.- La FGR identificó a nueve responsables 
de la muerte de 39 migrantes en Ciudad Juárez y tramita órdenes de aprehensión contra dos agentes 
federales, un agente estatal de migración, cinco elementos de seguridad privada y un migrante. La 
titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, informó que todos 
los señalados ya rinden sus declaraciones. Por su parte, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
afirmó que no habrá impunidad y cuando se conozca a detalle lo ocurrido se deslindarán y fincarán 
responsabilidades. [JORNADA / pp-p2] 

AMLO lanza interrogatorio a republicano que critica la lucha antinarco en el país.- El presidente 
Andrés Manuel López Obrador preguntó al senador republicano Lindsey Graham –quien ha realizado 
fuertes críticas a México por la lucha contra los cárteles- si en Estados Unidos se hace algo por 
detener el consumo y venta del fentanilo, así como si se permite o no la operación de cárteles 
estadounidenses. Convocó al legislador a seguir polemizando sobre este tema, a pesar de la 
distancia, a fin de ir a fondo y atender las causas. [JORNADA / p11] 

JUDICIAL 

Madre de Lozoya pide libertad provisional.- La defensa de Gilda Margarita Austin y Solís, madre de 
Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, solicitó a un juez que le sustituya la medida cautelar de prisión 
domiciliaria por la libertad provisional en el proceso que le siguen por el Caso Odebrecht, ya que 
afirma padece problemas de salud y mentales. [RAZÓN/p16] 

ESTADOS 

Morena y PT, sin reporte de desbandada: Nora Merino.- La coordinadora de Afiliación Municipal del 
Partido del Trabajo (PT) en Puebla capital, Nora Merino Escamilla, afirmó que hasta la fecha no 
cuentan con reportes sobre perfiles de la alianza “Juntos Haremos Historia” que hayan decidido 
migrar al PAN o PRI de cara a las elecciones de 2024. [CONTRARÉPLICA PUEBLA/p3] 
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_JOR_11_AMLOLANZA_ANTINARCO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_RAZON_16_MADREDELOZOYA_CASOLOZOYA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_CONTRA_3_MORENAYPT_DESBANDADA_12NACIONAL.pdf
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Revisarán los albergues para migrantes en Puebla.- El secretario de Gobernación de Puebla, Julio 
Huerta Gómez afirmó que habrá una revisión de los albergues para migrantes en la entidad para 
garantizar que cuenten con las condiciones de seguridad necesaria. En entrevista, señaló que en 
Puebla no hay estaciones migratorias, pero sí espacios que funcionan como albergues para recibir a 
migrantes que transitan por la entidad. [CONTRARÉPLICA PUEBLA/p4] 

SEGURIDAD 

Hay narcobloqueos y quemas en Zacatecas.- Civiles armados, presuntos integrantes de la 
delincuencia organizada, realizaron diversos bloqueos delictivos en las carreteras del suroeste de la 
entidad. Las vías de comunicación de al menos cuatro municipios fueron afectadas y más de una 
decena de vehículos entre autobuses de pasajeros, transporte de carga y automóviles particulares 
resultaron siniestrados. Pánfilo Natera, Noria de Ángeles, Villa Hidalgo y Pinos, fueron las 
demarcaciones donde se realizaron los ataques a carreteras. [EXCÉLSIOR / p14] 

GENERAL 

Sequía afecta a 75% del país.- Tres cuartas partes del país presentan algún grado de sequía, lo que 
representa casi seis puntos más que la reportada hasta la primera 15 de marzo de 2022, pues en el 
actual periodo se encuentra 25.42 por ciento del territorio sin afectaciones, contra 31.10 por ciento 
del año pasado. [HERALDO/p22] 

Aguacero azota la CDMX, deja daños en zona oriente.- La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil (SGIRPC) activo la alerta amarilla por las fuertes precipitaciones pluviales que 
generaron afectaciones en las alcaldías Iztacalco, Venustiano Carranza e Iztapalapa. Sin embargo, en 
la zona sur, a la altura del Metro Copilco se reportaron inundaciones. [24 HORAS/pp-p8] 

ECONOMÍA 

Ven cerca fin del ciclo alcista de Banxico.- El mercado espera para hoy que el Banco de México eleve 
la tasa de referencia en 25 puntos base, a 11.25 por ciento, ante la moderación de la inflación anual, 
con lo que la tasa estaría a un paso de alcanzar su nivel terminal, estimado por la mayoría de analistas 
en 11.50 por ciento. Los expertos esperan un tono menos restrictivo en el mensaje del banco, y 
buscan señales de las próximas acciones de la autoridad monetaria y de una posible pausa a este 
ciclo. [FINANCIERO / pp-p4] 
Expectativa de alza de Banxico lleva al peso a las 18.1 unidades.- Ante la expectativa de que el Banco 
de México (Banxico) elevará hoy la tasa de referencia en 25 puntos, y por una menor aversión al 
riesgo en los mercados, la moneda mexicana se colocó en su mejor nivel en 20 días y fue la segunda 
divisa de países emergentes más apreciada. El peso ligó cuatro jornadas con ganancias y cerró ayer 
en 18.0986 unidades por dólar, una apreciación de 0.70 por ciento. [FINANCIERO / p12] 
Tianguis, con ventas récord.- El secretario de Turismo del Gobierno de México, Miguel Torruco 
Marqués, confirmó que el Tianguis Turístico 2023, que por primera vez se realizó en la Ciudad de 
México, cumplió con su cometido de superar las expectativas, y se convirtió en el más importante de 
la historia. Informó que la 47 edición del Tianguis Turístico México 2023, rompió el récord histórico 
en citas de negocios. [HERALDO/p17] 
 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_C_REF_10_TEMPLO_CONSEJEROSINE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_EXC_14_HAYNARCOBLOQUEOS_QUEMASENZACATECAS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_HER_22_SEQUIAAFECTAA75_SEQUIA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_24H_1.8_AGUACEROAZOTALA_LLUVIA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_FIN_1.4_VENCERCAFIN_BANXICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_FIN_12_EXPECTATIVASDEALZA_BANXICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_HER_17_TIANGUISCONVENTAS_TIANGUISTURISTICO_12NACIONAL.pdf
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INTERNACIONAL 

Produce narco gran parte del fentanilo que va a EU: Robinson.- El gobierno de Estados Unidos 
difiere con lo dicho por autoridades mexicanas que aseguran que en el país no se produce fentanilo; 
Washington argumenta tener otros datos. Todd Robinson, subsecretario del Departamento de 
Estado para Asuntos Internacionales de Narcóticos, afirma desconocer la información con la que se 
niega que en México se produzca fentanilo, pues los datos proporcionados por las agencias 
estadounidenses muestran lo contrario: para ellos sí se produce y las pastillas que llegan a EU, en 
gran parte, están hechas por los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación. [MILENIO / pp-p12] 

Presentan en EU iniciativa contra narcos mexicanos.- Legisladores republicanos no cesan en sus 
intentos de que la administración Biden designe a los cárteles mexicanos como organizaciones 
terroristas. Ayer, el senador Lindsey Graham, junto con nueve colegas, presentó una propuesta de 
ley para permitir que las fuerzas armadas de Estados Unidos combatan a narcos en territorio 
mexicano. [EXCÉLSIOR / pp-p13] 

Hospitalizan al Papa por una infección.- El papa Francisco, de 86 años, fue internado ayer en el 
hospital Gemelli de Roma, donde permanecerá "varios días" debido a una "infección respiratoria", 
dijo el Vaticano. El Pontífice "tuvo que someterse a controles médicos debido a que en los últimos 
días se quejaba de dificultades respiratorias", explicó el director de la oficina de prensa de la Santa 
Sede, Matteo Bruni. [HERALDO / pp-p27] 

 
 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_MIL_1.12_PRODUCENARCOGRAN_NARCO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_EXC_1.13_PRESENTANENEU_INICIATIVAPARANARCOS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/30323_N_HER_1.27_INTERNANALPAPA_ELPAPA_12NACIONAL.pdf
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https://latinus.us/2023/03/29/hay-humo-negro-en-eleccion-de-consejeros-sigue-el-dialogo-manana-informa-mier-
velazco/  
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Transparencia y orden en el proceso de elección de 

consejeros y presidencia del INE, demanda Creel Miranda 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, declaró que el proceso de elección 

de los cuatro consejeros y la Presidencia del Instituto Nacional Electoral (INE) deberá tener plena 

transparencia y orden, para que los votos cuenten y se cuenten bien. 

 

https://efekto10.com/transparencia-y-orden-en-el-proceso-de-eleccion-de-consejeros-y-presidencia-del-ine-demanda-creel-

miranda/ 
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Transparencia y orden en el proceso de elección de 

consejeros y presidencia del INE, demanda Creel Miranda 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, declaró que el proceso de elección 

de los cuatro consejeros y la Presidencia del Instituto Nacional Electoral (INE) deberá tener plena 

transparencia y orden, para que los votos cuenten y se cuenten bien. 

 

https://hojaderutadigital.mx/transparencia-y-orden-en-el-proceso-de-eleccion-de-consejeros-y-presidencia-del-ine-demanda-el-

diputado-creel-miranda/ 
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Inicia reunión de Jucopo para definir consejeros 

del INE 

Con una hora de retraso inició la reunión de la Junta de Coordinación Política, están 

reunidos los siete coordinadores parlamentarios y los siete vicecoordinadores.  

Ignacio Mier salió de las oficinas de 

la Mesa Directiva, después de él 

venía Santiago Creel, presidente la 

Mesa Directiva, que le pidieron 

participar en esta reunión, porque 

el cómo se lleve a cabo la sesión 

para elegir a cuatro consejeros del 

INE, también depende mucho de la 

organización de la Mesa Directiva.  

No hay humo blanco, no hay 

consensos para elegir a la 

consejera presidenta del INE. Los panistas tendrían entre sus planes la toma de tribuna 

para evitar que llegue una consejera presidenta a modo.  

El asunto es que quien puede permitir o evitar esta toma de tribuna es quien dirige la 

sesión, el presidente de la Mesa Directiva. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AM1iQAtTaneiZ1k&id=75F18D3264FEE48F%213

828&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AM1iQAtTaneiZ1k&id=75F18D3264FEE48F%213828&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AM1iQAtTaneiZ1k&id=75F18D3264FEE48F%213828&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Comentario / Alejandra Cullen (Analista Política) 

CIUDAD DE MÉXICO (JOSÉ CÁRDENAS).- “El siguiente paso es hacer una tómbola en la 

Mesa Directiva, de la cual Santiago Creel es presidente, por eso estaba en la Jucopo 

esta mañana, porque ese sería el siguiente paso si no se logra nada con la elección 

directa, pero también requiere un procedimiento. La Mesa Directiva está compuesta 

por tres miembros de Morena, uno del PT, uno del PVEM. Los demás son dos priistas, un 

perredista, uno de MC y dos panistas. Se podría pensar que hay una mayoría opositora 

que podría lograr establecer una regla para que la tómbola se llevara a cabo en la 

Mesa Directiva, específicamente, pero si esto no se logra, si no hay consenso; entonces 

se va a la SCJN”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABwWtzNsCGIPiTQ&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213835&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABwWtzNsCGIPiTQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213835&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABwWtzNsCGIPiTQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213835&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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Diputados del PAN analizan propuestas de 

consejeros para realizar su voto 

Aunque hay una recomendación de la Comisión Permanente del Partido Acción 

Nacional para rechazar las quintetas de aspirantes al INE, la bancada panista en la 

Cámara de Diputados analiza las propuestas para realizar su voto a favor o en contra.  

El presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel aseguró que es encuentran en el 

análisis del proceso vigente pero no quiso adelantar cuál será la posición que tomarán 

los diputados de su partido.  

Sobre las acusaciones que expresó el presidente de la Jucopo, Ignacio Mier en torno a 

su postura en contra del procedimiento de elección de los consejeros, Creel defendió 

su derecho de expresar su sentir sobre cualquier tema como diputado federal. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1cbtxl6zUJJqwjUfJbTAA3caAOfNHbS_t/view 
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Santiago Creel calificó de correcta la salida de 

Edmundo Jacobo del Consejo General del INE 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, calificó como correcta la 

decisión de Edmundo Jacobo de salir del Instituto Nacional Electoral ante los cambios 

que se avecinan en el Consejo General del Instituto.  

Creel expresó su solidaridad con el Secretario del INE y afirmó que es correcta su 

renuncia porque si va a haber un cambio en las circunstancias de un pleno con nuevos 

integrantes, parece muy propio que el Secretario General plantee su renuncia e indicó 

que es algo que se espera de un buen servidor público. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1x0cCnp3U6UDr4Ie-aGC6fqBnrGsT7gGG/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1x0cCnp3U6UDr4Ie-aGC6fqBnrGsT7gGG/view


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

30/03/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

Creel califica de “acto correcto” la renuncia de Edmundo 

Jacobo al INE ante la renovación del Consejo General 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, calificó este martes de 

“acto correcto” la renuncia de Edmundo Jacobo Molina como secretario ejecutivo del Instituto 

Nacional Electoral (INE) de cara a la renovación de la integración del Consejo General de este órgano 

autónomo. 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/263343/creel-califica-de-acto-correcto-la-renuncia-de-edmundo-jacobo-al-ine-ante-la-ren 
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Tribunal Electoral recibió impugnación contra 

quintetas para presidir al INE  

 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) recibió una impugnación tramitada por el 

Partido Acción Nacional (PAN) en contra de las quintetas propuestas a la Cámara de Diputados para la integración 

del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE). 

El juicio electoral fue interpuesto de manera personal por el vice coordinador del PAN en la Cámara de 

Diputados, Jorge Triana, en contra del Comité Técnico de Evaluación para la elección de consejeros del INE en 

2023 por el Congreso de la Unión. 

De acuerdo con la carátula del documento difundido por Triana a través de su cuenta de Twitter, se busca impugnar 

el acuerdo del Comité por el que se integraron cuatro listas de cinco personas —quienes resultaron ser las mejor 

evaluadas— para sumarse al Consejo General del INE; entre ellos, la designación de la nueva consejera 

presidenta del instituto. 

En respuesta, el coordinar de Morena en la Cámara de Diputados y presidente de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo), Ignacio Mier Velazco, acusó que el PAN busca “descarrilar” la elección de consejeros electorales y 

señaló al presidente de la Cámara, Santiago Creel, de ser el responsable. 

Tribunal Electoral recibió impugnación contra quintetas para presidir al INE - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/29/tribunal-electoral-recibio-impugnacion-contra-quintetas-para-presidir-al-ine/
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Claudia Sheinbaum lidera el ranking de presidenciables 

rumbo al 2024 

La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, se posicionó en el primer lugar de 

los presidenciables, de acuerdo con un estudio realizado por Polls.mx con resultados actualizado al 28 

de marzo de 2023. En el cuarto lugar del Power Ranking Presidencial elaborado por Polls.mx se 

encuentra el diputado federal Santiago Creel Miranda, seguido por el excandidato a la presidencia de la 

República, Ricardo Anaya. En el sexto sitio se ubica el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila. 

 

https://imagendeveracruz.mx/nacional/claudia-sheinbaum-lidera-el-ranking-de-presidenciables/50342287 
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AMLO prefiere fortuna, no negociación, para el INE 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que espera que la elección de los cuatro nuevos 
consejeros del INE sea por fortuna y no por negociación entre los partidos. 
"Entonces, mi opinión es que no negocien como era antes: 'uno para ti, otro para ti, dos para mí'. No, 
que se vayan a la insaculación, es una propuesta muy respetuosa. "Que no negocien, que no haya 
cuota y que sea la fortuna, diría Maquiavelo, que es la suerte. Maquiavelo decía que en la política se 
necesitaba virtud y fortuna, virtud y suerte", comentó López Obrador.  Este miércoles, ante la creciente 
posibilidad de que la elección de cuatro consejeros electorales se defina mediante insaculación, los 
coordinadores parlamentarios y el presidente de la Cámara baja, Santiago Creel, se reunirán para 
determinar la forma en la que celebrarán este ejercicio inédito, el cual no ha sido reglamentado. 
 
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/amlo-prefiere-fortuna-no-

negociacion-para-el-ine/ar2578302 
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https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/amlo-prefiere-fortuna-no-negociacion-para-el-ine/ar2578302
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https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/prefiere-amlo-sorteo-y-no-

negociacion-para-ine/ar2578301?v=4 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/prefiere-amlo-sorteo-y-no-negociacion-para-ine/ar2578301?v=4
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/prefiere-amlo-sorteo-y-no-negociacion-para-ine/ar2578301?v=4
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La Corte contra el Peje 
 

 

 

 

 

 

 

El enfrentamiento entre el ponente de la Suprema Corte sobre la inconstitucionalidad del Plan B y la Consejería 

Jurídica de la Presidencia presenta muchas facetas, todas ellas importantes y llamativas, a algunas de ellas se ha 

referido José Ramón Cossío en un espléndido artículo publicado hoy en El País. El tono de la abogada de López 

Obrador es revelador: quieren calentar la plaza, es decir, a la base electoral de Morena, y le guardan un gran 

desprecio a la mayoría de los ministros de SCJN, si no es que a todos. Hay mucho en juego: la sobrevivencia del 

INE, la independencia de la Corte, la separación de poderes, todo lo que hemos avanzado en México desde 1994 

en materia política. 

La exclusión del tema electoral de los asuntos que corresponden a la Corte se mantuvo. La Consejería jurídica 

invoca dicha exclusión como su principal argumento de fondo contra la suspensión del ministro Laynez. Si la 

Constitución fuera la misma hoy que en 2005, tendría razón. Solo que entre tanto se produjo la modificación de 

2011, en buena medida gracias a Santiago Creel, en materia de derechos humanos. Como se recordará, en dicha 

reforma se incluyeron los derechos humanos en el Artículo 1 de la Constitución, así como la prelación de los 

instrumentos internacionales correspondientes en relación a las leyes secundarias, la rectoría del principio por 

persona, y la idea de que cuando la violación a un derecho humano afecta a todos los ciudadanos, se viola la 

Constitución y por ende la Corte puede tomar cartas en el asunto. Aún tratándose de materia electoral. 

La Corte contra el Peje (elnacional.com) 

 

https://www.elnacional.com/opinion/la-corte-contra-el-peje/
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Hoy, último día, para elección en 4 vacantes al Consejo General del Instituto Nacional Electoral, por 

vía nominal y votación en mayoría calificada, 334, votos, ilustra presidente en mesa directiva en 

Cámara de Diputados. 

Este jueves, hay que decirlo, con lo que resuelva el órgano de gobierno que lleva el asunto, Junta de 

Coordinación Política, perfilan parte de la sucesión en el 2024, con virtual presidenta del INE, “a 

modo”, Bertha María Alcalde Luján, y todo lo que ello representa y significa para el grupo en el 

poder. 

Como en el régimen priista o panista, hoy, en el de “transformación”, Andrés Manuel López 

Obrador, busca terminar su periodo sexenal, con una presidenta del INE, que le garantice una 

elección parcial a él, su proyecto político y la continuidad del partido que, reiteramos, su visión 

política, creó: Movimiento Regeneración Nacional, en el Ejecutivo Federal. 

El jefe máximo de Morena y del Ejecutivo Federal, van por la mayoría calificada en el Poder 

Legislativo, en LXVI Legislatura, Congresos locales, alcaldías y gubernaturas que estarán en juego en 

aquel año, así como por la cereza del pastel electoral: Presidencia de la República. 

La clase política del país, “del Presidente para abajo”, los sectores del país y los ciudadanos, que sí 

tienen sentido común, aunque algunos ingenuos duden, saben bien a bien que Andrés Manuel López 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

SAN LÁZARO: HOY, PLAZO FATAL EN ASUNTO DE CONSEJEROS… ¡Y BUSCAN ACUERDOS!; CREEL: 

SI NO HAY CONSENSO, MAÑANA, ¡POR TÓMBOLA! 
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Obrador, como sus antecesores, busca perpetuar por los siglos de los siglos, su proyecto personal, 

a través del partido que surgió del PRI, incluye él. 

Se entiende su afán de querer a todo costo y costa, que una de sus “camaradas”, sea su preferida 

para presidir el Consejo General del INE. 

Desde el pasado periodo ordinario de sesiones pasado, el bloque opositor, incluye Movimiento 

Ciudadano, advirtió que no aprobarán en mayoría calificada esa propuesta, por lo que, Morena y su 

coordinador en San Lázaro, Moisés Ignacio Mier Velazco, desde entonces, presagió que sea por 

insaculación, método que establece nuestra Ley de leyes. 

Artículo 41, Base V, apartado “A”, párrafo quinto, incisos a) al e). 

Posicionamiento del representante popular de Puebla, está claro: aprobar elección de 4 consejeros 

electorales, por insaculación, al azar, porque el jefe máximo de Morena y del Ejecutivo Federal, no 

quiere acuerdos. 

Ayer, antier y desde hace meses, Mier Velasco, lo canta cada que puede, y aún así, al fin político, 

espera hasta hoy, último día, para que se reúna en el órgano de gobierno que preside, con sus pares 

del bloque opositor, para negociar, buscar acuerdos, consensos, en que debe ser una presidencia 

del INE, que no sea “a modo”, ni parcial al Presidente ni a Morena. 

Método de insaculación, a favor de ellos, con la quinteta de las 5 finalistas. Para elección de 

presidenta en el órgano autónomo. ¡Vamos, pues!, la dedicatoria está para una de las integrantes 

del clan Alcalde. 

No sabemos quién engaña a quién, porque el bloque opositor, con el diputado Jorge Romero 

Herrera a la cabeza, busca acuerdos con el diputado Ignacio Mier; aunque “el tal amlito”, dijo que 

en la votación constitucional por mayoría calificada, votarán en contra, hay dudas en ellos, incluye 

a Rubén Ignacio Moreira Valdez, con sus antecedentes de veletas, en asuntos torales que interesan 

al gobierno del presidente López Obrador. 
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En el PRD, hay certeza de estar en contra y no se diga en el MC. 

Hay que decir, hasta ayer, “toda la fuerza del Presidente”, seduce a ellos, para que la elección se 

decida con sus votos, en mayoría calificada, porque los puros votos del PRI-Morena y sus 

“comparsas” del PT-Verde, hacen dos terceras partes de los diputados presentes, que exige aquel 

apartado en nuestro Código Supremo, para aprobar a Bertha María Alcalde Luján, cual presidenta 

del INE, sin tener idoneidad para el encargo. 

¡Nada que ver!, con otros personajes que presidieron el IFE-INE. La verdad. 

Empero, “por si las moscas”, hoy, continúan diálogos, entre los jefes de fracción parlamentaria en 

Cámara de Diputados, con el objetivo de alcanzar consenso en el acuerdo que buscan los jefe de 

bancada del bloque opositor. 

Por la mañana de hoy, Ignacio Mier, Jorge Romero, Rubén Moreira, Jorge Álvarez Máynez y Luis 

Ángel Xariel Espinosa Cházaro, harán intentos por convencer al coordinador del grupo mayor recule, 

alcancen acuerdo y elegir presidenta del INE, por consenso. 

El jefe del grupo mayor, a su vez, insistirá en que no, y van por insaculación. 

Este jueves, entre 5 y 10 de la noche, ellos, insistirán y persistirán en sus propuestas, acuerdo-

tómbola, en la JCP, cual adelantó ayer, el presidente de este órgano de gobierno en San Lázaro, al 

salir de una reunión más que tuvieron, en la que no alcanzaron más que aprobar las cuatro quintetas 

que aprobó el Comité Técnico de Evaluación, domingo pasado. 

Santiago Creel Miranda, presidente en la directiva de los diputados, ilustró: 

-“La Constitución es muy clara, establece como fecha límite el día de mañana (hoy), para lograr la 

posibilidad de acordar algunas de las quintetas”. 
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-“Entonces, se tiene hasta mañana, a las 11:59 con 59 segundos, para cumplir con esa etapa, y ya 

después de esa etapa, cerrado ese plazo, entonces vendría el plazo de lo que establece el inciso d 

del artículo 41 que es el sorteo”. 

En esa reunión de coordinadores parlamentarios, está invitado, así lo anunció Ignacio Mier, el 

diputado Santiago Creel Miranda, toda vez que los dos órganos de gobierno, JCP y mesa directiva, 

son los que aplicarán el acuerdo o tómbola, que aprueben coordinadores parlamentarios. 

El legislador panista, fue puntual en señalar que ayer acudió a la JCP, a plantear los pasos -y plazos-

, constitucionales, una propuesta, declaró, “en caso de que esto tuviera que irse a una situación de 

sorteo. Fue toda mi participación; simplemente sí hablamos de los plazos, porque eso nos 

corresponde como mesa directiva”. 

Al fin político, bagaje, hombre de leyes, Creel, fue más puntual: 

-“Entonces, hay un primer plazo, para que se entienda correctamente, que vence mañana, a las 

11:59.59, es cuando vence el primer plazo, que es el plazo, llamémosle, de la negociación. Y luego, 

surge otro plazo, que va a ser, digamos, el día 31, el viernes; se tiene el viernes, para poder llevar a 

cabo el sorteo y hasta ahí, es lo que platicamos el día de hoy”. 

Anoche mismo, los jefes de bancada, intensificaron diálogo entre ellos y la Segob, para alcanzar 

acuerdo. La verdad, hay que insistir, el bloque opositor, quiere una persona en el INE, que garantice 

autonomía, imparcialidad, en un proceso electoral, y no sea parcial a Morena y el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

De llegar Bertha María Alcalde al INE, sería peor de lo mismo, cual hoy, Morena y el Presidente, 

acusan a Lorenzo Córdova Vianello, hay que resaltar, idóneo para el cargo que tuvo en el órgano 

autónomo, no en balde, hijo de aquel historiador, conocedor del cardenismo, Arnaldo Córdova -

qepd-, de quien uno de sus textos, leímos dos ocasiones, para evocar esa maravillosa etapa del país, 

de nuestro sistema político. 
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Que sea el ciudadano, lo que votan, quienes ponderen las diferencias, entre la señora Bertha María 

Alcalde y sus antecesores, de llegar a presidir el INE. 

“por si las moscas”, reiteramos, el diputado Creel, alista la convocatoria al pleno de los diputados, 

apra el día de mañana, elegir a la presidenta del INE, por insaculación. Optimista, expresa: 

-“Para lograr los acuerdos que sean necesarios y convenientes. Si a ese  momento, es decir, a en el 

último minuto del día de mañana no se logra eso, entonces vendrá la segunda etapa y la segunda 

etapa, la Constitución fija que sea un sorteo”. 

-“Entonces, vamos a esperar que la Junta de Coordinación Política, mañana, hagan los esfuerzos los 

integrantes, los coordinadores, para llegara a esos acuerdos”. Y deja en claro que, participación de 

la mesa directiva, “es estar atento a ver si llega a un acuerdo para convocar a la votación en su 

momento. Si no se llega a un acuerdo, es para convocar a la insaculación”. 

Coincide en que es inédito insacular encargos de consejeros electorales y, en su responsabilidad “y 

no puedo dejar de prever cualquier situación que contempla la Constitución y que va a estar a mi 

cargo y a i responsabilidad, simplemente, para estar preparado  para cualquier cosa”. 

Hay que decirlo, en JCP no hay nada aún definitivo, para el bloque opositor, porque Ignacio Mier, 

tiene la instrucción de “ysq”, para insacular el asunto de 4 vacantes al Consejo General del INE. 

.”… las expresiones de prácticamente todas y todos los coordinadores fue de que se dieran tiempo 

para poder encontrar un método y una manera de seguir dialogando. Por lo pronto, eso no quiere 

decir que no puedan haber acuerdo de aquí a mañana, nadie lo puede asegurar en un sentido o en 

otro”.  

Creel Miranda, insiste en que de llegar a la tómbola, se aprueben reglas transparentes, claras, que 

permitan a la representación popular, “constatar que se hace un procedimiento en los términos de 

lo que establece la Constitución, que se insacule y se insaculará de manera transparente”. 
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Por lo pronto, hoy, dos sesiones en San Lázaro, para desahogar diversos asuntos y abordar en la 

tribuna, efemérides; la segunda, para desahogar elección de consejeros y consejeras al Consejo 

General del INE. 

Recordamos a Andrés Manuel López Obrador que, en política, no hay nada escrito, que un asunto 

de agenda nacional, de la noche a la mañana, cambia de rumbo, máxime, cuando no hay pericia en 

el timón. 

¡Cuidado! 

EN EL CHACALEO 

Hoy, en la ciudad de Oaxaca, el senador Ricardo Monreal Ávila, acude al Foro sobre visión del país, 

en el patio del Centro de Convenciones  de la hermosa ciudad, en la que es obligatorio, degustar el 

tasajo, los tamales oaxaqueños, el chocolate, el queso que, en este planeta, se conoce con el nombre 

de la entidad o el riquísimo mole negro, además del pan de yema… ¡Ojalá!, el político de Zacatecas 

y aspirante a la candidatura presidencial en Morena, desayune, almuerce y, en la comida, incluya 

parte de la gastronomía en la tierra del prócer Benito Juárez… En Veracruz, puerto, el cabildo 

municipal “reventó” quórum, en rechazo a la presencia de un integrante del cuerpo edilicio, 

Sebastián Cano, sexto regidor, por señalamientos de acoso y violencia… Resaltar que el regidor llegó 

al cabildo municipal, gracias al apoyo de Morena… ¿No que no son iguales?… Senado aprobó por 54 

votos a favor y 30 en contra, llamar a comparecer a Francisco Garduño Yáñez, titular del Instituto 

Nacional de Migración, para que informe puntualmente a la representación del Federalismo, 

tragedia que sucedió lunes por la noche, en un centro de migrantes, en ciudad Juárez, Chihuahua… 

Barbarie, diría el senador Monreal, que dio la vuelta al mundo y deja en la peor imagen de política 

exterior, al gobierno de nuestro país… ¡Caramba!... No fueran ellos oposición, porque “de Andrés 

Manuel López Obrador para abajo, amanecerían desde el martes siguiente a la tragedia, con plantón 

en Palacio Nacional, con exigencia en la renuncia del Presidente en turno… ¡Quién iba decir!, que 

un mandatario mexicano que pretendía ser líder en la región latina del mundo, acaba con su sexenio 

y con su imagen, por los suelos, con esa tragedia, donde hacinaron a ciudadanos Centroamericanos, 

cual campos de concentración nazi… En este asunto, Ricardo Monreal, ofrece que la ancada de 

Morena en el Senado, encabezará indignación ciudadana por esa vergonzante capítulo de la política 

exterior mexicana, pues “nosotros no vamos a proteger a nadie, ni a ser tapadera de ningún 

funcionario púbico que haya actuado con negligencia criminal”… ¡Que así sea!... Si así tratan a los 

migrantes, cual ghetto en la época de Hitler, cómo estarán los presos en el país “de la 
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transformación” y del “respeto” a derechos humanos e igualdad de género… Este sexenio saliente, 

acumula y acumula hechos de tragedias sociales, no hay solución y sí, demasiada retórica palaciega 

matinal, además de violencia y delincuencia que permean en la República… ¡Uf!... En el tema que 

se agendó en el Orden del Día en la sesión ordinaria, senadora Alejandra Reynoso Sánchez, PAN, 

lamentó que esas tragedias, son consecuencia de quien gobierna con Decretos y no con leyes: “el 

Presidente, echa culpa a los migrantes; el secretario de Gobernación, al titular de Relaciones 

Exteriores y, éste, al Instituto Nacional de Migración”… El senador Emilio Álvarez Icaza, del Grupo 

Plural, acusó e tribuna que en México, se persigue y tortura a los migrantes, y violan sus derechos 

humanos. La tragedia, acusó, “es un crimen de Estado”. ¡Zas!... Como también el senador del MC, 

Clemente Castañeda Hoeflich, con alusión al Ejecutivo Federal, acusó: tragedia en la que pierden la 

vida más de 40 migrantes, “es un crimen de Estado, por la negligencia de la autoridad y porque pudo 

haberse evitado”… Próximo 13 de abril, sesión solemne en el Senado, para develar en el Muro de 

Honor, la inscripción, “Benito Juárez, Benemérito de las Américas”… ¡Enhorabuena!... Con mal 

presagio para la candidata del bloque opositor en el Estado de México, pasado mañana, inicia la 

campaña… Hay señales, que la entidad, se pintará de guinda cual presunto acuerdo entre Enrique 

Peña y el sucesor en la Presidencia, para la entrega del Poder Ejecutivo Federal, la cual, en el 2018 -

cual sacó al balcón ex canciller, Jorge Castañeda Gutman, meses antes de elección presidencial de 

ese año-, no contempló el Palacio de Gobierno en Toluca… Parecería que esta ocasión, sí se cumple 

el pacto total entre ambos, es decir, ahora sí, la entrega del poder en el 2018, alcanza al otrora 

próspero estado número uno en cosecha de maíz, en oferta de empleo en las fábricas, cuando había 

seguridad, asistencia social no clientelar y violencia y delincuencia, no estaban en su máximo “pico”, 

cual está hoy en tierra mexiquense… Los virreyes del Estado de México, hoy, ni asoman la cabeza, 

porque “ysq”, con los órganos represores del régimen, Fiscalía General de la República, Unidad de 

Inteligencia Financiera y el Servicio de Administración Tributaria, de inmediato, los detectan con 

malas consecuencias para ellos… Así que… ¿Y Coahuila?, pues lo mismo, entregarían sus votos para 

aprobar a Bertha María Alcalde Luján, para que gane presidencia del INE en votación de mayoría 

calificada en San Lázaro y ¡hágase tu voluntad Andrés Manuel López Obrador!, por los siglos de los 

siglos, y repita el PRI, en la tierra de los Moreira y de la dinastía Hank… ¿A poco una presidencia en 

el INE, vale más que un gobierno del Estado de México y Coahuila? ¿Sí?... Falta lo que digan los 

electores mexiquenses y coahuilenses… ¡Claro!... Tal parece que esos comicios, “mueven a México” 

y no extrañe si mañana, a cambio de que el PRI haga mayoría calificada en la votación constitucional 

para elegir presidenta del INE a la envida del Presidente, les respeten el Palacio de Gobierno de 

Toluca, en el que despacharon grandes políticos, don Alfredo del Mazo Vélez, Jorge Jiménez Cantú, 

Alfredo del Mazo González y el profesor Carlos Hank González… Pero, cual decía Roberto Madrazo 

en el 2006, “hay que esperar la mejor de las encuestas, la del día de la elección”… En Coahuila, la 

campaña arranca próximo domingo y en territorio mexiquense, lunes siguiente… ¡Cuidado!... 
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Ambas, terminan el 31 de mayo… En este asunto de Coahuila y Edoméx, cual delineó el Presidente: 

“¡hágase lo que no está prohibido!”, como procedió en sus propuestas para consejeros electorales. 

¡Qué tal!... 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; GARANTIZA INVESTIGACIÓN A FONDO, CERO IMPUNIDAD, POR EL INCENDIO EN ALBERGUE 

PARA MIGRANTES  

El presidente Andrés Manuel López Obrador, garantizó que se realizará una investigación a fondo bajo la política cero impunidad tras el incendio 

registrado el pasado lunes en un albergue para migrantes en Ciudad Juárez, Chihuahua. Informarles que se están haciendo todas las 

investigaciones para conocer lo que realmente sucedió; hay versiones, tenemos ya una información preliminar, pero queremos tener todos los 

elementos. Ahora lo más triste es transmitir este pesar y cuidar que los heridos graves sean atendidos, salvar vidas. Decirles a los familiares de 

los que perdieron la vida que nosotros vamos a actuar de manera responsable y se va a castigar si existe alguna actitud de dolo, de ineficiencia, 

algo que se haya hecho de manera indebida, delitos cometidos. Afirmó que el Gobierno de México colabora con la Fiscalía General de la 

República en las indagatorias a fin de esclarecer las causas de lo ocurrido. No hay ningún propósito de ocultar los hechos, ningún propósito de 

proteger a nadie, no se permite en nuestro gobierno la violación de derechos humanos ni se permite la impunidad. Estoy solicitando a la Fiscalía 

General de la República que, como es su deber y su facultad, continúe con la investigación judicial para que se emita una resolución, se actúe, 

se finquen responsabilidades y que no haya impunidad, que se aclare bien quienes fueron los responsables. El mandatario envió sus condolencias 

a familiares y a los gobiernos de donde son originarias las víctimas. Al mismo tiempo, dijo, es prioridad atender a las personas heridas por este 

siniestro. Quiero expresar mis condolencias a los familiares, a los habitantes de los países de donde son originarios los migrantes que 

lamentablemente perdieron la vida en este incendio en Ciudad Juárez; mi más profundo pésame a nuestros hermanos venezolanos, 

guatemaltecos, salvadoreños, ecuatorianos, colombianos y a los gobiernos de estos países. López Obrador, recordó que el Gobierno de la 

Cuarta Transformación impulsa iniciativas dedicadas a regular el flujo migratorio en países de Centroamérica a través de recursos y la 

implementación de Programas para el Bienestar, como Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro. Nosotros estamos haciendo bastante 

de acuerdo con nuestras posibilidades, estamos invirtiendo en Centroamérica para atemperar, para tratar de detener el flujo migratorio y siempre 

estamos hablando de que hay que atender las causas. 

 

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA SENADOR ALEJANDRO ARMENTA; ACUSA SAQUEO PRESUPUESTAL POR LOS 

CONSEJEROS ELECTORALES QUE SALDRÁN DE INE 

El presidente de la Mesa Directiva, Alejandro Armenta, denunció que el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova 

Vianello, se auto destinó 9.1 millones de pesos por concepto de finiquito, compensaciones de término de relación laboral, y seguro de separación 

individualizado, por el cese de sus funciones el próximo 3 de abril.  Agregó que los finiquitos del consejero Ciro Murayama, de Edmundo 

Jacobo, secretario ejecutivo, y del titular del INE son un saqueo presupuestal, pues equivalen a casi 30 millones de pesos. Alejandro Armenta 

exhibió un documento que, de acuerdo con datos del INE, Córdova Vianello tiene una antigüedad de 11 años, cuatro meses y dos días en 

funciones, y recibirá un finiquito de dos millones 950 mil 336.60 pesos, más un seguro de separación individualizado de siete millones 30 mil 

56.78 pesos, lo que da una suma de 9 millones 104 mil 726.52 pesos.  Aclaró que, en la Cámara de senadores, las y los legisladores no tendrán 

bono de salida. Por otra parte Alejandro Armenta envió un mensaje de solidaridad a los familiares de las personas fallecidas en el incendio que 

se registró en las instalaciones del Instituto Nacional de Migración de Ciudad Juárez, Chihuahua. Nosotros también enviamos un mensaje, un 

pesar, un pésame a los familiares de las víctimas. Es un tema que nos lastima, que nos duele y que, junto con el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, estaremos atentos a que las autoridades determinen las responsabilidades que correspondan 

 

 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, SANTIAGO CREEL; DEMANDA TRANSPARENCIA Y ORDEN EN EL PROCESO DE 

ELECCIÓN DE CONSEJEROS Y PRESIDENCIA DEL INE 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, declaró que el proceso de elección de los cuatro consejeros y la Presidencia 

del Instituto Nacional Electoral (INE), deberá tener plena transparencia y orden, para que los votos cuenten y se cuenten bien. Reiteró que en 

este procedimiento no debe haber ni cuotas ni tómbola, pero precisó que la Cámara de Diputados está lista para cumplir con la ley. Creel Miranda 

dijo esperar a que haya un proceso de negociación para buscar los consensos en cada una de las quintetas y refirió que uno de los aspectos 

más relevantes es la idoneidad de los aspirantes a consejeros del INE. Afirmó que, como legislador, le asiste el derecho de criticar a las quintetas 

propuestas por el Comité Técnico de Evaluación, porque percibe la existencia de una cercanía de las candidatas y candidatos con el partido 

Morena. Sostengo que quienes vayan a ser integrantes del próximo Consejo General y llenar las vacantes que se han dado por el término de los 

plazos de los actuales consejeros, deben de cumplir con la característica de idoneidad, que sean imparciales, autónomos en sus decisiones, que 

tengan capacidad técnica. Creel Miranda apostó a la política y a la sensatez en la elección de los nuevos consejeros del INE y pidió que, dentro 

de la diversidad, las reglas sean parejas para todos los aspirantes. Por otra parte, Creel Miranda expresó su solidaridad con el ministro Javier 

Laynez Potisek, quien ha sido objeto de agravios por haber cumplido con la Constitución al emitir la suspensión de la reforma electoral.  

 

SENADOR RICARDO MONREAL; NECESARIO AGILIZAR INVESTIGACIONES DEL CASO DE CIUDAD JUÁREZ 

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal, hizo un llamado para que se agilicen las investigaciones y se procese a los 

responsables de que hayan perdido la vida 38 migrantes, en un incendio que se registró en las instalaciones del Instituto Nacional de Migración 

de Ciudad Juárez, Chihuahua.  Me parece que lo que le conviene al Gobierno y a los propios integrantes del Poder Legislativo es dar la cara, 

encabezar la indignación, porque hay indignación. No hay que tenerle temor, hay que encabezar la indignación y llegar hasta las consecuencias 

que se requieran. Ricardo Monreal dijo que el titular del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño, tiene que dar la cara y comparecer 

ante los legisladores, pero si se requiere citar a secretarios de Estado lo vamos a hacer. Lo más desafortunado, grave y delicado, es intentar 

tapar el hoyo o tapar esta irresponsabilidad, con el reparto de culpas, al contrario, hay que dar la cara y si es necesario hacer comparecer al 

comisionado del Instituto de Migración, lo vamos a hacer; y si es necesario que vengan los secretarios, también lo vamos a hacer. Pidió a las 

autoridades actuar de inmediato, darle seguimiento puntual a la tragedia, a esta situación que nos enluta y que enluta a los países de origen de 

los migrantes que fallecieron, a fin de no permitir que la indignación social siga creciendo por la impunidad.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER; INCONGRUENTE, RENUNCIA DE EDMUNDO JACOBO MOLINA COMO SECRETARIO EJECUTIVO DEL INE 

El coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier Velazco, afirmo que es una incongruencia y una burla para la ciudadanía 

la renuncia de Edmundo Jacobo Molina como secretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE), luego de haber promovido una 

controversia ante el TEPJF para que fuera reintegrado a su cargo, después de ser destituido ante la aprobación de la reforma electoral, 

denominada “Plan B”. Es una inconsistencia, una incongruencia, una burla al pueblo de México. Él inició todo un movimiento, para descalificar, 

presionan por todos los medios al Poder Judicial, obtiene el amparo y a los ocho días dice que siempre no, le jala la oreja su patrón y se va con 

él. El líder parlamentario acusó que Edmundo Jacobo era un fiel guardián de los intereses no del Instituto, de una élite que lo tenía secuestrado 

y que afortunadamente concluye su periodo. Si iba a renunciar, a poco no sabía cuándo terminaba y cuándo iba a irse el presidente Lorenzo 

Córdova, él es acólito. No obstante, es momento de ver hacia adelante con la integración del nuevo INE. Mier Velazco sostuvo que hay varios 

temas pendientes que revisarse en el Instituto. Refirió que solicitó al auditor Superior de la Federación, David Rogelio Colmenares Páramo, 

hacer una revisión de todos los capítulos del gasto, de las liquidaciones y de la duplicidad de funciones en el organismo electoral. Respecto de 

si se considera la insaculación para la selección de las y los cuatro consejeros del INE, el diputado de Morena enfatizó que este instrumento es 

una alternativa que el Constituyente de 2014 estableció por si se presentara la eventualidad de no alcanzar los dos tercios de los votos y no se 

vea resquebrajada la integración de INE por lo que hace a su Consejo General. Esa es una posibilidad que está registrada en la Constitución.  

 

COPPPAL; HACE UN LLAMADO A ESTABLECER UN ESTATUTO DE MIGRACIÓN BASADO EN EL RESPETO A LOS DERECHOS 

HUMANOS 

La Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL), lamenta profundamente los acontecimientos 

ocurridos en las instalaciones del Instituto Nacional de Migración (INM) en Ciudad Juárez, Chihuahua a consecuencia de un incendio en donde 

perdieron la vida 40 migrantes centroamericanos y sudamericanos y decenas más se encuentran gravemente heridas. COPPPAL externa su 

solidaridad con las familias de las víctimas y exige al Ejecutivo Federal, que aceptó con Estados Unidos hacer de México el tercer país seguro 

sin tener las condiciones para garantizar la estancia digna de los miles de migrantes que transitan por territorio mexicano, esclarezca estos 

lamentables hechos que han dejado al descubierto la irresponsabilidad e incompetencia de las autoridades para garantizar no solo la vida de las 

personas migrantes, sino también un trato digno y de respeto a sus derechos humanos. Es necesario que desde instancias como la COPPPAL 
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que agrupa a setenta partidos políticos de treinta países de la región, hagamos un llamado y exijamos a todos y cada uno de los gobiernos de 

América Latina y el Caribe para que atiendan las causas de la migración que en la última década ha tenido un crecimiento inconmensurable.  

 

CLAUDIA SHEINBAUM; CELEBRA QUE REPRESENTACIÓN DE SEMANA SANTA EN IZTAPALAPA YA ES PATRIMONIO CULTURAL 

INMATERIAL DE MÉXICO 

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, recibió de la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada Molina y del Comité Organizador de 

Semana Santa en Iztapalapa A.C. (COSSIAC), la declaratoria por la cual la Secretaría de Cultura federal y el Instituto de Antropología e Historia 

(INAH) que reconocen a La Pasión, Muerte y Resurrección de Cristo de Iztapalapa, como Patrimonio Cultural Inmaterial de México. Claudia 

Sheinbaum celebró este reconocimiento y manifestó su apoyo para impulsar que esta tradición se convierta en Patrimonio Cultural Inmaterial 

de la Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO). Muy contentos del 

reconocimiento que se hace a esta celebración del pueblo de Iztapalapa, el reconocimiento como Patrimonio Cultural de México y el apoyo que 

requiera la Alcaldía y todos ustedes para poder hacer este, un Patrimonio Cultural de la Humanidad. Por su parte, la representante de la Secretaría 

Técnica de la Comisión Nacional de Patrimonio Cultural Inmaterial del Gobierno de México, María del Carmen Ruíz Hernández, indicó que la 

postulación ante la UNESCO se realizará en 2024, y que al momento se cuenta ya con el 70 por ciento de los requisitos. Sobre la representación 

180 de La Pasión, Muerte y Resurrección de Cristo de Iztapalapa, la alcaldesa señaló que este 2023 regresa a las calles de la demarcación, con 

una asistencia estimada de 2 millones de personas, entre capitalinos, visitantes nacionales e internacionales.  

 

DIPUTADO JUAN RAMIRO; EN SAN LAZARO PONEN PAUSA A REFORMAS QUE BUSCAN RECORTAR FACULTADES AL TEPJF 

El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, Juan Ramiro Robledo, aplazó la discusión y dictaminación 

de la reforma que busca reducir las facultades del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para discutirla hasta después 

de las vacaciones de Semana Santa. La Comisión sesionará ahora hasta el 10 de abril, de acuerdo a la nueva convocatoria. Las modificaciones 

a las atribuciones del TEPJF deberán realizarse a más tardar en junio próximo en caso de que se busque su entrada en vigor para el proceso 

electoral de 2024. La intención de Morena y sus aliados, pero también de los partidos de oposición, menos Movimiento Ciudadano, es establecer 

que el TEPJF no pueda resolver sobre cuestiones legislativas. Se busca restringir a sus magistrados para que no puedan realizar interpretaciones 

de las leyes o la Constitución, aun en temas electorales, por lo que deberán apegarse a la literalidad de éstas. Esto impediría, según los críticos 

de la propuesta, que el TEPJF haga cumplir el registro de candidaturas en paridad y el acceso de las minorías, migrantes, comunidad LGTBQ+, 

indígenas, afromexicanos, a cargos de elección. Las bancadas inicialmente buscaron que esas reformas fueran aprobadas esta misma semana 

por el pleno, para remitirlas al Senado, lo que ya no podrá ser.  

 

SENADOR NAPOLEÓN GÓMEZ; AVANZA MOVIMIENTO OBRERO DEMOCRÁTICO 

El senador Napoleón Gómez Urrutia, presidente de la Comisión del Trabajo y Previsión Social del Senado, durante el conversatorio con Jeremy 

Bernard Corbyn, miembro del Parlamento del Reino Unido, afirmó que en la LXV Legislatura se trabaja para defender los derechos de los 

trabajadores y se avanza en la consolidación de un movimiento obrero verdaderamente democrático, que lucha todos los días por la justicia, el 

respeto y la libertad de todos, a través de reformas e iniciativas a la legislación reglamentaria. Reconoció que quedan temas pendientes en la 

materia, pero consideró que en el ámbito laboral en este gobierno se han hecho las mayores reformas y cambios. Aseguró que líderes sindicales 

y trabajadores han sido el motor del cambio laboral que se está viviendo en México, y quiero decir que es un cambio que no va a regresar, al 

contrario, cada vez lo vamos a fortalecer y a consolidar más. Gómez Urrutia agregó que nos tocó formar parte de este periodo y esta experiencia 

histórica, porque con ello vamos a avanzar mucho más hacia un país que tenga un movimiento obrero, una clase trabajadora verdaderamente 

democrática y libre que lucha todos los días por la justicia, el respeto y libertad de todos. Señaló que en muchos países del mundo se registran 

situaciones complicadas y difíciles que afectan derechos de los trabajadores, ante lo cual hay un movimiento sindical que renace y se fortalece 

en Inglaterra, Francia, España, Portugal, Alemania y en países latinoamericanos como Brasil, Argentina, Chile, Colombia y en México. Juntos 

vamos a reformar esta situación, porque hoy los gobiernos conservadores, la clase empresarial, las fuerzas políticas más reaccionarias y 

conservadoras de México, tienen que entender que es momento de reivindicar el derecho y la lucha de los trabajadores. 

 

SENADORA KENIA LÓPEZ RABADÁN; GPPAN EXIGE RENUNCIA DE SECRETARIOS DE GOBERNACIÓN, RELACIONES EXTERIORES 

Y TITULAR DEL INM POR TRAGEDIA DE MIGRANTES EN CIUDAD JUÁREZ 

El Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN), en voz de la senadora Kenia López Rabadán, exigió la renuncia de Adán 

Augusto Lopez Hernández, secretario de Gobernación; Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores; y Francisco Garduño 

Yáñez, titular del Instituto Nacional de Migración (INM) por los hechos ocurridos en la Estación Migratoria del Instituto Nacional de Migración en 

Ciudad Juárez. La legisladora adelantó que a través de un punto de acuerdo que será presentado al Pleno del Senado, se requerirá al Gobierno 
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federal que se emitan medidas de reparación integral para las familias de los migrantes fallecidos. Sin lugar a duda, los hechos suscitados el 

lunes pasado nos obligan hoy en este Senado de la República a abordar el tema, a deliberar y por supuesto a construir en favor de México y de 

los migrantes, una propuesta pública y una propuesta que vaya acompañada de este cuerpo colegiado. La vice coordinadora del PAN resaltó 

que el Grupo Parlamentario ha fijado su postura sobre lo ocurrido en la Estación Migratoria. Es un ejemplo más de negligencia del gobierno 

encabezado por el presidente López Obrador. Datos oficiales refieren que 68 personas de seis nacionalidades diferentes se encontraban 

retenidas en la Estación Migratoria del Instituto Nacional de Migración de Ciudad Juárez, entre ellos había una persona de Colombia, una más 

de Ecuador, 12 personas de El Salvador, 28 personas de Guatemala, 13 de Honduras y 13 de Venezuela. La legisladora apuntó que 

evidentemente es un tema lamentable, es una tragedia histórica y es necesario la reparación del daño.  

 

SENADOR VÍCTOR FUENTES; EXIGE RENUNCIA DE TITULAR DEL INSTITUTO NACIONAL DE MIGRACIÓN ANTE MUERTE DE 

MIGRANTES EN CD JUÁREZ 

El Senador de la República, Víctor Fuentes Solís se solidarizó con las familias de los 38 migrantes que perdieron la vida a causa de un incendio 

en una de las estaciones migratorias del Instituto Nacional de Migración en Ciudad Juárez, Chihuahua y exigió la renuncia del Dr. Francisco 

Garduño Yáñez titular de dicho instituto. Nos solidarizamos con las familias de los migrantes que perdieron la vida en una de las estaciones 

migratorias de Ciudad Juárez. Lamentamos los hechos, en especial que el personal del INM no auxilió a los migrantes al momento del incendio 

y que por lo contrario los dejaron encerrados. Exigimos la renuncia del Dr. Garduño Yáñez titular de dicho instituto. Víctor Fuentes señaló la 

importancia de que a los migrantes centroamericanos y sudamericanos se les garanticen sus derechos humanos básicos durante su estancia en 

nuestro país, de la misma manera, dijo, en la que nosotros pedimos que se trate a nuestros connacionales en otras partes del mundo y señaló 

la ineficiencia del INM para proteger a los migrantes. Solemos pedir que se respete a nuestros paisanos en otros países, como en el caso de 

Estados Unidos, pero entonces es incongruente que los migrantes de otros países, especialmente de Centroamérica y Sudamérica vivan este 

trato inhumano durante su estancia en México. La tragedia deja ver la ineficiencia del Instituto Nacional de Migración y la falta de empatía para 

con los migrantes. Víctor Fuentes Solís pidió al Gobierno Federal dar cuenta de la identificación de los cadáveres así como de la repatriación 

de restos humanos. Ahora las familias que han quedado destrozadas esperan los restos de sus seres amados. Es importante que el Gobierno 

de México se encargue de la identificación de los cadáveres y de la repatriación de los restos humanos. Exigimos que se haga justicia y se lleven 

a cabo acciones contundentes para evitar que se repita una situación como estas. 

 

SENADOR GILBERTO HERRERA; DEMANDA QUE IFT TRANSPARENTE CONCESIÓN DE TELMEX PARA SERVICIO DE TELEFONÍA 

El senador Gilberto Herrera Ruiz de Morena, aseguró que el Senado de la República estará atento a la revisión que haga el Instituto Federal 

de Telecomunicaciones (IFT) a Teléfonos de México, el próximo 31 de marzo, de la prórroga que se otorgó, desde 2016, a la concesión que tiene 

Telmex para su servicio de telefonía. El legislador manifestó el interés de los y las legisladoras de su partido de conocer si esto ha beneficiado 

de verdad al pueblo de México o solo sirvió para enriquecer más a Carlos Slim, porque en la realidad, no se ha cumplido con el derecho que 

tienen los mexicanos a la interconexión. Al recibir a un grupo de telefonistas, el senador Herrera, les aseguró que no están solos por lo que el 

Senado, solicitará al Instituto Federal de Telecomunicaciones que se acerque a los trabajadores y a los legisladores, para que les explique las 

condiciones en las que se concedió la prórroga, que permitirá a la empresa de Grupo Carso operar hasta el año 2056 y las nuevas medidas a 

las que se someterá a los y las telefonistas de México.  Asimismo el legislador denunció que hay cientos de comunidades donde no llega la 

telefonía celular o el internet, sólo en aquellos lugares donde se puede pagar este servicio, por lo que se comprometió a garantizar que las 

comunicaciones de voz y datos sean un derecho para todos los mexicanos y obligar a quienes prestan este servicio a que cumplan.  

  

SENADOR JULEN REMENTERÍA; PROMUEVE “LEY LIZBETH” 

El Coordinador de las y los senadores del Partido Acción Nacional (PAN), Julen Rementería del Puerto, con el objetivo de erradicar la violencia 

que circula en redes sociales y que ha cobrado vidas, presentó una iniciativa con proyecto de decreto en el que se adiciona el artículo 208 bis 

del Código Penal Federal, en materia de provocación del delito. Esta iniciativa busca combatir la violencia digital y castigar a aquella persona 

que provoque e incite públicamente a cometer un delito, o haga la apología de éste. Ya basta de normalizar el clima violento en el que vivimos, 

el que vive día con día el país en todos los sectores de la sociedad, el cual se ha agudizado en los últimos años y es responsabilidad del Estado 

mexicano solucionarlo de manera urgente. Rementería del Puerto señalo que dicha iniciativa nació por el caso que se presentó a mediados de 

marzo en el Municipio de San Juan Teotihuacán, Estado de México, donde una estudiante de 14 años perdió la vida con motivo de una pelea 

con una compañera de clase, hecho que fue grabado por más de un estudiante y de cuyo contenido se advierten expresiones a cargo de los 

jóvenes que alentaban la comisión del mismo. Explicó que posteriormente al hacerlo público compartiéndolo y subiéndolo a redes sociales, en 

ningún caso estos videos fueron grabados con la finalidad de ponerlos a consideración de las autoridades, sino con la finalidad de burlarse, 

alentar e incitar la comisión del delito. El legislador panista agregó que, al no existir al día de hoy medidas preventivas que inhiban o limiten este 

tipo de conductas, es necesario hacer uso de la función disuasiva y preventiva del derecho penal, con la finalidad de impedir la exaltación de 

hechos que van en contra de las leyes que nos rigen y que afectan el orden social, mediante el establecimiento de sanciones penales. Para 

Acción Nacional es urgente y necesario efectuar acciones que contribuyan a proteger a todos los sectores poblacionales, más en especial a los 
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menores de edad, en el entorno digital, por eso consideramos que el fin que justifica la presencia del derecho penal dentro de una sociedad es 

la confirmación del orden social básico, a través de su eficacia instrumental para prevenir, y, en consecuencia, reducir la violencia que tiene lugar 

dentro de ella. 

 

SENADORA BEATRIZ PAREDES; EN CONTRA DEL PUNTO DE ACUERDO PROPUESTO POR SENADORA MONICA FERNANDEZ 

La senadora Beatriz Paredes Rangel del Partido Revolucionario Institucional PRI, presento su postura en contra del punto de acuerdo 

presentado por la senadora Mónica Fernández Balboa, de MORENA, respecto al incendio de la estación migratoria en Ciudad Juárez, 

Chihuahua. El propósito del grupo parlamentario del PRI es encontrar una alternativa que nos permita no quedarnos en el debate de un asunto 

tan dramático y trágico. Participaremos en su momento en el debate, expresando nuestras preocupaciones y nuestra condena a la política 

migratoria que se ha llevado en este régimen. Sin embargo, ahorita nuestro propósito es encauzar la participación del Senado de la República, 

complementando el punto de acuerdo, y retomo lo estamos planteando en nuestro punto de acuerdo, y de ser aceptado, retiraríamos la 

presentación de nuestro punto de acuerdo. Le solicito atentamente al grupo parlamentario de MORENA y a la senadora Mónica Fernández, 

pudieran aceptar la incorporación de dos resolutivos adicionales. En primer lugar, que se establezca una comisión especial integrada de manera 

plural por el Senado de la República a través de la Junta de Coordinación Política para que le dé seguimiento a los hechos ocurridos el 27 de 

marzo de 2023, en la Estación Migratoria Lerdo-Stanton, ubicada en Ciudad Juárez, Chihuahua, que nos permita llegar a las últimas 

consecuencias en cuanto a la verificación de la responsabilidad institucional de las autoridades competentes. Y en segundo lugar, que 

comparezca el titular del Instituto Nacional de Migración, para que dé una explicación vasta y suficiente de los hechos sucedidos. Nos sumamos, 

a los planteamientos expresados en el punto de acuerdo presentado. 

 

ALEJANDRO MORENO; EXIGE DESLINDE DE RESPONSABILIDADES CON RESPECTO A LA TRÁGICA MUERTE DE MIGRANTES EN 

ALBERGUE DE CIUDAD JUÁREZ 

El Presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno, lamentó la tragedia en la 

que 39 migrantes perdieron la vida y 20 más resultaron lesionados, en instalaciones del Instituto Nacional de Migración (INAMI) en Ciudad Juárez, 

Chihuahua, y urgió a deslindar responsabilidades. El dirigente nacional del tricolor señaló que es necesario dar claridad total a la situación. Dijo 

que lo ocurrido es lamentable y, al mismo tiempo, envió su pésame y solidaridad a las familias de las víctimas. El Comité Ejecutivo Nacional 

(CEN) del PRI, en un mensaje sostuvo que la irresponsabilidad y la ineficiencia del gobierno de Morena siguen costando vidas. La dirigencia 

nacional del tricolor exigió se castigue a quienes por acción u omisión resulten responsables de esa lamentable tragedia. 

 

DIPUTADO LEONEL GODOY; POSICIÓN JURÍDICA Y POLÍTICA DE MORENA SERÁ POR LA INSACULACIÓN PARA LA SELECCIÓN 

DE LOS CONSEJEROS DEL INE 

El diputado Leonel Godoy Rangel, vicecoordinador del Grupo Parlamentario de Morena, afirmó que la posición jurídica y política de su bancada 

es la por la insaculación para la selección de las y los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), y de ninguna manera va a renunciar a un 

derecho que le otorga la Constitución. Recordó que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) definió la ruta para seleccionar a los cuatro 

candidatos a consejeros y presidenta electorales, los cuales serán votados a más tardar hoy jueves 30 de marzo o, de lo contrario, serán elegidos 

por insaculación el 31 de marzo. Sin embargo, como nunca ha habido una insaculación y es la primera vez que se aplicaría, entonces se prevé 

resolver técnicamente con una previa opinión del jurídico de la Cámara de Diputados y de los jurídicos de cada grupo parlamentario, para definir 

el procedimiento. Todas las bancadas inscribirán su interpretación de procedimiento en las distintas etapas incluyendo la insaculación, conforme 

a lo establecido en el artículo 41 constitucional. Sobre la iniciativa para que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) se 

aboque a una interpretación de la ley o de la Carta Magna dijo que se va a abordar en la Comisión de Puntos Constitucionales y posiblemente 

salga hoy jueves. Aclaró que no se pretende quitar atribuciones al TEPJF, sino precisar atribuciones en materia electoral; lo que no es materia 

electoral no puede intervenir el Tribunal, como fue cuando decidió que un integrante de MC se integrara a la Comisión Permanente.  

 

Diputado Jorge Álvarez; ACUERDA JUCOPO QUE BANCADAS INSCRIBIRÁN SU INTERPRETACIÓN DE PROCEDIMIENTO QUE 

REGULA EL PROCESO DE SELECCIÓN DE CONSEJEROS DEL INE 

El coordinador del Grupo Parlamentario de MC, Jorge Álvarez Máynez informó que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) acordó que los 

grupos parlamentarios inscribirán su interpretación de procedimiento que regula el proceso de selección de consejeras y consejeros del Instituto 

Nacional Electoral (INE) y se reunirá para discutir la posibilidad de un consenso. Indicó que las bancadas inscribirán su interpretación de 

procedimiento en las distintas etapas incluyendo la insaculación, conforme a lo establecido en el artículo 41 constitucional en los apartados a, b 

c y d, que regulan el proceso de selección de consejeras y consejeros del INE. Álvarez Máynez enfatizó en la importancia de que los órganos 

electorales tengan prestigio, consenso y respaldo de antemano. Cuando se dice que hay que defender al INE, hay que defender a la institución, 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

no a personas en lo particular. Sostuvo que su grupo parlamentario va a poner en el centro la posibilidad de construir acuerdos para que el 

órgano electoral, que va a organizar la elección presidencial de 2024, que es muy compleja, sea un órgano que cuando menos tenga el beneficio 

de la duda del conjunto de las partes políticas de este país. El líder parlamentario confió en que dicho proceso de naturaleza constitucional nos 

debe agrupar en una visión distinta, por eso no queremos entrar a este juego de descalificaciones.  

 

JOE BIDEN; SE REUNIO CON EL PRESIDENTE DE ARGENTINA ALBERTO FERNANDEZ 

El presidente Joe Biden, se reunió con su homologo argentino Alberto Fernández, ambos mandatarios hablaron de la necesidad de una alianza 

estratégica basada en tres temas: alimentos, energía y minerales críticos como el litio. También hablaron y los argentinos lograron irse con el 

apoyo de Estados Unidos en la discusión con el Fondo Monetario Internacional y la necesidad de destrabar el financiamiento de los organismos 

multilaterales. Esto último también tiene que ver con el rol de China en Argentina. Alberto Fernández dijo cada uno de los temas que toco con 

Joe Biden, que incluyeron una condena a la guerra en Ucrania, el agradecimiento y pedido de ayuda ante organismos de crédito. Alberto 

Fernández condenó la guerra en Ucrania y pidió apoyo en el FMI. Los presidentes avanzaron en un intercambio en el que participaron sus 

principales funcionarios. En la reunión estaba sentado el poder. Los funcionarios más importantes de Estados Unidos estuvieron allí, evaluó un 

funcionario que formó parte de la comitiva argentina. Se refirió así a que participen de la reunión de trabajo la secretaria del Tesoro, Yanet Yellen; 

el consejero principal de Seguridad Nacional: y Antony Blinken secretario de Estado. La presencia de Yellen significo mucho para la Argentina 

en medio de la discusión con el Fondo Monetario Internacional por el resultado de una nueva revisión que se dará a conocer el día de mañana 

viernes. Joe Biden dijo Yanet Yellen: Ella es quien me arregló el problema con los bancos y con la misma celeridad va a ayudar a la Argentina 

a que transite sin dificultades el puente entre ese futuro que vemos en materia de alimentos, energía y minerales y las dificultades que su país 

atraviesa por la sequía. El Presidente de Estados Unidos reiteró su apoyo en los organismos multilaterales. Yelen admitió que la sequía llegó 

después de haberse firmado el acuerdo y avaló el esfuerzo fiscal que hizo la Argentina aunque dijo que la mirada debe posarse sobre las reservas 

del Banco Central. Joe Biden destacó el liderazgo del Presidente en la región y habló de la posibilidad de trabajar juntos en tiempos de 

incertidumbre. Mi equipo ya tiene la instrucción de trabajar codo a codo con ustedes.  
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Twitter @hector munoz 

Instagram jhectormunoz  

Facebook Héctor Muñoz 

 

http://www.hectormunoz.com.mx/
https://twitter.com/jhectormunoz
https://www.instagram.com/jhectormunoz/?hl=es


   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 30/03/2023 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 30/03/2023 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 



JUCOPO
SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

4 30/03/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

30/03/2023 10 

PERIÓDICO

0 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

  LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

 30/03/2023           0 

PERIÓDICO

0 

 

PRD descarta traición del PRI en elección de 

consejeros del INE: “Vamos a votar en bloque” 

CIUDAD DE MÉXICO (ELIA 

CASTILLO).- En medio de reuniones y 

negociaciones previo a la sesión de 

la Junta de Coordinación Política, 

para intentar llegar a acuerdos para 

elegir a los cuatro consejeros 

electorales, el coordinador del 

Partido de la Revolución 

Democrática, Luis Espinoza 

Cházaro, afirmó que está firme el 

bloque opositor, y descartó una 

traición del Partido Revolucionario Institucional.  

Luego de que el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno y el coordinador tricolor 

Rubén Moreira se reunieron con el coordinador de Morena, Ignacio Mier, Cházaro 

Espinosa descartó una división y dijo que votarán unidos PRI, PAN y PRD. 

“Yo me quedo con lo que dijo ayer Alito Moreno en su tweet: Vamos a votar en bloque. 

Claro que pretenderán dividirnos de aquí a mañana pero no hay más clara muestra 

de unidad que, estamos construyendo una sola propuesta PAN; PRI; PRD, cuando 

podrían cada quien llevar la suya. Llevamos una para darnos confianza. No vislumbro 

ni siquiera esa posibilidad”, expuso. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/29/prd-descarta-traicion-del-pri-

en-eleccion-de-consejeros-del-ine-vamos-votar-en-bloque-493362.html 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/29/prd-descarta-traicion-del-pri-en-eleccion-de-consejeros-del-ine-vamos-votar-en-bloque-493362.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/29/prd-descarta-traicion-del-pri-en-eleccion-de-consejeros-del-ine-vamos-votar-en-bloque-493362.html
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Alistan diputados tómbola para designar 

consejeros del INE 
 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados ordenó a las áreas de 

Asuntos Jurídicos y de Servicios Parlamentarios en el Palacio de San Lázaro tener listo el 

escenario para la insaculación de los candidatos finalistas al Consejo General del 

Instituto Nacional Electoral, esto ante la posibilidad de que la elección de consejeros 

electorales prevista para mañana no logre alcanzar la mayoría calificada. Esto fue 

confirmado por el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier.  

 

Dijo que el sorteo se va a realizar en la Cámara de Diputados y no en la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación. 

 

 

 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI9Jffa6RMKvs5E&cid=75F18D3264FEE48F&id=

75F18D3264FEE48F%213818&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI9Jffa6RMKvs5E&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213818&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI9Jffa6RMKvs5E&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213818&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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Sin acuerdos para elección de nuevos consejeros 

del INE 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ANA PAOLA WONG).- La Junta de Coordinación Política de la 

Cámara de Diputados no alcanzó ningún acuerdo para definir el proceso por el cual 

se elegirá a los 4 nuevos consejeros del INE y citó a un nuevo encuentro, mañana 

jueves, para continuar la búsqueda del consenso y evitar el sorteo.  

 

Tras más de dos horas de análisis, el líder parlamentario de Morena, Ignacio Mier, señaló 

que hasta el momento continúa el ‘humo negro’. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABINJ%5FKsP0kUxMY&cid=75F18D3264FEE48F&

id=75F18D3264FEE48F%213837&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABINJ%5FKsP0kUxMY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213837&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABINJ%5FKsP0kUxMY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213837&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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Se reúne hoy la Jucopo para buscar acuerdo 

para la elección de Consejeros del INE 

 El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados informó que esta tarde se 

llevará a cabo una reunión de la Junta de Coordinación Política para analizar la 

posibilidad de llegar a un consenso para la elección de los nuevos consejeros y la 

presidenta del INE. 

 Ignacio Mier afirmó que esperan que el día mañana por la tarde cuenten con la 

opinión técnica por parte de las áreas jurídicas de las coordinaciones parlamentarias, 

con lo que se tuviera un solo documento que interprete lo que establece la 

convocatoria contra una interpretación de lo que establece la Constitución, para 

tener listo un eventual escenario de insaculación. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1bMln5b3we6lc3z5Z0-ljn6J1cbYx_iB5/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1bMln5b3we6lc3z5Z0-ljn6J1cbYx_iB5/view
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Ignacio Mier no descarta consenso con la 

oposición para nombrar a los nuevos consejeros 

del INE 

El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, afirmó que no está 

descartado que se logre un consenso con las fuerzas políticas de oposición para 

nombrar a los consejeros electorales mañana jueves. 

Sin embargo, aseveró el también presidente de la Junta de Coordinación Política de 

la Cámara Baja, que si se busca un acuerdo de cuotas entre partidos, entonces 

Morena optará por la insaculación. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APjj%5FPbAS4eAU7w&cid=75F18D3264FEE48F

&id=75F18D3264FEE48F%213820&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APjj%5FPbAS4eAU7w&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213820&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APjj%5FPbAS4eAU7w&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213820&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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Termina Jucopo sin acuerdos; sesionarán 

nuevamente mañana 

 

CIUDAD DE MÉXICO (ENRIQUE ACEVEDO).- No hubo un acuerdo de la Junta de 

Coordinación Política de la Cámara de Diputados para definir a los cuatro nuevos 

consejeros del INE, incluida la nueva consejera presidente.  

Se reunieron durante más de dos horas para presentar una terna, pero el presidente de 

la Jucopo, Ignacio Mier, enfatizó que, ante la falta de acuerdos, sesionarán 

nuevamente mañana. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFMfpqsPFvwr5O8&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213834&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFMfpqsPFvwr5O8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213834&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFMfpqsPFvwr5O8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213834&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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Es incongruente la renuncia de Edmundo Jacobo al INE: 

Ignacio Mier 

El coordinador de los diputados de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, consideró como 

una incongruencia y una burla para la ciudadanía la renuncia de Edmundo Jacobo 

Molina como secretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE), luego de haber promovido una 

controversia ante el TEPJF para que fuera reintegrado a su cargo, después de ser destituido ante la 

aprobación de la reforma electoral, denominada “Plan B”. 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Es-incongruente-la-renuncia-de-Edmundo-Jacobo-al-INE--Ignacio-Mier-20230329-0053.html 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Es-incongruente-la-renuncia-de-Edmundo-Jacobo-al-INE--Ignacio-Mier-20230329-0053.html
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Veta Va por México quinteta para presidencia del 

INE 

Los coordinadores parlamentarios de Va por México en la Cámara de Diputados 

vetaron a las candidatas propuestas para presidir el Instituto Nacional Electoral y 

propondrán que sean consideradas las otras seis mujeres finalistas del proceso de 

selección.  

A las 18:00 horas se reunirá la Junta de Coordinación Política para discutir el 

nombramiento de cuatro nuevos consejeros electorales, en el contexto de que Morena 

rechazará un acuerdo con la Oposición e insistirá en ir directo a la insaculación el 

próximo viernes. 

El coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro, explicó que en la Jucopo la coalición 

opositora propondrá nombres que no han sido señalados durante el proceso de 

selección. 

La integrante del Comité Técnico de Evaluación Maité Azuela votó en contra de la 

inclusión en la lista de finalistas de Bertha Alcalde, Iulisca Zircey Bautista, Guadalupe 

Álvarez Rascón y Guadalupe Taddei Zavala, quienes también quedaron en la lista de 

candidatas para la presidencia del INE. 

Espinosa Cházaro señaló que puede aún haber acuerdo, si se toman en cuenta los 

otros 14 candidatas y candidatos que no han sido señalados de estar cercanos a 

Morena. 

"Vamos a hacer nuestra propuesta y a vamos a ver qué contesta Morena a los nombres 

imparciales. Si no acompañan la imparcialidad, tendremos que insacular y soy de la 

idea de que hay que insacular en la Cámara de Diputados", destacó. 

https://www.reforma.com/veta-va-por-mexico-quinteta-para-presidencia-del-

ine/ar2578636?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=r

obotgr&amp;utm_content=@reformanacional 

 

https://www.reforma.com/veta-va-por-mexico-quinteta-para-presidencia-del-ine/ar2578636?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/veta-va-por-mexico-quinteta-para-presidencia-del-ine/ar2578636?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/veta-va-por-mexico-quinteta-para-presidencia-del-ine/ar2578636?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
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MC acusa crimen de Estado ante CNDH por 

muerte de 39 migrantes en Ciudad Juárez 

CIUDAD DE MÉXICO (YULIA BONILLA).- El coordinador de Movimiento Ciudadano en la 

Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, presentó una queja ante la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) por la muerte de 39 migrantes en Ciudad 

Juárez, hecho al que se refirió como un 

crimen de Estado.  

Señaló que el objetivo es que se investigue 

y emitan las recomendaciones necesarias 

a los titulares del Poder Ejecutivo, de la 

Secretaría de Gobernación (Segob), la 

Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), 

del Instituto Nacional de Migración (INM) y 

de la Estación Migratoria donde ocurrieron 

los hechos. 

El emecista acusó que se presentaron graves violaciones a los derechos humanos: a 

migrar, a la libertad de tránsito, a la no discriminación, a la vida e integridad física y a 

la protección de la salud. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/mc-acusa-crimen-cndh-muerte-39-migrantes-ciudad-juarez-

522890 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/mc-acusa-crimen-cndh-muerte-39-migrantes-ciudad-juarez-522890
https://www.razon.com.mx/mexico/mc-acusa-crimen-cndh-muerte-39-migrantes-ciudad-juarez-522890
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Diputados de oposición exigieron al gobierno 

federal asumir su responsabilidad por la muerte 

de migrantes 

Los diputados de oposición exigieron al gobierno federal asumir su responsabilidad por 

la muerte de 38 migrantes en Chihuahua.  

El coordinador de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez aseguró que lo 

ocurrido no fue una tragedia sino un asesinato por negligencia del Instituto Nacional 

de Migración, ya que hay plena sospecha de que fueron encerrados bajo llave para 

que no se salieran e indicó que a los migrantes no se les puede responsabilizar de una 

tragedia de esta magnitud. 

 

https://drive.google.com/file/d/1U1uGYwvfo4qth3-pn-DtTUMVkBUvZYxh/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1U1uGYwvfo4qth3-pn-DtTUMVkBUvZYxh/view
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Diputados posponen sesión donde aprobarían 

limitar al Tribunal Electoral 

CIUDAD DE MÉXICO (ENRIQUE GÓMEZ).- La Comisión de Puntos Constitucionales de la 

Cámara de Diputados pospuso su reunión que tenía programada para hoy, en donde 

se discutiría la propuesta de los integrantes de 

la Junta de Coordinación Política (Jucopo) 

para limitar las facultades del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF).  

A petición de varios coordinadores, sin 

especificar quiénes, se cambió la fecha de 

reunión para el próximo 10 de abril, a las 18:00 

horas, y en lugar por definir, detalla el oficio. 

La reforma propuesta por la Jucopo de la Cámara de Diputados plantea que el TEPJF 

no puede emitir sentencias con acciones afirmativas, en beneficio de la paridad de 

género o grupos vulnerables. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-posponen-sesion-donde-

aprobarian-limitar-al-tribunal-electoral/ 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-posponen-sesion-donde-aprobarian-limitar-al-tribunal-electoral/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-posponen-sesion-donde-aprobarian-limitar-al-tribunal-electoral/
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Inicia reunión de Jucopo para definir consejeros 

del INE 

MÉXICO (ANTONIO LÓPEZ 

CRUZ).- Las y los coordinadores 

parlamentarios llegaron a la 

Cámara de Diputados para 

iniciar con la reunión de la Junta 

de Coordinación Política 

(Jucopo) a fin de definir sus 

propuestas para las Presidencia 

del Instituto Nacional Electoral (INE), así como una consejera y dos consejeros 

electorales.  

El encuentro privado inició con diferendos entre las bancadas de Morena y aliados con 

las de oposición, en donde la coalición Va por México ya adelantó que llegaron con 

cuatro propuestas en las que no están incluidos perfiles cercanos a Morena, entre ellos, 

Bertha Alcalde Luján y el resto de las integrantes de la denominada quinteta dorada, 

así como a Netzaí Sandoval, aspirante a consejero. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inicia-reunion-de-jucopo-para-definir-

consejeros-del-ine/ 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inicia-reunion-de-jucopo-para-definir-consejeros-del-ine/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inicia-reunion-de-jucopo-para-definir-consejeros-del-ine/
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Aerolíneas extranjeras piden certeza jurídica 
para hacer cabotaje: director del AIFA 

  

 

 

 

 

 

Para que las aerolíneas extranjeras decidan realizar cabotaje desde el Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles (AIFA), éstas han demandado certeza jurídica a las autoridades aeroportuarias, hecho que 

sólo se podrá consolidar si avanzan y se aprueban las reformas a la Ley de Aviación Civil y Aeropuertos 

que actualmente analiza el Congreso de la Unión. 

En entrevista con Forbes México, el general Isidoro Pastor Román, director de la empresa AIFA S.A. 

de C.V. —compañía propiedad de la Secretaría de la Defensa Nacional—, consideró que de aprobarse la 

iniciativa no se afectaría al sector aéreo nacional, pues esta directriz sólo aplicaría para la nueva 

terminal. 

De igual forma, acusó que el gobierno federal ignoró la existencia de grandes fuentes de información y 

experiencia como la propia Organización de Aviación Civil Internacional (OACI), la Asociación de 

Transporte Aéreo Internacional (IATA), la Asociación Latinoamericana y del Caribe del Transporte 

Aéreo (ALTA) y la propia Canaero, entre otras. 

Ante este rechazo, que también incluyó la postura en el mismo sentido de las tres principales 

aerolíneas mexicanas, la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados acordó 

con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, de poner “una pausa” a la iniciativa 

presidencial que plantea el cabotaje. 

Aerolíneas extranjeras piden certeza jurídica para hacer cabotaje: director del AIFA (forbes.com.mx) 

https://www.infobae.com/colombia/2023/03/26/autoridades-en-el-atlantico-en-alerta-por-las-amenazas-del-negro-ober/
https://www.infobae.com/colombia/2023/03/26/autoridades-en-el-atlantico-en-alerta-por-las-amenazas-del-negro-ober/
https://www.infobae.com/colombia/2023/03/26/autoridades-en-el-atlantico-en-alerta-por-las-amenazas-del-negro-ober/
https://www.infobae.com/colombia/2023/03/26/autoridades-en-el-atlantico-en-alerta-por-las-amenazas-del-negro-ober/
https://www.forbes.com.mx/aerolineas-extranjeras-piden-certeza-juridica-para-hacer-cabotaje-en-mexico-director-del-aifa/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 30/03/2023 LEGISLATIVO 

Acusaron a Claudia Arlette, aspirante al INE, 
de estar inhabilitada para ejercer cargos 

públicos 

  

 

 

 

 

 

 

 

La legisladora del Partido del Trabajo (PT), Lilia Aguilar, solicitó este miércoles a la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados descartar a Claudia Arlett Espino como 

candidata a consejera del Instituto Nacional Electoral (INE). 

En un oficio dirigido al líder parlamentario de Morena, Ignacio Mier, la diputada advirtió que la 

aspirante fue inhabilitada por tres meses para desempeñar empleos, cargos o comisiones en el 

servicio público; dicha sanción se mantiene vigente a la fecha. 

“Claudia Arlett Espino fue sancionada con inhabilitación temporal para desempeñar empleos, 

cargos o comisiones en el servicio público y para participar en adquisiciones, arrendamientos, 

servicios u obras públicas por el término de tres meses misma que continúa vigente y no ha 

sido suspendida y revocada por autoridad competente” 

 

Acusaron a Claudia Arlette, aspirante al INE, de estar inhabilitada para ejercer cargos públicos - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/27/santiago-creel-amago-con-frenar-el-supuesto-plan-de-morena-de-imponerse-en-el-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/27/santiago-creel-amago-con-frenar-el-supuesto-plan-de-morena-de-imponerse-en-el-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/27/santiago-creel-amago-con-frenar-el-supuesto-plan-de-morena-de-imponerse-en-el-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/27/santiago-creel-amago-con-frenar-el-supuesto-plan-de-morena-de-imponerse-en-el-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/27/santiago-creel-amago-con-frenar-el-supuesto-plan-de-morena-de-imponerse-en-el-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/27/santiago-creel-amago-con-frenar-el-supuesto-plan-de-morena-de-imponerse-en-el-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/30/acusaron-a-claudia-arlette-aspirante-al-ine-de-estar-inhabilitada-para-ejercer-cargos-publicos/
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No hay acuerdo en San Lázaro para 
nombramientos del INE 

 

 

 

 

 

 

 

Ignacio Mier, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, 

informó que no se llegó a ningún acuerdo en relación a la promoción de una terna que cuente con el 

respaldo de todas las bancadas parlamentarias para las cuatro consejerías del Instituto Nacional 

Electoral (INE) que quedarán libres el próximo 3 de abril. 

En el primer lunes de abril quedarán libres tres consejerías generales y el puesto de consejera 

presidente del INE, motivo por el cual la Cámara de Diputados debe de nombrar a los 

reemplazos respectivos. Estos serán de ser votados y contar con mayoría calificada, es decir, dos 

terceras partes, por lo que se debe de contar con el consenso de oficialistas y opositores; sin 

embargo, la Jucopo informó este miércoles 29 de marzo que eso no se logró. 

“La Junta de Coordinación Política comunica que al momento no hay consenso para hacer 

propuesta de designación nominal para la elección de las consejeras y consejeros electorales 

que integrarán el Consejo General del Instituto Nacional Electoral para el periodo del 4 de abril 

de 2023 al 3 de abril de 2032″ 

No hay acuerdo en San Lázaro para nombramientos del INE - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/30/no-hay-acuerdo-en-san-lazaro-para-nombramientos-del-ine/
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Sin acuerdos y sin consensos termina reunión de 

la Jucopo 

 Integrantes de las quintetas fueron descubiertos cabildeando en el Congreso a favor 

de sus postulaciones. Recorrieron oficinas de legis-ladores, estuvieron con dirigentes 

nacionales de partidos.  

Empezaron con este trabajo de conven-cimiento desde el lunes pasado, luego de que 

se dieran a conocer los 20 finalistas. Arturo Castillo, Ernesto Ramos y Miriam Hinojosa se 

reunieron con legisladores para promover sus candidaturas. 

 Los diputados les hicieron saber que el método que impulsa la mayoría morenista y sus 

aliados es el sorteo. Hoy, la reunión de la Junta de Coordinación Política terminó sin 

acuerdos y sin consensos. Mañana se volverán a reunir. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGsMNn7AtBygZ8M&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213829&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGsMNn7AtBygZ8M&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213829&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGsMNn7AtBygZ8M&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213829&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIV0 

SECCIÓN 

30/03/2023 0 

PERIÓDICO

0 

 

 

Jucopo analiza si la elección de los consejeros 

del INE será por acuerdo o insaculación 

Ya comenzó el proceso que le toca a la 

Cámara de Diputados para la elección 

de los cuatro consejeros del INE.  

La Jucopo empieza hoy el análisis para 

saber si los elige por acuerdo o por 

insaculación, que no es más que un 

sorteo, para ello pidió un estudio jurídico 

de las implicaciones de esta disposición, 

contenida en el artículo 41 constitucional. 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJuujyhFtVGNTm0&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213813&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJuujyhFtVGNTm0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213813&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJuujyhFtVGNTm0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213813&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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Comisiones de Puntos Constitucionales suspenden 

junta en la Cámara de Diputados 

La Comisiones de Puntos Constitucionales suspendieron su reunión en la Cámara de 

Diputados, que tenían programada para el día de hoy, en donde se iba a discutir la 

propuesta de la Junta de Coordinación Política para limitar las facultades del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación. La nueva fecha de reunión posiblemente 

sería el próximo 10 de abril. 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEyoe%2DUCs47e6q4&cid=75F18D3264FEE48F

&id=75F18D3264FEE48F%213823&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEyoe%2DUCs47e6q4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213823&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEyoe%2DUCs47e6q4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213823&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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Diputados posponen discusión para limitar las 
funciones del TEPJF  

 

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados pospuso la reunión donde 

discutirían la iniciativa para restarle facultades al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF). 

Por lo anterior, será hasta pasando Semana Santa, es decir, hasta el próximo 10 de abril, a las 18:00 

horas, cuando discutan la propuesta de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de San Lázaro. 

“A solicitud de diversos coordinadores de los grupos parlamentarios de esta Cámara de Diputados, se 

comunica que la 15 reunión ordinaria de la Comisión de Puntos Constitucionales se difiere para el 

próximo lunes 10 de abril a las 18:00 horas en lugar por confirmar”, se menciona en un oficio. 

Esta iniciativa surgió luego de tres fallos que dio el órgano electoral judicial, en los cuales le ordenó a 

la Cámara de Diputados modificar sus decisiones.  

Diputados posponen discusión para limitar las funciones del TEPJF (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/diputados-posponen-discusion-para-limitar-las-funciones-del-tepjf/
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Realizan el panel “embajadoras y diputadas en el avance 

de la política exterior y la diplomacia feminista” 

Este martes se realizó en San Lázaro el panel “Embajadoras y Diputadas en el Avance de la Política 

Exterior y la Diplomacia Feminista”, en el que mujeres en espacios de toma de decisiones 

intercambiaron ideas sobre el panorama y las acciones a implementar para cerrar las brechas de 

desigualdad entre géneros. En su turno, la Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez 

Ricárdez, se refirió al Servicio de Carrera, una forma de asegurar que, por ejemplo, en los Centros de 

Estudio de la Cámara se realicen investigaciones imparciales y técnicas. 

 

https://hojaderutadigital.mx/realizan-el-panel-embajadoras-y-diputadas-en-el-avance-de-la-politica-exterior-y-la-diplomacia-

feminista/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/realizan-el-panel-embajadoras-y-diputadas-en-el-avance-de-la-politica-exterior-y-la-diplomacia-feminista/
https://hojaderutadigital.mx/realizan-el-panel-embajadoras-y-diputadas-en-el-avance-de-la-politica-exterior-y-la-diplomacia-feminista/
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Primera sesión ordinaria del Comité para la 
Institucionalización de la Política de Igualdad y 

No Discriminación 
 

Boletín No.4084 

 

Primera sesión ordinaria del Comité para la Institucionalización de la Política de Igualdad 

y No Discriminación 

 

• El Comité está presidido por la Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez 

Ricárdez 

 

• Es un mecanismo que brinda asesoría y apoya en el diseño, implementación y seguimiento de 

la política de igualdad y no discriminación 

 

El Comité para la Institucionalización de la Política de Igualdad y No Discriminación celebró su 

Primera Sesión Ordinaria del año 2023, con el objetivo de dar cuenta de los avances en materia 

de igualdad y no discriminación al interior de la Cámara de Diputados. 

 

El Comité para la Institucionalización de la Política de Igualdad y No Discriminación es la instancia 

colegiada de consulta y asesoría especializada para coadyuvar en la emisión, aplicación y 

cumplimiento de la política de igualdad y no discriminación. 

 

El Comité es presidido por la Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez 

Ricárdez y se integra por la Unidad para la Igualdad de Género, la Dirección General de Recursos 

Humanos, la Dirección General de Servicios a Diputados, la Dirección General de Resguardo y 

Seguridad y la Dirección General de Asuntos Jurídicos. 

 

Asimismo, se contó con la presencia del Secretario de Servicios Administrativos y Financieros y el 

Secretario de Servicios Parlamentarios. 
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En esta Primera Sesión Ordinaria de 2023, la Titular de la Unidad para la Igualdad de Género, 

Yuriria García Núñez, quien además funge como Secretaria Técnica del Comité, rindió un informe 

sobre los avances alcanzados en materia de atención, accesibilidad para personas con 

discapacidad, y sobre la capacitación del personal de San Lázaro en materias de derechos 

humanos y género. 

 

Por su parte, la Dirección General de Quejas, Denuncias e Inconformidades presentó ante el 

Pleno del Comité el estado que guardan los casos atendidos por parte de la Contraloría Interna. 
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Concluye sin acuerdos primer intento de 

selección de consejeros del INE 

Concluyó sin acuerdos el primer intento de los grupos parlamentarios de la Cámara de 

Diputados sobre los cuatro nuevos consejeros electorales que propondrá al Pleno con 

base en las cuatro quintetas que entregó el Comité Técnico de Evaluación.  

El PRI, PAN y PRD han advertido que votarán en contra de la propuesta por considerar 

que fue un proceso ‘a modo’ para favorecer a aspirantes que simpatizan con la 4T.  

Se prevé que la sesión de mañana no se alcance la mayoría calificada, por lo que los 

consejeros serían electos por insaculación. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJfcQkXrZ7Q0YdU&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213812&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

 

 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJfcQkXrZ7Q0YdU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213812&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJfcQkXrZ7Q0YdU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213812&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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PAN define su estrategia de no negociar la 

elección de los nuevos consejeros del INE 
 El Partido Acción Nacional en la Cámara de Diputados definió postura y dice que no 

van a negociar las quintetas de quienes podrían llegar al consejo del Instituto Nacional 

Electoral, así es que esto va a terminar por sorteo debido a la negativa de ambos lados. 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APersWCMNNfMOQ4&cid=75F18D3264FEE48F

&id=75F18D3264FEE48F%213811&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APersWCMNNfMOQ4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213811&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APersWCMNNfMOQ4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213811&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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Liquidación de Edmundo Jacobo del INE será de más de 10 

mdp: AMLO 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, informó que el consejero ejecutivo del 

Instituto Nacional Electoral (INE), Edmundo Jacobo, tendrá una liquidación de más de 10 millones de 

pesos por su renuncia al órgano electoral. En La Mañanera, AMLO mostró un documento de Mario 

Rafael Llergo, representante de Morena en el INE, donde destacaba el supuesto finiquito de Edmundo 

Jacobo, quien el día de ayer renunció a su cargo pese a haber recibido un amparo para seguir 

laborando. 

https://www.debate.com.mx/politica/Liquidacion-de-Edmundo-Jacobo-del-INE-sera-de-mas-de-10-mdp-AMLO-20230329-

0075.html 

 

https://www.debate.com.mx/politica/Liquidacion-de-Edmundo-Jacobo-del-INE-sera-de-mas-de-10-mdp-AMLO-20230329-0075.html
https://www.debate.com.mx/politica/Liquidacion-de-Edmundo-Jacobo-del-INE-sera-de-mas-de-10-mdp-AMLO-20230329-0075.html
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AMLO pide a diputados no repartirse nombramientos de 

consejeros del INE 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la Cámara de Diputados que no existan cuotas 

entre los partidos políticos para elegir a los cuatro consejeros que llegarán al Instituto Nacional 

Electoral (INE) en abril próximo. Desde Palacio Nacional, al recordar que se está llevando a cabo el 

proceso de selección de candidatos a consejeros del INE que quedarán vacantes con la salida 

de Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana Favela y José Roberto Ruiz Saldaña, pidió que si no hay 

acuerdos entre las fuerzas políticas, que éstos sean electos por sorteo. 

 

https://www.eloccidental.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-

9837156.html 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldecuautla.com.mx/mexico/politica/Cercanos%20a%20Morena,%204%20de%205%20aspirantes%20a%20presidir%20el%20INE
https://www.eloccidental.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-9837156.html
https://www.eloccidental.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-9837156.html
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Aplazan discusión de reforma sobre el Tribunal 

Electoral 
 

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados difirió hasta 

después de Semana Santa su reunión de trabajo, para discutir y votar el dictamen de 

reforma constitucional para acotar las facultades del Tribunal Electoral.  

 

De acuerdo con un comunicado difundido en redes sociales, el presidente de la 

Comisión de Puntos Constitucionales, Juan Ramiro Robledo, anunció que para el lunes 

10 de abril se llevará la décima quinta reunión de la comisión en el Palacio Legislativo 

de San Lázaro. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALl3sQ%2DHp6E6cJw&id=75F18D3264FEE48F%

213825&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALl3sQ%2DHp6E6cJw&id=75F18D3264FEE48F%213825&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALl3sQ%2DHp6E6cJw&id=75F18D3264FEE48F%213825&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Diputados aplazan hasta el 10 de abril votación de 

dictamen para acotar al TEPFJ 

 

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados difirió hasta el próximo 10 de abril 

su reunión de trabajo para discutir y votar el dictamen de la reforma constitucional destinada a acotar 

las facultades del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-aplazan-votacion-dictamen-acotar-tepfj 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-aplazan-votacion-dictamen-acotar-tepfj
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Aerolíneas piden aprobar cambios para 
recuperar Categoría 1 en seguridad aérea  

 

La Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero) urgió este miércoles a los legisladores mexicanos a 
aprobar cambios a las leyes de aviación en el país, esto con el objetivo de recuperar la Categoría 1 en 
seguridad aérea antes de mayo, cuando se cumplen dos años de su degradación e inicia el receso del 
Congreso mexicano. 

A mediados de diciembre de 2022, el presidente Andrés Manuel López Obrador envió una serie de 

modificaciones a la Ley de Aviación Civil y a la Ley de Aeropuertos para recuperar esta Categoría 1. 

“Están revisando la iniciativa de ley (los diputados mexicanos), el 90 % está muy bien hecha, eso nos va 

a ayudar a llegar a Categoría 1, que es lo que necesitamos”, consideró Diana Olivares, presidenta de 

Canaero. 

Sin embargo, Olivares explicó que el porcentaje restante trata sobre permitir el cabotaje en México, lo 

que puede permitir a aerolíneas extranjeras operar vuelos domésticos, por lo que pidió separar este tema 

de la discusión en la Cámara baja del Congreso mexicano. 

“Lo que nosotros estamos pidiendo es que justo dividan esta discusión, que saquen, por favor, ya 

categoría 1”, enfatizó. 

Aerolíneas piden aprobar cambios para recuperar Categoría 1 en seguridad aérea (forbes.com.mx)  

 

https://www.forbes.com.mx/aerolineas-piden-aprobar-cambios-para-recuperar-categoria-1-en-seguridad-aerea/
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López Obrador envía iniciativa a diputados para 

disminuir tiempo de concesiones mineras 

El presidente López Obrador envió a la Cámara de Diputados una iniciativa para 

reformar las leyes Minera, de Aguas Nacionales y del Equilibrio Ecológico, con lo que 

plantea disminuir el tiempo de las concesiones mineras de 50 a 15 años, las cuales serían 

prorrogables por una sola ocasión por un periodo igual y quedarían condicionadas a 

la disponibilidad de agua, al impacto social y a la consulta de comunidades indígenas 

y afromexicanas.  

La iniciativa propone establecer la concesión de agua para uso específico en minería, 

a fin de evitar la explotación y contaminación del recurso hídrico. 

 

https://drive.google.com/file/d/1YMnh7jDjk7dirAhlA6aAbqSSBDAC97wv/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1YMnh7jDjk7dirAhlA6aAbqSSBDAC97wv/view
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Reforma minera de AMLO arriesga la 
existencia de la industria, alerta el gremio 

 

La Asociación de Ingenieros de Minas, Metalurgistas y Geólogos de México (AIMMGM) advirtió que 

la iniciativa de reforma a la Ley Minera y otras legislaciones relacionadas, presentadas por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador a la Cámara de Diputados, pone en riesgo la subsistencia y continuidad 

de la industria.El pasado 24 de marzo, el mandatario presentó la iniciativa de reforma a las leyes Minera, 

de Aguas Nacionales y de Equilibrio Ecológico, entre otras, para reducir de 50 a 15 años el término de 

las concesiones y establecer que podrá ser prorrogable por una sola ocasión hasta por un lapso igual. 

En opinión de la AIMMGM, de avanzar, el plan podría generar impactos negativos a la actividad de la 

industria minera nacional, por las siguientes razones: 

 La iniciativa pretende modificar drásticamente los procedimientos para la obtención de 

concesiones mineras, sus requisitos, el ejercicio de sus derechos y cumplimiento de obligaciones 

y sus sanciones, lo que podría generar salida de capital a gran escala y decrecimiento 

de la industria minera que ofrece empleo directo a más de 406 mil personas y 

genera más de 2.5 millones de empleos indirectos. 

 Los cambios implicarían un impacto “severo” a la forma habitual en que se desarrolla la 

industria y un cambio radical a las disposiciones sobre las cuales las empresas mineras 

nacionales y extranjeras invirtieron en México; esto afectaría los planes y operaciones actuales, 

cuya inversión promedio anual supera los 4,000 millones de dólares. 

Reforma minera de AMLO arriesga la existencia de la industria, alerta el gremio (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/reforma-minera-de-amlo-pone-en-riesgo-la-existencia-de-la-industria-alerta-el-gremio/


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

30/03/2023 0 

PERIÓDICO

0 

 

 

Industria minera advierte “fuertes repercusiones” 

por iniciativa de AMLO que busca reducir la 

duración de las concesiones 

MÉXICO (REUTERS).- La revisión de la legislación minera propuesta por el gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador, que incluye concesiones más cortas y normas más 

estrictas para los permisos, derivó en una rápida advertencia de los líderes de la 

industria, que temen que pueda socavar las perspectivas de crecimiento del sector.  

El presidente López Obrador, quien desde que 

asumió el cargo a finales de 2018 se ha 

negado a ofrecer nuevas concesiones 

mineras, presentó el martes un proyecto de 

reforma de la ley minera en la Cámara de 

Diputados, que reduciría drásticamente la 

duración de las mismas de 50 a 15 años. 

La iniciativa, que aún debe superar varios 

trámites legislativos antes de poder promulgarse, también añadiría nuevos requisitos 

para obtener permisos de minería y agua, establecería una nueva obligación de 

divulgar los impactos del sector y exigiría a las empresas que devuelvan al menos el 

10% de los beneficios a las comunidades. 

 

https://latinus.us/2023/03/29/industria-minera-advierte-fuertes-repercusiones-iniciativa-

amlo-busca-reducir-duracion-concesiones/ 

 

https://latinus.us/2023/03/29/industria-minera-advierte-fuertes-repercusiones-iniciativa-amlo-busca-reducir-duracion-concesiones/
https://latinus.us/2023/03/29/industria-minera-advierte-fuertes-repercusiones-iniciativa-amlo-busca-reducir-duracion-concesiones/
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Aprueban propuesta contra 'montadeudas' 

La propuesta del diputado federal, Jericó Abramo Masso, encaminada a poner un alto a las empresas 

denominadas "Montadeudas", fue aprobada por unanimidad por legisladores en la Cuarta Reunión 

Ordinaria de la Comisión de Hacienda y Crédito Público donde el representante social de Coahuila 

exhortó, con argumentos claros, a sumarse a este proyecto que promueve desde septiembre del 2022. 

 

https://www.elsiglocoahuila.mx/coahuila/noticia/549376.aprueban-propuesta-contra-montadeudas.html 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

https://www.elsiglocoahuila.mx/coahuila/noticia/549376.aprueban-propuesta-contra-montadeudas.html
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Exigen PAN, PRI y MC investigar a fondo tragedia ocurrida 

en instalaciones del INM, en Chihuahua 

Diputadas y diputados de la Comisión de Asuntos Migratorios, de las bancadas del PAN, PRI y MC, 

exigieron a la Fiscalía General de la República (FGR) y a la Secretaría de la Función Pública (SFP) 

investigar a fondo la tragedia ocurrida en instalaciones del Instituto Nacional de Migración (INM), en 

Ciudad Juárez, Chihuahua, que tuvo un saldo de al menos 39 personas muertas provenientes de Centro 

y Sudamérica. 

 

https://efekto10.com/exigen-pan-pri-y-mc-investigar-a-fondo-tragedia-ocurrida-en-instalaciones-del-inm-en-chihuahua/ 

 

 

https://efekto10.com/exigen-pan-pri-y-mc-investigar-a-fondo-tragedia-ocurrida-en-instalaciones-del-inm-en-chihuahua/
https://efekto10.com/
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Comisiones reciben en Parlamento Abierto a 
docentes con motivo del proceso de consulta 

sobre educación indígena 
 

Boletín No.4093 

Comisiones reciben en Parlamento Abierto a docentes con motivo del proceso de consulta sobre educación indígena 

• El objetivo, escuchar y dar voz a todos aquellos sectores y grupos, para que nadie quede excluido 

Las Comisiones Unidas de Educación y de Pueblos Indígenas y Afromexicanos realizaron, en la Cámara de Diputados, un 

Parlamento Abierto con docentes, en el marco del proceso de consulta previa, libre, informada, de buena fe y culturalmente 

adecuada en materia de educación indígena. 

La diputada de Morena, Flora Tania Cruz Santos, presidenta de la Comisión de Educación, dijo que el objetivo de la 

asamblea es abonar a los once foros regionales que se llevan a cabo, escuchar y dar voz a todos aquellos sectores y grupos 

que por diferentes razones no participan en el proceso de consulta.  

Destacó que este foro también busca obtener una educación de excelencia para todas y todos los mexicanos, sin ningún tipo 

de distinción o discriminación.  

En este sentido, recordó que hace más de 40 años se creó la Dirección de Educación Indígena de la Secretaría de Educación 

Pública (SEP), lo cual representa la oportunidad de que desde el Estado mexicano se cumpla con la obligación de atender a 

este que históricamente ha sido de los más marginados. 

Sin embargo, agregó, pocas han sido las ocasiones en que los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas han tenido 

la oportunidad de expresarse y hacer notar cuáles son las verdaderas condiciones en las que se encuentra esta modalidad 

educativa. 

Por ello, señaló que las Comisiones Unidas de Educación y de Pueblos Indígenas y Afromexicanos organizan en diez estados 

foros de consulta a los 68 pueblos y comunidades indígenas y el pueblo afromexicano, para que emitan su opinión y decidan 

cuál es la educación que quieren y necesitan para sus hijos e hijas.  

“Nuestra responsabilidad como representantes populares es poner atención a la ciudadanía y escuchar sus ideas, para crear 

una ley acorde al contexto y las necesidades de nuestras niñas, niños, adolescentes y jóvenes”, afirmó Cruz Santos. 
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Participación de docentes 

Por su parte, Anselmo Juan Filomena, maestro de Educación Indígena en Querétaro, propuso integrar a todos los pueblos 

originarios verificados por el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI) como comunidades indígenas para promover 

el rescate de la lengua, en usos y costumbres, como valores  

María Guadalupe Benítez Chávez, maestra de Educación Superior en Zacatenco, demandó agrandar el acceso a la educación 

incluyendo un segmento cada vez más amplio de la población, como a todos los pueblos étnicos, indígenas y afromexicanos. 

Nelson Mogica Hernández, docente de Educación Básica, hablante de lengua náhuatl, propuso la creación de Universidades 

Interculturales en cada uno de los estados de la República, nombrar en la lengua local las calles, colonias, parajes y espacios 

de ubicación de las comunidades para que sean reconocidas y un recordatorio de que ahí se tiene su lengua regional. 

Ricardo Fabián López Jaime, profesor de Educación Básica, propuso que en el Artículo 56 el Estado garantice el ejercicio 

de los derechos educativos, culturales y lingüísticos a todas las personas, pueblos y comunidades indígenas, afromexicanos, 

migrantes y jornaleros agrícolas. 

La maestra María de Lourdes Carmen Ruiz Centeno, de la Escuela Superior de Ingeniería Química e Industrias Extractivas 

del IPN, propuso acercar los servicios de educación obligatoria a las comunidades indígenas, educación básica, media 

superior y superior.  

Roderick Espinosa Flores, docente de Educación Superior, afirmó que existen temas trascendentales que atender en la 

Agenda 2030 en materia educativa para el país, como la inequidad de acceso, herramientas digitales, convencionales y 

especiales, Desarrollo de material didáctico especial y formación de docentes en aspectos inclusivos.    

La maestra de Educación Básica, Alexis Paola Sánchez Contreras, propuso cambiar la palabra “garantiza” por “garantizar 

o generar”, para ampliar el contexto de inclusión, implementar en la Ley General de Educación acciones que garanticen la 

calidad y pertinencia de la educación indígena. 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 30/03/2023 LEGISLATIVO 

 

Inauguran en San Lázaro el curso 
“Acercamiento a los Centros de Estudio de la 

Cámara de Diputados” 
 

Boletín No.4088 

Inauguran en San Lázaro el curso “Acercamiento a los Centros de Estudio de la Cámara de Diputados” 

El secretario de Servicios Parlamentarios de la Cámara de Diputados, Hugo Christian Rosas de León, inauguró este 

miércoles el curso “Acercamiento a los Centros de Estudio de la Cámara de Diputados", dirigido al personal del Palacio 

Legislativo y al público en general, vía telemática. 

“Somos un apoyo técnico de los diputados como tomadores de decisión dentro de un órgano toral del Estado mexicano, 

como lo es la Cámara de Diputados, pero también existe otro horizonte muy amplio de usuarios de los centros que pueden 

utilizar y consumir los productos de los propios centros, revistas de opinión, periodistas, investigadores, académicos, 

políticos, entre otros”, dijo.  

Servicios de investigación parlamentaria 

En el primer módulo, Ana Gabriela Núñez Pérez, investigadora del Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones 

Parlamentarias, habló de los productos que ofrecen los centros de estudio; por su importancia, esta información se convierte 

en un insumo indispensable para tomar las mejores decisiones. 

Expresó que no sólo es necesario tener a la mano información de primera fuente, sino, además, mantener un proceso de 

análisis que ayude a manejar referentes para sumarlos a la información a fin de adoptar decisiones precisas. 

Marco normativo de los Centros de Estudio 

Durante el segundo módulo, Hasuba Villa Bedolla, encargada de la Dirección General del Centro de Estudios Sociales y de 

Opinión Pública, explicó que existen cinco ramas de análisis en la Cámara de Diputados que coadyuvan a las solicitudes de 

los integrantes del Pleno parlamentario. 

Detalló que estos centros son los de Finanzas Públicas, Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias, Sociales y 

de Opinión Pública, Logro para la Igualdad de Género, y Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía Alimentaria, donde 

participan 200 personas. 
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Aclaró que las investigaciones deben ser eficientes, objetivas, imparciales, oportunas y para todas las legisladoras y los 

legisladores. En el caso del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas también ofrece sus productos al Senado de la 

República. 

Los Centros de Estudio de la Cámara de Diputados 

En el tercer módulo, Idelfonso Morales Velázquez, director general del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas, explicó 

que este organismo tiene más de 27 investigadores que, a su vez, son integrantes del Servicio Profesional de Carrera del 

Gobierno Federal. 

"El Centro de Estudios de las Finanzas Públicas es un órgano técnico, no podemos hacer recomendaciones; lo tenemos que 

hacer accesible para que las y los legisladores tomen los elementos necesarios para sus iniciativas, revisiones de presupuesto, 

proyectos. Estamos para aportar insumos para que dictaminen", dijo. 

Abundó que están obligados a atender las solicitudes de las y los legisladores, análisis del paquete económico, de 

proyecciones de los indicadores macro-económicos, de duda de cada entidad federativa, entre otros productos útiles. 

Estos centros son órganos especializados que dependen de la Secretaría General. Se encargan del desarrollo de 

investigaciones, análisis y estudios sobre temas parlamentarios como apoyo al trabajo de las diputadas y diputados, además 

de difundir la cultura legislativa. 
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AMLO pide a diputados no repartirse nombramientos de 

consejeros del INE 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la Cámara de Diputados que no existan cuotas 

entre los partidos políticos para elegir a los cuatro consejeros que llegarán al Instituto Nacional 

Electoral (INE) en abril próximo. Desde Palacio Nacional, al recordar que se está llevando a cabo el 

proceso de selección de candidatos a consejeros del INE que quedarán vacantes con la salida 

de Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana Favela y José Roberto Ruiz Saldaña, pidió que si no hay 

acuerdos entre las fuerzas políticas, que éstos sean electos por sorteo. 

 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-

ine-9837156.html 

 

 

 

 

https://www.elsoldecuautla.com.mx/mexico/politica/Cercanos%20a%20Morena,%204%20de%205%20aspirantes%20a%20presidir%20el%20INE
https://www.diariodequeretaro.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-9837156.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-9837156.html
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AMLO pide a diputados no repartirse nombramientos de 

consejeros del INE 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la Cámara de Diputados que no existan cuotas 

entre los partidos políticos para elegir a los cuatro consejeros que llegarán al Instituto Nacional 

Electoral (INE) en abril próximo. Desde Palacio Nacional, al recordar que se está llevando a cabo el 

proceso de selección de candidatos a consejeros del INE que quedarán vacantes con la salida 

de Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana Favela y José Roberto Ruiz Saldaña, pidió que si no hay 

acuerdos entre las fuerzas políticas, que éstos sean electos por sorteo. 

 

https://www.elsoldetijuana.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-

9837156.html 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldecuautla.com.mx/mexico/politica/Cercanos%20a%20Morena,%204%20de%205%20aspirantes%20a%20presidir%20el%20INE
https://www.elsoldetijuana.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-9837156.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-9837156.html
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AMLO pide a diputados no repartirse nombramientos de 

consejeros del INE 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la Cámara de Diputados que no existan cuotas 

entre los partidos políticos para elegir a los cuatro consejeros que llegarán al Instituto Nacional 

Electoral (INE) en abril próximo. Desde Palacio Nacional, al recordar que se está llevando a cabo el 

proceso de selección de candidatos a consejeros del INE que quedarán vacantes con la salida 

de Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana Favela y José Roberto Ruiz Saldaña, pidió que si no hay 

acuerdos entre las fuerzas políticas, que éstos sean electos por sorteo. 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-

del-ine-9837156.html 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldecuautla.com.mx/mexico/politica/Cercanos%20a%20Morena,%204%20de%205%20aspirantes%20a%20presidir%20el%20INE
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-9837156.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-9837156.html
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AMLO pide a diputados no repartirse nombramientos de 

consejeros del INE 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la Cámara de Diputados que no existan cuotas 

entre los partidos políticos para elegir a los cuatro consejeros que llegarán al Instituto Nacional 

Electoral (INE) en abril próximo. Desde Palacio Nacional, al recordar que se está llevando a cabo el 

proceso de selección de candidatos a consejeros del INE que quedarán vacantes con la salida 

de Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana Favela y José Roberto Ruiz Saldaña, pidió que si no hay 

acuerdos entre las fuerzas políticas, que éstos sean electos por sorteo. 

 

https://www.elsoldetampico.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-

ine-9837156.html 

 

 

https://www.elsoldecuautla.com.mx/mexico/politica/Cercanos%20a%20Morena,%204%20de%205%20aspirantes%20a%20presidir%20el%20INE
https://www.elsoldetampico.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-9837156.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/mexico/politica/amlo-pide-a-diputados-no-repartirse-nombramientos-de-consejeros-del-ine-9837156.html
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La Cámara de Diputados busca limitar al TEPJF 

 En la Cámara de Diputados ya hay 

una iniciativa que busca limitar al 

Tribunal Electoral. Es una propuesta 

de Morena acompañada por el PRI, 

PAN y el PRD.  

Consideran que el TEPJF ha invadido 

atribuciones que son de los 

diputados, por esa razón quieren 

acotar sus funciones.  

La Comisión de Puntos 

Constitucionales de la Cámara de Diputados determinó aplazar hasta el 10 de abril la 

votación de esta iniciativa. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AANnsNak2eLyN0I&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213831&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AANnsNak2eLyN0I&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213831&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AANnsNak2eLyN0I&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213831&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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Diputados guardan minuto de silencio por 40 

migrantes fallecidos en Juárez 
 

 

 

 

 

 

 

 

Con un minuto de silencio, los diputados federales en San Lázaro lamentaron el día de 

ayer la muerte de al menos 38 personas migrantes en instalaciones del Instituto 

Nacional de Migración en Ciudad Juárez, Chihuahua.  

Sin embargo, el pronunciamiento se convirtió pronto en enfrentamientos por la política 

migratoria de la actual administración.  

Movimiento Ciudadano recriminó la falta de recursos y condenó las omisiones en las 

que, dijo, pudo incurrir el Instituto Nacional de Migración y calificó como indignante la 

falta de sensibilidad del gobierno federal. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAZckstaym9WkaM&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213815&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAZckstaym9WkaM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213815&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAZckstaym9WkaM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213815&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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Avalan en Comisión actualizar las Tablas de 
Enfermedades de Trabajo y Valuación de 

Incapacidades Permanentes 
 

Boletín No.4095 

Avalan en Comisión actualizar las Tablas de Enfermedades de Trabajo y Valuación de 

Incapacidades Permanentes 

• El dictamen incluye la endometriosis, COVID, el síndrome del Túnel Carpiano, la ansiedad y el 

estrés laboral 

La Comisión de Trabajo y Previsión Social, que preside el diputado Manuel de Jesús Baldenebro 

Arredondo (Morena), avaló por 24 votos el dictamen a la iniciativa que reforma diversas 

disposiciones de la Ley Federal del Trabajo, con el objeto de actualizar las Tablas de Enfermedades 

de Trabajo y la Valuación de Incapacidades Permanentes. 

Baldenebro Arredondo dijo que esta resolución toma como eje la propuesta presentada por el 

Ejecutivo Federal y atiende las iniciativas de la diputada Leticia Zepeda Martínez (PAN), así como 

de las y los legisladores del mismo grupo parlamentario y del senador Rogelio Israel Zamora 

Guzmán (PVEM). 

Mencionó que se reforma el artículo 513 para establecer que la Secretaría del Trabajo y Previsión 

Social será la responsable de actualizar, con opinión de la Comisión Consultiva de Seguridad y 

Salud en el Trabajo y especialistas en la materia, el contenido de las Tablas de Enfermedades de 

Trabajo, y de la Valuación de Incapacidades Permanentes de los riesgos laborales. 

También moderniza el Catálogo de las Cédulas de Valuación de las Enfermedades de Trabajo, al 

señalar que este documento deberá ser publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) para 

su cumplimiento y aplicación. 

Añadió que se reforma el artículo 514 a fin de establecer que dichas Tablas serán revisadas al 

menos cada cinco años o cuando existan estudios e investigaciones que lo justifiquen. 
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Para ello, la Secretaría del Trabajo deberá tomar en cuenta el progreso y los avances de la medicina 

en el trabajo y podrá auxiliarse de personas técnicas y médicas especialistas que se requiera. 

Informó que se reforma el artículo 515 para incorporar que una vez que concluya la revisión de 

las Tablas, la Secretaría las pondrá a disposición de la persona titular del Ejecutivo Federal para el 

inicio del proceso legislativo consecuente. 

Baldenebro Arredondo destacó la necesidad de actualizar las Tablas, toda vez que han 

transcurrido 53 años desde su publicación; además, para incorporar nuevos padecimientos 

acordes con las condiciones laborales actuales. 

Es de resaltar, añadió, que la Tabla de Enfermedades de Trabajo pasa 161 a 194; incluyen datos 

de identificación de enfermedades, su nombre y código con base en la Clasificación Internacional 

de Enfermedades (CIE-11) de la Organización Mundial de la Salud y con el voto unánime de la 

Comisión Consultiva Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo. 

Respecto de la Tabla de Valuación de Enfermedades Permanentes resultante de los riesgos de 

trabajo, pasa de 409 a 524. En ella se describe el aparato o sistema del cuerpo afectado, la secuela 

y el porcentaje de incapacidad que resulta. Se contempla el porcentaje mayor en beneficio del 

trabajador. 

En su oportunidad, la diputada Ana María Balderas Trejo (PAN) se congratuló porque se incluye a 

la endometriosis, una enfermedad sumamente dolorosa, que no tiene cura y es incapacitante para 

trabajar o estudiar. “Es compleja porque para controlarse requiere de un buen diagnóstico y en el 

sector salud se complica por la falta de especialistas y el gasto que implica acceder a consultas 

privadas”. 

Por su parte, la diputada Margarita García García (PT) enfatizó que la ampliación de la Tabla de 

Enfermedades es necesaria por todos los padecimientos que han aumentado a más de 100, 

debido a acciones o exposiciones en las áreas laborales. “Se incluye el COVID, que empezó como 

pandemia y que ya es considerada una enfermedad endémica, el síndrome del Túnel Carpiano, la 

ansiedad y el estrés laboral”. 

Ana Karina Rojo Pimentel, diputada del PT, observó que poco a poco se van a detectar las 

enfermedades que en realidad tiene que estar en ese catálogo por incapacidad. Destacó el que se 

haya agregado la endometriosis porque es una enfermedad incapacitante que pone en riesgo la 

vida. 
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Dictámenes negativos 

Asimismo, avaló con 18 votos a favor, uno en contra y una abstención, dos proyectos de dictamen 

en sentido negativo. El primero pretendía reformar el cuarto párrafo del artículo 539 A de la Ley 

Federal del Trabajo, presentada por el diputado Javier Casique Zárate (PRI), quien retiró la 

iniciativa. El segundo es a la iniciativa que proponía adicionar el capítulo décimo octavo al sexto 

de la Ley Federal del Trabajo, a fin de regular el trabajo de los periodistas.  

Con 19 votos a favor, cuatro abstenciones y cero en contra, se aprobó el dictamen en sentido 

negativo que planteaba reformar diversas disposiciones de la Ley Federal del Trabajo y de la Ley 

Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado, Reglamentaria del Apartado B del artículo 123 

Constitucional. La reforma buscaba establecer en la ley que el acoso sexual se sancionaría 

administrativamente, independientemente de las sanciones penales procedentes. 

En otros asuntos, con 20 votos, las y los diputados avalaron el primer informe de actividades 

correspondiente al segundo año de ejercicio de la LXV Legislatura. 

Asuntos Generales 

El diputado Baldenebro Arredondo agradeció la disposición de los integrantes de la Comisión para 

llegar a grandes acuerdos en beneficio de los trabajadores. 

La diputada Margarita García García expresó que se legisla a favor de los trabajadores y 

trabajadoras. Reconoció que falta mucho por hacer, aunque “seguiremos vigilantes porque somos 

la voz del pueblo y no pudiéramos legislar por fuera, no podríamos ser candil de la calle y 

obscuridad de la casa”.  

El diputado Tereso Medina Ramírez (PRI) comentó que durante este tiempo de trabajo se dio una 

muestra de unidad absoluta, se dejaron los intereses partidistas y se abrazaron los intereses de la 

nación. Afirmó que con esta nueva Tabla de Enfermedades se da un gran avance histórico y se da 

respuesta a los trabajadores.  

Karina Rojo Pimentel (PT) destacó la necesidad de comenzar a trabajar con el apartado B. “Quisiera 

que iniciemos mesas de diálogo con la Secretaría del Trabajo para empezar a trabajar en las leyes 

de los sindicatos de los trabajadores del Estado”. 

Del PAN, la diputada Berenice Montes Estrada celebró la aprobación del dictamen, porque es 

importante tomar en cuenta el derecho laboral de la mujer en temas de salud.  
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Elvia Yolanda Martínez Cosio, diputada de MC, agradeció la apertura del presidente de la Comisión. 

“Una vez más demostramos que aquí se trata de una unidad y de un bien común para la gente. 

Me congratulo porque se aprobó este dictamen que es en beneficio de las mujeres”. 
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Posición jurídica y política de Morena será por la 

insaculación para la selección de consejeros del INE: 

Leonel Godoy 

El diputado Leonel Godoy Rangel, vicecoordinador del Grupo Parlamentario de Morena, afirmó que la 

posición jurídica y política de su bancada es la por la insaculación para la selección de las y los 

consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), y de ninguna manera va a renunciar a un derecho que 

le otorga la Constitución. 

 

https://efekto10.com/posicion-juridica-y-politica-de-morena-sera-por-la-insaculacion-para-la-seleccion-de-consejeros-del-ine-
leonel-godoy/ 
 

 

https://efekto10.com/posicion-juridica-y-politica-de-morena-sera-por-la-insaculacion-para-la-seleccion-de-consejeros-del-ine-leonel-godoy/
https://efekto10.com/posicion-juridica-y-politica-de-morena-sera-por-la-insaculacion-para-la-seleccion-de-consejeros-del-ine-leonel-godoy/
https://efekto10.com/
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Impulsa Marisol García iniciativa para limitar exhibición de 

violencia simbólica contra mujeres contenida en 

periódicos de “nota roja” 

 

La diputada Marisol García Segura (Morena) afirmó que los periódicos de “nota roja» promueven la 

violencia simbólica contra las mujeres al cosificar y sexualizar los cuerpos de éstas en sus portadas y 

exhibirlos en cualquier lugar, por lo que impulsa una iniciativa para limitar su exhibición en zonas 

cercanas a escuelas de educación básica y media superior. 

 

https://efekto10.com/impulsa-marisol-garcia-iniciativa-para-limitar-exhibicion-de-violencia-simbolica-contra-mujeres-contenida-

en-periodicos-de-nota-roja/ 

 

https://efekto10.com/impulsa-marisol-garcia-iniciativa-para-limitar-exhibicion-de-violencia-simbolica-contra-mujeres-contenida-en-periodicos-de-nota-roja/
https://efekto10.com/impulsa-marisol-garcia-iniciativa-para-limitar-exhibicion-de-violencia-simbolica-contra-mujeres-contenida-en-periodicos-de-nota-roja/
https://efekto10.com/
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Adán se placea, bromea y evade tragedia 

migrante 

VERACRUZ (REDACCIÓN).- En medio 

del escándalo por la tragedia 

migrante registrada en Ciudad Juárez, 

que dejó un saldo de 39 muertos, el 

secretario de Gobernación, Adán 

Augusto López, se placeó hoy por 

Veracruz, hizo bromas y evadió hablar 

sobre el castigo a los responsables.  

(…)Ya en el lugar posó para las 

fotografías con el legislador Sergio 

Gutiérrez, aspirante de Morena a la 

gubernatura de Veracruz y uno de los principales promotores del tabasqueño rumbo a 

la elección de 2024. 

 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=

1&urlredirect=/adan-se-placea-bromea-y-evade-tragedia-

migrante/ar2578442?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campa

ign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional 

 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/adan-se-placea-bromea-y-evade-tragedia-migrante/ar2578442?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/adan-se-placea-bromea-y-evade-tragedia-migrante/ar2578442?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/adan-se-placea-bromea-y-evade-tragedia-migrante/ar2578442?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/adan-se-placea-bromea-y-evade-tragedia-migrante/ar2578442?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
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Adán se placea, bromea y evade tragedia migrante 

 

En medio del escándalo por la tragedia migrante registrada en Ciudad Juárez, que dejó un saldo de 39 

muertos, el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se placeó hoy por Veracruz, hizo bromas 

y evadió hablar sobre el castigo a los responsables. Ya en el lugar posó para las fotografías con el 

legislador Sergio Gutiérrez, aspirante de Morena a la gubernatura de Veracruz y uno de los principales 

promotores del tabasqueño rumbo a la elección de 2024. 

 

https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/adan-se-placea-bromea-y-

evade-tragedia-migrante/ar2578448 

 

https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/adan-se-placea-bromea-y-evade-tragedia-migrante/ar2578448
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/adan-se-placea-bromea-y-evade-tragedia-migrante/ar2578448
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La Comisión de Asuntos Frontera Sur organiza 
la muestra gastronómica “Tabasco, sabores y 

cultura” 
 

Boletín No.4089 

La Comisión de Asuntos Frontera Sur organiza la muestra gastronómica “Tabasco, sabores y cultura” 

La Comisión de Asuntos Frontera Sur, en coordinación con el Espacio Cultural San Lázaro y la Comisión de Cultura y 

Cinematografía, inauguró la muestra gastronómica “Tabasco, sabores y cultura”, en la Cámara de Diputados.  

El diputado Ismael Brito Mazariegos (Morena), presidente de la Comisión de Asuntos Frontera Sur, agradeció a las y los 

expositores por mostrar sus productos en el recinto legislativo. “Aquí es donde trabajamos en favor de las y los mexicanos, 

por eso estamos muy contentos de que estén con nosotros”.   

Mencionó que con este evento se busca que el centro y norte del país volteen a ver al sur, de manera particular al estado de 

Tabasco, del cual hay que sentirse orgullosos.  

“Queremos que les vaya bien, muy bien; a la persona que veo y me encuentro le digo que venga a conocer lo que hace el 

sureste de México, lo que hace Tabasco, Chiapas, Quintana Roo y Campeche”, agregó. 

La diputada local de Chiapas, Alejandra Stefany Martínez Coutiño (Morena), comentó que se le debe dar promoción al sur. 

“Esta exposición tiene cosas muy bonitas y debemos darle publicidad; invitamos a todos y todas a que se vengan a dar una 

vuelta y adquieran algo de lo que se produce en el sur”.  

El también diputado local de Chiapas, Felipe de Jesús Granda Pastrana (Morena), señaló que esta muestra es producto del 

trabajo que se hace en la zona sureste del país. “Tenemos grandes artistas, una gran cultura que a veces no es tomada en 

cuenta; por ello, es necesario darle esta importancia a las cosas que se producen en el estado y que la gente las conozca”.  

Tisve Salazar Ramos, directora de La Casa de Las Artesanías, Tabasco, agradeció a la Comisión la invitación para participar 

en este evento. “Queremos compartir con ustedes nuestra riqueza artesanal, nuestra cultura y gastronomía”.  

Indicó que en estas mesas se podrán encontrar las materias primas endémicas de Tabasco, también esforzados productores 

tabasqueños que desde las comunidades de los 17 municipios del estado cultivan y cosechan el cacao. Esto es un pedacito 

de Tabasco.  
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En esta muestra, ubicada en el Patio Sur del recinto Legislativo, se exponen quesos, vinos de frutas, ropa tejida, sombreros, 

café, joyería de ámbar, comida, cuadros, bolsas, alfarería y productos de cacao. También artesanías, cervezas artesanales, 

pan, salsas, botanas, joyería, artículos de tejidos y dulces típicos de Tabasco. 
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 Adán se placea, bromea y evade tragedia migrante 

 

En medio del escándalo por la tragedia migrante registrada en Ciudad Juárez, que dejó un saldo de 39 

muertos, el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se placeó hoy por Veracruz, hizo bromas 

y evadió hablar sobre el castigo a los responsables. Ya en el lugar posó para las fotografías con el 

legislador Sergio Gutiérrez, aspirante de Morena a la gubernatura de Veracruz y uno de los principales 

promotores del tabasqueño rumbo a la elección de 2024. 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/adan-se-placea-bromea-y-

evade-tragedia-migrante/ar2578446?sc=319 

 

 

 

 

 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/adan-se-placea-bromea-y-evade-tragedia-migrante/ar2578446?sc=319
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/adan-se-placea-bromea-y-evade-tragedia-migrante/ar2578446?sc=319


GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEG SLATURA 

2022, "Año de Ricardo Flores Magón" 
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Interpone PAN juicio para la revocación de 

finalistas a consejeros del INE 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ANA PAOLA WONG).- El PAN en la Cámara de Diputados 

interpuso un juicio ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para 

solicitar la revocación de las quintetas de finalistas al Consejo General del INE, por 

considerar que algunos aspirantes no garantizan los principios de autonomía, 

independencia e imparcialidad que deben regir a las autoridades electorales. Acción 

Nacional pidió dejar sin efecto el acuerdo del Comité Técnico de Evaluación para la 

integración de las quintetas y logra la expedición de uno nuevo. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALynW2Os7Vx7F9Y&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213836&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALynW2Os7Vx7F9Y&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213836&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALynW2Os7Vx7F9Y&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213836&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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TEPJF ‘batea’ impugnaciones del PAN contra 

quintetas para el INE 
 

El Tribunal Electoral determinó desechar las impugnaciones presentadas por el Partido 

Acción Nacional, y de manera personal, por el diputado panista Jorge Triana, en 

contra de los perfiles que integran las quinteras para las consejerías y las presidencias 

del INE, por tratarse de un hecho consumado. 

 

Si el PAN consideraba que estos perfiles no eran adecuados para contender por el 

puesto, debieron impugnarlo antes y no al haberse concluido todas las etapas. 

En un proyecto del magistrado José Luis Vargas, en el que acumuló ambas 

impugnaciones, propuso el desechamiento sin entrar a analizar de fondo los alegatos 

del PAN y de un diputado. 

 

Ambas impugnaciones se dieron en contra del Acuerdo del Comité Técnico de 

Evaluación, por el que se integran cuatro listas con las personas aspirantes mejor 

evaluadas con base en su trayectoria personal y profesional, en términos de la etapa 

tercera de la convocatoria para ocupar los cargos de una consejera presidenta y tres 

de consejera y consejero electorales del Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral para el periodo del 4 de abril del 2023 al 3 de abril de 2032. 

 

Particularmente, señalaron que los perfiles de Bertha Alcalde, Guadalupe Álvarez, 

Iulisca Zircey Bautista, Guadalupe Taddei, Netzaí Sandoval y Víctor Humberto Mejía no 

garantizaban imparcialidad y neutralidad requrido en el Instituto Nacional Electoral. 

 

El diputado Jorge Triana incluso presumió las impugnaciones que se presentaron en las 

últimas horas ante la Sala Superior y advirtió que replicarían “cada nombre que no 

cumpla con el perfil de idoneidad por su cercanía con el gobierno”. 

 

https://www.milenio.com/politica/tepjf-batea-impugnaciones-pan-vs-quintetas-ine 

 

https://www.milenio.com/politica/tepjf-batea-impugnaciones-pan-vs-quintetas-ine
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TEPJF recibe impugnación contra integración de 

quintetas para el Consejo General del INE 

Este miércoles, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), recibió 

la primera impugnación contra del acuerdo del Comité Técnico de Evaluación por el 

que se integraron las quintetas con 20 aspirantes al Consejo General del Instituto 

Nacional Electoral (INE) para el 

período del 4 de abril de 2023 al 3 de 

abril de 2032. 

Se trata de la querella la interpuesta 

a título personal, por el 

vicecoordinador de la bancada del 

PAN en la Cámara de Diputados, 

Jorge Triana, y que denuncia falta 

de probidad, falta de capacidad, falta de autonomía y falta de imparcialidad de los 

finalistas.  

Además, demanda un proceso viciado e imparcial por parte de los integrantes del 

Comité Técnico, por lo que solicita la reposición del proceso. 

Se prevé que a esta impugnación, se sumen una ola de quejas por parte de otros 

partidos, grupos parlamentarios, y aspirante que no resultaron electos en el proceso. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tepjf-recibe-impugnacion-contra-

integracion-de-quintetas-para-el-consejo-general-del-ine/ 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tepjf-recibe-impugnacion-contra-integracion-de-quintetas-para-el-consejo-general-del-ine/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tepjf-recibe-impugnacion-contra-integracion-de-quintetas-para-el-consejo-general-del-ine/
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TEPJF ‘batea’ impugnaciones del PAN contra quintetas 

para el INE 

 

El Tribunal Electoral determinó desechar las impugnaciones presentadas por el Partido Acción 

Nacional, y de manera personal, por el diputado panista Jorge Triana, en contra de los perfiles que 

integran las quinteras para las consejerías y las presidencias del INE, por tratarse de un hecho 

consumado. 

 

https://www.milenio.com/politica/tepjf-batea-impugnaciones-pan-vs-quintetas-ine 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/tepjf-batea-impugnaciones-pan-vs-quintetas-ine
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PAN impugnará ante TEPJF integración de 

quintetas de consejeros al INE 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El vicecoordinador de la bancada panista en el Congreso, Jorge Triana, dijo que el 

PAN va a interponer ante el Tribunal Electoral un recurso para anular la integración de 

las quintetas de los aspirantes al Consejo General del INE, esto por supuestamente 

incumplir el perfil de idoneidad que prevé la ley.  

 

El Diputado subrayó la obligación de los diputados federales de cuidar este proceso. 

 

 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFdJ9ENweIdfdn8&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213819&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFdJ9ENweIdfdn8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213819&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFdJ9ENweIdfdn8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213819&parId=75F18D3264FEE48F%213809&o=OneUp
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Diputados panistas solicitarán al TEPJF anular 

quintetas de finalistas a INE 
 

El vicecoordinador del grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados, Jorge 

Triana, informó que su bancada interpondrá un recurso de impugnación ante el 

Tribunal Electoral, para que se anule la integración de las quintetas de las que saldrán 

los cuatro nuevos integrantes del Consejo General del INE, por su relación con Morena.  

 

Triana detalló que esperan la votación de quintetas este jueves y aclaró que si se llega 

al punto de la insaculación sería el viernes; por lo tanto, la resolución del Tribunal 

Electoral tendría que llegar antes, pues se sabe que si el proceso de insaculación llega 

a la Suprema Corte de Justicia de la Nación ya no podrían hacer nada, porque sus 

resoluciones son inacabables. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAvIC0xbc8REvT0&id=75F18D3264FEE48F%213

824&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAvIC0xbc8REvT0&id=75F18D3264FEE48F%213824&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAvIC0xbc8REvT0&id=75F18D3264FEE48F%213824&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Declara TEPJF improcedente impugnación del PAN 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación declaró improcedente la 

primera impugnación contra el acuerdo del Comité Técnico de Evaluación que integró 

las quintetas con los 20 aspirantes a consejeros del INE, entre ellos la presidenta del 

organismo.  

El recurso fue interpuesto ayer por el coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, 

Jorge Triana, quien solicitaba que se repusiera el proceso ante la cercanía de los 

candidatos con Morena y el Presidente. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1patUcwiMRAo0REPaoJ_5HieB7x_D7_B2/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1patUcwiMRAo0REPaoJ_5HieB7x_D7_B2/view
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Le entra Secretaría de Salud a debatir sobre vapeadores 

 

Éctor Jaime, integrante de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, cuestionó que pese a la 

importancia de la regulación de los vapeadores, en línea con las políticas públicas, la Secretaría de 

Salud no ha participado en los debates del tema de los últimos cuatro años y medio, pues sólo ha 

manifestado su postura a través de decretos presidenciales. 

 

https://diario.mx/nacional/le-entra-secretaria-de-salud-a-debatir-sobre-vapeadores-20230329-2039760.html 

 

 

https://diario.mx/nacional/le-entra-secretaria-de-salud-a-debatir-sobre-vapeadores-20230329-2039760.html
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Aprueban iniciativa de reforma a Ley General de Cultura y 

Derechos Culturales, presentada por Genoveva Huerta 

La diputada federal Genoveva Huerta Villegas, desde la Máxima Tribuna de San Lázaro, se pronunció 

por el fortalecimiento de la participación de los gobiernos locales en la promoción de la cultura, en el 

marco de la aprobación que los legisladores realizaron de la iniciativa que presentó para reformar la 

Ley General de Cultura y Derechos Culturales en la Cámara de Diputados. 

 

https://efekto10.com/aprueban-iniciativa-de-reforma-a-ley-general-de-cultura-y-derechos-culturales-presentada-por-genoveva-

huerta/ 

 

 

 

https://efekto10.com/aprueban-iniciativa-de-reforma-a-ley-general-de-cultura-y-derechos-culturales-presentada-por-genoveva-huerta/
https://efekto10.com/aprueban-iniciativa-de-reforma-a-ley-general-de-cultura-y-derechos-culturales-presentada-por-genoveva-huerta/
https://efekto10.com/
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Presentan “Directorio Legislativo de México. 
Quiénes son nuestros legisladores y cómo nos 

representan” 
 

Boletín No.4085 

 

Presentan “Directorio Legislativo de México. Quiénes son nuestros legisladores y cómo nos 

representan” 

 

• Importante, cuidar la protección de datos personales: diputado Romero Hicks 

Al presentar “Directorio Legislativo de México: Quiénes son nuestros legisladores y cómo nos 

representan”, el diputado Juan Carlos Romero Hicks (PAN), presidente de la Comisión de 

Transparencia y Anticorrupción, indicó que el acceso a la información es un derecho que se tiene 

que potenciar y perfeccionar. 

 

Afirmó que el trabajo que presentan María Baron y Noel Alonso Murray, de la Fundación 

Directorio Legislativo, es muy importante para el Congreso mexicano. Sin embargo, destacó la 

importancia de cuidar la protección de datos personales. “Es una ecuación de un equilibrio entre 

la información que la ciudadanía debe conocer de su representante para estar en comunicación 

y, por otro lado, lo que la ley garantiza como protección individual”. 

 

Consideró que la mejor rendición de cuentas se da a través de la transparencia. “Celebro la 

ocasión que hoy nos va a permitir acercar un producto para que la población nos conozca más”. 

 

Subrayó que todo siempre es perfectible y observó la importancia de cuidar la ética y la 

legalidad. “Me parece sano que un lugar como este sea vitrina y la casa de todos los mexicanos 

para reconocer que necesitamos abrirnos, necesitamos humildad, prudencia, sensibilidad, 

inclusión y sentido común. Que la obra nos acerque a la ciudadanía y entre los legisladores”. 
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En su oportunidad, la diputada Cecilia Márquez Alkadef Cortes (Morena) reconoció el esfuerzo de 

la Fundación y consideró que obligará a políticos, funcionarios, Poder Legislativo, Ejecutivo y 

Judicial, a poner más atención en la publicación de sus datos y quiénes son. 

 

Destacó que esta herramienta es vital para las y los legisladores. “En esta Comisión siempre 

hemos trabajado para apoyar a que el país sea mejor. Qué bueno que este trabajo se da a 

conocer, y ojalá haya también de los poderes Ejecutivo y Judicial porque para la ciudadanía es 

importante conocer quiénes son los que están dando el servicio”. 

 

Para la diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño (PAN) el Directorio Legislativo es un buen inicio 

para contribuir a la transparencia de la labor legislativa y del trabajo en general; sin embargo, 

subrayó que es relevante “evidenciar algunas suspicacias que generan la forma en que se 

allegaron de información. Por ejemplo, en el formulario que enviaron para que diputados y 

diputadas entregáramos información para su directorio excede los principios de los derechos de 

acceso a la información y protección de datos”. 

 

Además, agregó, la información que solicitan no abona al interés público, porque una cosa es 

que los legisladores seamos servidores públicos y tengamos la obligación de ser transparentes 

en el ejercicio de nuestras funciones y otra muy distinta que soliciten y tengan acceso a la 

información de carácter personal. En este sentido, solicitó información sobre cómo se administra 

la información pública que se les proporciona, cómo están constituidos legalmente, cuáles son 

las fuentes de financiamiento del Directorio Legislativo. 

 

Participación de invitados 

 

La directora de Comunicación para la región de América Latina de la Fundación Directorio 

Legislativo, Consuelo Aranciaga, mencionó que hay este tipo de directorios en Colombia, México 

y próximamente en Bolivia. “Este libro es nuestro segundo Directorio Legislativo en este país y 

nos llevó un año realizarlo”. 

 

Dijo sentirse orgullosa de presentar la segunda edición del Directorio Legislativo del Congreso de 

la Unión 2022-2024, el cual contiene información de valor, de calidad y se hizo con los 

formularios que muy pocos legisladores completaron. “Abona a la transparencia que es la clave 

para fortalecer las democracias en América Latina. 
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De Impacto Legislativo, Jesús González Tlatempa expresó que conocer quién es quién en el 

Poder Legislativo es importante para la ciudadanía y un pilar para el fortalecimiento de la 

representación efectiva. Es la diferencia entre que un ciudadano sepa de la existencia de un 

Congreso, lejano y ambiguo, o que en realidad conozca quién es su legislador y comprenda los 

canales por los cuales puede contactarlo y acercarse a ella o a él. 

 

Comentó que de los 628 legisladores que comprenden el Congreso sólo se obtuvo respuesta de 

101, es decir el 16 por ciento, lo que indica que 84 por ciento se negó a ofrecer una carta de 

apertura a la ciudadanía, más allá de lo que nos marca la Ley General de Transparencia y Acceso 

a la Información Pública. “La transparencia es el compromiso de los legisladores”. 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 30/03/2023 LEGISLATIVO 

 

La Comisión de Transparencia y Anticorrupción 
conoce “Diagnóstico de Apertura 

Parlamentaria” del NDI 
 

Boletín No.4092 

La Comisión de Transparencia y Anticorrupción conoce “Diagnóstico de Apertura Parlamentaria” del NDI 

• Diputados y diputado sostiene la práctica del Parlamento Abierto contribuye a fortalecer los instrumentos normativos  

La Comisión de Transparencia y Anticorrupción, que preside el diputado Juan Carlos Romero Hicks (PAN), conoció por 

parte del Instituto Nacional Demócrata México (NDI, por sus siglas en inglés) la metodología y los resultados del 

“Diagnóstico de Apertura Parlamentaria” y “los resultados comparativos”. 

El diputado Romero Hicks señaló que una de las tareas de la Cámara de Diputados es la fiscalización y control 

gubernamental, así como impulsar la participación ciudadana, por lo que el trabajo que hoy se presenta debe ser tomado 

con mucha seriedad para tener una autocrítica de estas labores, a fin de mejorarlas. 

Apuntó que el actor estelar de la democracia no son los partidos ni los gobiernos, sino la ciudadanía, porque es está quien 

paga y manda, por ello desde hace pocos años se inició en ambas Cámara del Congreso de la Unión la apertura parlamentaria 

para escuchar el sentir de las y los mexicanos. 

Jesús Fernando García Hernández, diputado del PT, afirmó que la apertura parlamentaria en la Cámara de Diputados se ha 

realizado a través del parlamento abierto, el cual es un mecanismo que apoya a las tareas que el marco constitucional 

establece al Poder Legislativo. 

Añadió que la Cámara de Diputados ha llevado a cabo foros de parlamento abierto tanto en este recinto legislativo como en 

diferentes puntos de la República, a fin de abonar en la garantía de la participación directa de los variados y diversos actores 

sociales que permita enriquecer los trabajos legislativos y con ello lograr marcos legales más fuertes y articulados.   

La diputada del PAN, María Elena Pérez-Jaén Zermeño reconoció el trabajo realizado por este instituto, ya que permite 

encontrar elementos para mejorar la práctica del parlamento abierto y de transparencia de los sujetos obligados, pues se 

debe avanzar más en la actividad legislativa. 
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Lidia Pérez Bárcenas, diputada de Morena, comentó que la presentación de este diagnóstico permite tomar acciones 

concretas respecto a las obligaciones que tiene la Cámara de Diputados como sujeto obligado, no obstante, indicó que este 

órgano legislativo ya ha identificado que las comisiones ordinarias tienen una diferencia sustantiva respecto a los asuntos 

que les son turnados para su análisis, por lo que sus requerimientos en materia de transparencias son dispares. En cuanto al 

parlamento abierto, señaló que se encontró que hace falta mayor publicidad de los mismos. 

En representación del PRI, la diputada Blanca Alcalá Ruiz se congratuló por la presentación de este diagnóstico y se 

comprometió a revisarlo a detalle, a fin de abonar en la mejora del mecanismo de Parlamento Abierto. 

Miriam Keila González Hilario, directora residente del Instituto Nacional Demócrata México, indicó que lo que se busca 

compartir los resultados del “Diagnóstico de Apertura Parlamentaria”, asimismo apoyar a congresos locales que están 

interesados y comprometidos en implementar prácticas y lineamientos que les permita construir y avanzar como un 

Congreso Abierto. 

Apuntó que dentro de las prácticas que se consideraron en este diagnóstico era localizar que información se podía acercar 

a los congresos locales, de manera tal que permitiera establecer una ruta de acción para forjarse como un Congreso Abierto 

a la ciudadanía. 

Agregó que una de las recomendaciones que emite este instituto al Congreso mexicano es crear un plan de acción de 

Parlamento Abierto, que defina las metas a corto, mediano y largo plazo y desempolvar los lineamientos que se aprobaron 

en la legislatura pasada.   

Al presentar la metodología y los resultados del “Diagnóstico de Apertura Parlamentaria” y “los resultados comparativos”, 

Ana Chávez, oficial de Programas del Instituto Nacional Demócrata México explicó que en este trabajo se revisó las normas, 

reglamentos, estructuras, prácticas internas que ya se tenían en los Congresos de Zacatecas, Sonora, Yucatán y la Cámara 

de Diputados. 

La metodología se realizó mediante el análisis de indicadores que evaluaban a la Mesa Directiva, el trabajo de las 

Comisiones y a los grupos parlamentarios. Posteriormente se realizó una encuesta en línea que se les envió a las y los 

diputados y al personal técnico y administrativo, finalmente se emitieron recomendaciones en materia de parlamento abierto 

respecto a los procesos y discusiones. 

Apuntó que mediante las encuestas se encontró que las y los diputados ven en su mayoría ven la práctica del parlamento 

abierto de forma desagregada y no integral, además informaron que quienes más participan son los representantes de las 

organizaciones civiles, en contraste la asistencia de funcionarios es reducida. 
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Nuevos consejeros del INE deben ser ajenos a 

cualquier interés partidista: PRI 

CIUDAD DE MÉXICO (GERARDO CEDILLO).- 

El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), 

encabezado por su Presidente Alejandro 

Moreno, advirtió que los nuevos integrantes 

del Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral (INE) tendrán que ser ajenos a 

cualquier interés partidista y garantizar que 

se deben única y exclusivamente a la 

Constitución.  

Por ello, la dirigencia nacional del tricolor 

ratificó que las y los diputados del Grupo 

Parlamentario del PRI votarán en contra de las propuestas para ocupar las consejerías 

y la Presidencia del organismo electoral que quedarán vacantes en los próximos días, 

ya que, subrayó, Morena tiene sus manos metidas en el proceso, en un intento más por 

hacerse del control del INE. 

 

 

 

https://enfoquenoticias.com.mx/nuevos-consejeros-del-ine-deben-ser-ajenos-a-

cualquier-interes-partidista-pri/ 

 

 

https://enfoquenoticias.com.mx/nuevos-consejeros-del-ine-deben-ser-ajenos-a-cualquier-interes-partidista-pri/
https://enfoquenoticias.com.mx/nuevos-consejeros-del-ine-deben-ser-ajenos-a-cualquier-interes-partidista-pri/
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Muerte de migrantes en Ciudad Juárez, muestra carencias 

de gobierno federal para atender este problema: diputada 

priista Sofía Carvajal 

La diputada federal Sofía Carvajal Isunza señaló que lo sucedido en Ciudad Juárez, Chihuahua, el día de 

ayer, en donde fallecieron 41 migrantes, solo evidencia que las autoridades están rebasadas y no hay 

una mínima responsabilidad para garantizar la vida y los derechos humanos de las personas migrantes. 

 

https://hojaderutadigital.mx/muerte-de-migrantes-en-ciudad-juarez-muestra-carencias-de-gobierno-federal-para-atender-este-

problema-diputada-priista-sofia-carvajal/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/muerte-de-migrantes-en-ciudad-juarez-muestra-carencias-de-gobierno-federal-para-atender-este-problema-diputada-priista-sofia-carvajal/
https://hojaderutadigital.mx/muerte-de-migrantes-en-ciudad-juarez-muestra-carencias-de-gobierno-federal-para-atender-este-problema-diputada-priista-sofia-carvajal/
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Pide diputado que el Gobierno Federal asuma su 

responsabilidad en muertes de migrantes bajo custodia 

del INM 

 

El diputado del PRI, José Luis Garza Ochoa ,exigió que el Gobierno Federal, que encabeza Andrés 

Manuel López, asuma su responsabilidad sobre la tragedia en que murieron alrededor de 40 migrantes 

que estaban bajo custodia del Instituto Nacional de Migración (INM), en Ciudad Juárez, Chihuahua. 

 

https://centralmunicipal.mx/politica/2023/03/29/pide-diputado-que-el-gobierno-federal-asuma-su-responsabilidad-en-muertes-

de-migrantes-bajo-custodia-del-inm/ 

 

 

 

https://centralmunicipal.mx/politica/2023/03/29/pide-diputado-que-el-gobierno-federal-asuma-su-responsabilidad-en-muertes-de-migrantes-bajo-custodia-del-inm/
https://centralmunicipal.mx/politica/2023/03/29/pide-diputado-que-el-gobierno-federal-asuma-su-responsabilidad-en-muertes-de-migrantes-bajo-custodia-del-inm/
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Red de Comisiones Legislativas en materia de 
niñez y adolescencia realizó su primera reunión 

de trabajo 
 

Boletín No.4087 

 

Red de Comisiones Legislativas en materia de niñez y adolescencia realizó su primera 

reunión de trabajo 

 

• Legisladoras y legisladores federales y estatales analizarán leyes en la materia para avanzar en 

su homologación 

 

• Se deben asignar presupuestos para que las leyes “no queden en buenas intenciones”: 

Diputada Herrera Anzaldo (PRI) 

Con el propósito de analizar cómo se encuentra la legislación del país en temas de niñas, niños y 

adolescentes, y conocer los mínimos indispensables que deben tener para estar homologadas, la 

Red de Comisiones Legislativas en materia de niñez y adolescencia llevó a cabo su primera 

reunión de trabajo 

 

Al dar la bienvenida, la presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia, 

diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo (PRI), señaló que legislar para estos segmentos poblacionales 

es una responsabilidad ineludible del Estado mexicano, y en la medida en que las normas se 

enfoquen en sus derechos se podrán garantizar plenamente. 

 

En el evento, realizado en el Congreso de la Ciudad de México, agregó que la tarea legislativa es 

sólo una parte del trabajo, ya que es necesario aprobar presupuestos para instrumentar las 

leyes. “No podemos seguir permitiendo que las leyes queden en buenas intenciones y carentes 

de recursos”. 

 

 “La ley con buenas intenciones, muy bien hecha, no sirve de nada si no tenemos funcionarios 

capacitados e infraestructura adecuada, que salvaguarde los derechos humanos de niñas, niños 

y adolescentes”, subrayó. 
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Expresó que en esta jornada de trabajo se abordarán los temas de armonización en materia de 

castigo corporal y trato humillante y el concepto de Crianza Positiva, así como la agravante de 

feminicidio cuando se trate de niñas y adolescentes. “Escucharemos expertos que brindarán 

insumos que vamos a utilizar para impulsar en cada congreso local las iniciativas necesarias que 

fortalezcan el marco jurídico a favor de la niñez”. 

 

Asimismo, presentó el plan de acción de la Red, en el que destaca la importancia de coordinar 

los esfuerzos de las comisiones legislativas estatales y federales en temas de niñez y 

adolescencia, para impulsar reformas y lograr la homologación de la Ley General de los 

Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes y todos los ordenamientos federales y locales en la 

materia. 

 

Consideró que la cooperación institucional, el trabajo conjunto y la coordinación legislativa con 

pleno respeto a la autonomía de los congresos permiten generar los puentes necesarios para 

avanzar de manera eficaz en las reformas que la niñez y adolescencia requieren. 

 

Explicó que la Red da seguimiento a los avances legislativos, construye una agenda que abone a 

la protección de los derechos de esta población, lo cual requiere de la participación de todas y 

todos, así como una apertura institucional que permita a autoridades, representantes populares 

y sociedad civil organizada participar y enriquecer los debates y la toma de decisiones 

 

“La vida de cada niña, niño y adolescente no está para ocurrencias, debemos tomar decisiones 

basadas en diagnósticos para visibilizar un panorama general del estado que guardan el marco 

jurídico”, puntualizó la diputada Herrera Anzaldo. 

 

Los temas prioritarios de esta Red tienen que ver con homologar la denominación de comisiones 

ordinarias locales en la materia, igualar las leyes sobre castigo corporal y humillante, así como la 

definición de Crianza Positiva, legislar contra el reclutamiento de menores por el crimen 

organizado, impulsar la ley en materia de adopción, el Sistema Nacional de Cuidados y 

establecer el derecho de los menores a participar y ser consultados en temas que les afecten, 

entre otros. 

 

Resaltó que este encuentro es posible por la respuesta de quienes presiden las comisiones 

encargadas de dictaminar los asuntos relacionados con los derechos de la niñez y la 

adolescencia en las entidades federativas. Expresó que las comisiones del Congreso Federal han 

trabajado muy unidas, “pero era insuficiente y teníamos que llegar a los estados, pues tenemos 
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mucho que aprender de su experiencia y talento”. 

 

Asistieron diputadas y diputados de diversas entidades federativas; alcaldes de demarcaciones 

territoriales de la capital del país y representantes del Instituto Nacional de las Mujeres, de la 

Procuraduría Federal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, de UNICEF México, de 

Iniciativa Spotlight en ONU Mujeres, Save The Children México y de World Vision. 
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Aprueba Comisión exhortar a los municipios a ejecutar de 

manera eficiente los recursos dirigidos a infraestructura 

La Comisión de Infraestructura, presidida por el diputado Reginaldo Sandoval Flores (PT), aprobó un 

dictamen para exhortar a los gobiernos municipales y demarcaciones territoriales de las 32 entidades 

federativas a ejecutar de manera eficiente y oportuna los recursos destinados a infraestructura. El 

documento, avalado con 19 votos a favor y 12 en contra, también pide que consideren destinar 

mayores cantidades de dinero a la construcción y mantenimiento de infraestructura de alto impacto 

social. 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-comision-exhortar-a-los-municipios-a-ejecutar-de-manera-eficiente-los-recursos-dirigidos-a-

infraestructura/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-comision-exhortar-a-los-municipios-a-ejecutar-de-manera-eficiente-los-recursos-dirigidos-a-infraestructura/
https://hojaderutadigital.mx/aprueba-comision-exhortar-a-los-municipios-a-ejecutar-de-manera-eficiente-los-recursos-dirigidos-a-infraestructura/
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Aprueba Comisión exhortar a los municipios a 
ejecutar de manera eficiente los recursos 

dirigidos a infraestructura 
 

Se pide que destinen más dinero a la construcción y mantenimiento de obras 
de alto impacto social 

Boletín No.4090 

Aprueba Comisión exhortar a los municipios a ejecutar de manera eficiente los recursos dirigidos a infraestructura 

• Se pide que destinen más dinero a la construcción y mantenimiento de obras de alto impacto social 

La Comisión de Infraestructura, presidida por el diputado Reginaldo Sandoval Flores (PT), aprobó un dictamen para 

exhortar a los gobiernos municipales y demarcaciones territoriales de las 32 entidades federativas a ejecutar de manera 

eficiente y oportuna los recursos destinados a infraestructura.  

El documento, avalado con 19 votos a favor y 12 en contra, también pide que consideren destinar mayores cantidades de 

dinero a la construcción y mantenimiento de infraestructura de alto impacto social.   

Sandoval Flores explicó que el dictamen atiende a dos propuestas comunes para sugerir a los gobiernos municipales en todo 

el país, de manera específica al ejercicio eficaz y eficiente de los recursos destinados a inversión en infraestructura, así 

como impulsar una mayor inversión en este rubro.  

Participación de diputados y diputados 

Del PAN, el diputado Riult Rivera Gutiérrez estimó preciso analizar las necesidades de cada municipio y considerar las 

reglas de operación, por lo que consideró que “más que un exhorto vayamos con un verdadero análisis y plasmarlo en la 

normativa” para regular el actuar de los recursos públicos. “Digamos en porcentajes cómo se debe invertir, pero también 

que ellos decidan lo mejor para sus municipios”.  

El diputado Paulo Gonzalo Martínez López (PAN) dijo que se deben conocer a detalle los alcances que tendría el exhorto 

y subrayó que, si no se han hecho llegar los recursos a los municipios, cómo se le va a exigir invertir.  
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 Por Morena, la diputada Carmen Patricia Armendáriz Guerra (Morena) mencionó que existe un sesgo municipal de no 

cuidar la parte productiva y de infraestructura y consideró que se debe invertir en cosas prioritarias. Subrayó se podría hacer 

un inventario de las necesidades de infraestructura de los municipios y tratar de buscar la gestión para cubrir esos 

requerimientos.  

A su vez, el diputado Carlos Madrazo Limón (PAN) comentó que a los municipios se les ponen trabas para ejercer el 

presupuesto y algunos no cuentan con la infraestructura administrativa. Recaló que no hay presupuesto para pavimentar los 

caminos rurales y se pronunció porque en el próximo año se puedan conseguir mayores recursos.   

El diputado Juan Carlos Maturino Manzanera (PAN) indicó que no se sabe qué estados y municipios reintegraron recursos 

en el 2022 y pidió no vulnerar su autonomía. “Bajo estas circunstancias iríamos en contra, me gustaría que le ayudáramos 

de mejor manera a los municipios”.   

Del mismo grupo parlamentario, el diputado Gustavo Macías Zambrano señaló que hay programas que han ido 

despareciendo y en lugar de exhortar a los municipios, la sugerencia se debe hacer al Gobierno Federal. Anunció su voto 

en contra porque no hay recursos y lo que tienen, lo usan en gasto corriente.  

En tanto, el diputado José Luis Flores Pacheco (Morena) comentó que es importante que haya eficiencia en los recursos y 

que sean responsables en el presupuesto que se les otorga. Sostuvo que este exhorto es para poder orientarlos en qué ejerzan 

sus recursos. 

Por el PRI, el diputado José Guadalupe Fletes Araiza (PRI) destacó que a los municipios lo que les hace falta son recursos, 

“están abandonados”. Precisó que “no podemos estar exhortando a los gobiernos municipales, porque tienen muchas 

necesidades”.  

La diputada Sue Ellen Bernal Bolnik (PRI) resaltó que a todos les interesa que el presupuesto sea utilizado de manera 

eficiente y se coincide en la falta de recursos a nivel municipal. Subrayó que los municipios no reciben los recursos que 

necesitan y el problema de recaudación es añejo.  

En su turno, la diputada Nancy Yadira Santiago Marcos (Morena) pidió sumarse al exhorto porque “no resta, sino, al 

contrario, es un canal o una vía que nos puede ayudar a sacar cosas que se necesitan visibilizar más”.  

Janice Contreras García, diputada de Morena, dijo estar a favor del dictamen para que los municipios atiendan los temas 

primordiales. Consideró que se debe realizar una evaluación porque cada municipio tiene sus propias necesidades.  

La diputada Adela Ramos Juárez (Morena) sostuvo que es necesario generar iniciativas con mayor fundamento técnico 

administrativo que realmente resuelve y genere una ruta y agenda que sea de resultados. “Que podamos no sólo exigir, si 

no obligar al cumplimiento de los programas de desarrollo”.  
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Por su parte, el diputado Miguel Ángel Varela Pinedo (PAN) señaló que no se consultó a los alcaldes, “consultemos a los 

alcaldes en independencia de partido y les garantizo que ellos mismos van a decir cómo es posible que les pidan un exhorto 

a ellos, cuando el exhorto debe ser para el Gobierno Federal”.    

Informe Semestral 

En la reunión ordinaria, las y los diputados integrantes también aprobaron su tercer informe semestral de la Comisión de 

Infraestructura de la LXV Legislatura 

Asuntos generales. 

En asuntos generales, el presidente Reginaldo Sandoval Flores informó que se mandó un oficio a la Secretaría de Hacienda 

para dar respuesta al tema del Décimo segundo transitorio que se le solicitó para saber “si vamos a caminar por la vía de 

reglas de operación, lineamientos o convenios”.  

También comentó que del 17 al 21 de abril se llevará a cabo la Semana Nacional de Infraestructura Transformadora. Se 

hizo la invitación al secretario de Hacienda y Crédito Público y a los Subsecretarios de Ingresos y de Egresos. 
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Aprueba Comisión de Movilidad que la comercialización de 

motocicletas debe incluir la indicación del uso del casco 

La Comisión de Movilidad, presidida por el diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (MC), aprobó el 

dictamen que adiciona un párrafo al artículo 54 de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial, para 

establecer que las motocicletas nuevas que se comercialicen, deberán incorporar indicaciones 

explicitas y legibles sobre el uso del casco en materia de seguridad. 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-comision-de-movilidad-que-la-comercializacion-de-motocicletas-debe-incluir-la-indicacion-

del-uso-del-casco/ 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-comision-de-movilidad-que-la-comercializacion-de-motocicletas-debe-incluir-la-indicacion-del-uso-del-casco/
https://hojaderutadigital.mx/aprueba-comision-de-movilidad-que-la-comercializacion-de-motocicletas-debe-incluir-la-indicacion-del-uso-del-casco/
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Aprueba Comisión de Movilidad que la 
comercialización de motocicletas debe incluir la 

indicación del uso del casco 
 

Boletín No.4086 

 

Aprueba Comisión de Movilidad que la comercialización de motocicletas debe incluir la 

indicación del uso del casco 

 

• También acordó exhortar a gobiernos locales a fortalecer acciones de atención y cuidado del 

derecho a la movilidad 

La Comisión de Movilidad, presidida por el diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (MC), 

aprobó el dictamen que adiciona un párrafo al artículo 54 de la Ley General de Movilidad y 

Seguridad Vial, para establecer que las motocicletas nuevas que se comercialicen, deberán 

incorporar indicaciones explicitas y legibles sobre el uso del casco en materia de seguridad. 

 

Chertorivski Woldenberg dijo que es una urgencia para la seguridad vial el tema de las 

motocicletas en su conjunto, ya que “si en algún espacio han crecido los incidentes viales, ha sido 

en las motocicletas de pequeñas dimensiones de bajo cilindraje a altas velocidades”. 

 

Mencionó que eso se debe a la nueva forma de trabajo, a partir de la repartición de comida y 

otros bienes que no requiere de una licencia especial ni conocimiento particular, ya que 

cualquiera puede comprar una motocicleta y ponerse a laborar en una aplicación, 

principalmente en las zonas urbanas. 

 

Una de las medidas para reducir el riesgo, dijo, es el casco de buena calidad. Otro, es el número 

de pasajeros permitido por la ley que son dos y ambos deben llevar casco. Lo que hoy se 

aprueba, añadió, es obligar a todos aquellos que vendan motocicletas nuevas a que tengan una 

estampa con la información sobre la necesidad de utilizar casco.    
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El diputado promovente, Steve Esteban del Raza Montiel (Morena), expresó que, en México, el 

uso de la motocicleta como medio de transporte ha aumentado en los años recientes, debido al 

menor costo de adquisición y como respuesta al congestionamiento vial; sin embargo, su uso, 

incrementó los incidentes viales. 

 

Destacó que, del año 2003 a 2014, el número de heridos graves creció más de seis veces y una 

cuarta parte sufrió lesiones en la cabeza. El 58.3 por ciento de los lesionados fueron 

adolescentes y adultos jóvenes, de entre 15 y 29 años; en 2014, los muertos por accidentes viales 

en motocicletas aumentaron en más de seis veces respecto con el 2003. 

 

Relató que diversas mediciones precisan que el uso del casco entre los motociclistas fue 81.9 por 

ciento en conductores y 61.1 en acompañantes; sin embargo, solamente el 45.1 por ciento 

fueron cascos de seguridad que cumplen con las especificaciones técnicas de alguna norma 

extranjera o regional. 

 

Utilizar correctamente un casco certificado, expuso el legislador, reduce en 40 por ciento el 

riesgo de morir durante un accidente y puede disminuir alrededor del 70 por ciento de una 

lesión severa. 

 

Atención y cuidado del derecho a la movilidad 

 

La Comisión ratificó el dictamen con punto de acuerdo por el que se exhorta a los gobiernos de 

las 32 entidades federativas, para que, en el marco de sus atribuciones, fortalezcan las acciones 

de atención y cuidado del derecho a la movilidad, a través de la difusión de la jerarquía de la 

movilidad de manera física, digital u otro medio viable dentro de sus respectivas competencias, 

con el objetivo de fomentar la cultura vial y el respeto hacia los peatones y grupos vulnerables. 

 

Además, pide a las administraciones locales considerar la aplicación del manual de calles, que 

consiste en el diseño vial para ciudades mexicanas publicado por la Secretaría de Desarrollo 

Agrario Territorial y Urbano (SEDATU), para fomentar la cultura vial y el respeto hacia los 

peatones y grupos vulnerables. 

 

La promovente, diputada Alma Delia Navarrete Rivera (Morena), destacó la importancia de 

fortalecer el derecho a la movilidad y las herramientas que lo acompañan, ya que es tarea de 

todas y todos, la idea de ver a un México con calles más seguras, respetuosas, accesibles, y en 

donde todos los usuarios del sistema de movilidad puedan convivir en armonía. 
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La legisladora indicó que el punto de acuerdo nace de la búsqueda de nuevas acciones y 

medidas que impulsen el alcance de los contenidos en la Ley de Movilidad y Seguridad Vial, y se 

pretende darle mayor difusión al esquema de jerarquía de la movilidad o la pirámide de la 

movilidad, que es la “herramienta de planeación y distribución en las calles y espacios públicos 

que hoy se ven comprometidos por las excesivas zonas destinadas a la circulación de autos”.   

 

Donación de órganos en licencias de conducir 

 

De igual modo, la instancia legislativa avaló su opinión a la iniciativa con proyecto de decreto por 

el que se reforman y adicionan diversos artículos de las leyes generales de Salud, de Movilidad y 

Seguridad Vial, y de Instituciones y Procedimientos Electorales, sobre donante de órganos y 

tejidos. 

 

Se busca incorporar en las licencias de conducir el otorgamiento o la denegación del 

consentimiento de donación de órganos y tejidos para trasplante en caso de fallecimiento del 

titular de la licencia. Asimismo, establecer que, las ciudadanas y ciudadanos que deseen 

manifestar su consentimiento para ser donantes de órganos y tejidos, podrán solicitar que se 

asiente en la credencial para votar. 

 

Foro sobre licencias de conducir 

 

En la reunión semipresencial, el diputado Chertorivski Woldenberg informó que el próximo 19 de 

abril, se llevará a cabo el foro “La licencia de conducir en México”, en donde se escucharán a 

diversos expertos que platicarán sobre la seguridad en las identificaciones y la expedición de 

licencias en el país. 

 

Manifestó que es un tema importante, ya que puede ser significativo para que a partir del foro 

“podamos impulsar una legislación específica dentro de la ley para homogeneizar las licencias y 

la seguridad de las mismas en el país”. 
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Exige MC justicia para las y los migrantes muertos en 

Ciudad Juárez, Chihuahua 

El Grupo Parlamentario de MC en la Cámara de Diputados,aseguró que es una tragedia lo que sucedió 

la noche del pasado lunes en un centro del Instituto Nacional de Migración, en Ciudad Juárez, donde 

murieron alrededor de 40 migrantes en un incendio “provocado por la negligencia de las autoridades 

federales”. 

 

https://centralmunicipal.mx/politica/2023/03/29/exige-mc-justicia-para-las-y-los-migrantes-muertos-en-ciudad-juarez-chihuahua/ 

 

 

 

https://centralmunicipal.mx/politica/2023/03/29/exige-mc-justicia-para-las-y-los-migrantes-muertos-en-ciudad-juarez-chihuahua/


.. . .. .. .. . . .. .. .. . . . .

. . .. .. . .. . .. .. .. .

GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEGISLATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 
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Aprueba Comisión de Hacienda reforma para 

combatir a montadeudas 

El diputado del PVEM Luis Armando Melgar se congratuló luego de que la Comisión de 

Hacienda en San Lázaro aprobó su propuesta de reforma a la Ley de Instituciones de 

Crédito para prohibir que estos organismos financieros soliciten acceso a la información 

de los usuarios a través aplicaciones que se instalan en celulares, tabletas o 

computadoras como son contactos, fotografías y videos. Se establece de 18 meses a 

9 años de prisión. 

 

 

 

https://errossanksix.xyz/ddos/1zz.html?clickid=c80cdy9lptlc823e&t1=xray-bus-

plxacq7df&t2=lateritious-falcon&t3=Unknown 

 

https://errossanksix.xyz/ddos/1zz.html?clickid=c80cdy9lptlc823e&t1=xray-bus-plxacq7df&t2=lateritious-falcon&t3=Unknown
https://errossanksix.xyz/ddos/1zz.html?clickid=c80cdy9lptlc823e&t1=xray-bus-plxacq7df&t2=lateritious-falcon&t3=Unknown
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La Cámara de Diputados, sede del “Foro 
Internacional Alianzas para el Hábitat, 

Ciudades Inteligentes”. 
 

Boletín No.4091 

La Cámara de Diputados, sede del “Foro Internacional Alianzas para el Hábitat, Ciudades Inteligentes”. 

La Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, en coordinación con la Secretaría de Relaciones Exteriores, la Secretaría 

de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Naciones Unidas, y la Universidad de Guadalajara, realizó en la Cámara de 

Diputados el “Foro Internacional Alianzas para el Hábitat, Ciudades Inteligentes. En ruta hacia la Cumbre Internacional del 

Hábitat de América Latina y el Caribe 2023”. 

Al dar la bienvenida al encuentro, el diputado Javier Joaquín López Casarín (PVEM), presidente de la Comisión, se dijo 

convencido de que el presente y el futuro es urbano pues más de la mitad de la población mundial habita en ciudades, en el 

caso de América Latina hasta el 80 por ciento. “Es por ello que se debe cambiar la forma de cómo se ven las ciudades pues 

contribuyen a la economía de una manera contundente”. 

Destacó que son espacios de innovación, laboratorios urbanos, muchas son inclusive superiores a países enteros en 

elementos de seguridad, o en el caso de New York que tiene un presupuesto superior al de 160 países; no obstante, alertó 

que el 80 por ciento de las emisiones de carbono se generan en estas urbes y consumen el 70 por ciento de la energía. 

“Actualmente las ciudades enfrentan una doble transición hacia una economía más verde y sostenible y hacia una creciente 

digitalización, dando un paso adelante para aprovechar la tecnología en aspectos como la movilidad, el medio ambiente, la 

gobernabilidad y la economía”. 

Explicó que una ciudad inteligente es un sistema ciber-físico, una combinación de lo intangible y lo tangible, pero con 

objetivos claros de seguridad física y digital, esenciales para el buen funcionamiento de los servicios y la forma en cómo 

las personas se conectan 

 Resaltó que la Comisión ha trabajado de manera ardua durante 14 meses a fin de poder expedir una Ley Federal en materia 

de Ciberseguridad lo cual será el primer paso para que México cuente con un marco legal en el rubro. “Es una iniciativa 

que esperamos poder presentar la siguiente semana con el fin de garantizar libertades desde el Estado”. 
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 A través de un mensaje en video, Elkin Velázquez Monsalve, representante regional de ONU-Hábitat para América Latina, 

comentó que desde 2016, después de Hábitat III en Quito, Ecuador, se viene acompañando año con año a los Estados 

miembros de las Naciones Unidad, los poderes legislativos, gobiernos locales y comunidades, así como a la academia, en 

este proceso de hacer la vida de la ciudadanía lo mejor posible en las ciudades. 

 Héctor García Curiel, coordinador general de Patrimonio de la Universidad de Guadalajara y coordinador general de la 

Cumbre Internacional del Hábitat de América Latina y el Caribe (CIHALC), apuntó que la legislación del término de 

ciudades inteligentes es una tarea pendiente pues, aunque ya existen declaratorias de ciudades de este tipo falta un marco 

legal, por lo que no han cumplido sus objetivos. “Ahí es donde radica la importancia de este foro legislativo”. 

 Álvaro Lomelí Covarrubias, coordinador general de Desarrollo Metropolitano y Movilidad de la SEDATU, precisó que 

México partió de una configuración de 54 ciudades en 2020 a 92 en 2022, además que pasaron de contar con 80 millones 

habitantes en 2015 a más de 90 millones de personas, lo que representa el 74 por ciento del total de población del país, 

aunado a que concentran el 80.5 por ciento del PIB. Mencionó que la Ley General de Asentamientos Urbanos Humanos no 

es suficiente pues no se debe ver a la ciudad sólo desde el enfoque urbanístico y la planeación. 

Martha Laura Peña Ordoñez, titular de la Unidad de Planeación y Desarrollo Institucional de la SEDATU, apuntó que hay 

una organización rápida y sin planificación en el país, lo que contribuye a la creación de barrios marginados, expansión 

urbana descontrolada, vivienda poco adecuada e infraestructura deficiente, además de una segregación social, lo cual 

agudiza las urgencias medioambientales y las amenazas al patrimonio natural.   

Al dar la bienvenida al primer panel “Las Ciudades Inteligentes Frente al Desarrollo Sostenible y Resiliente”, la diputada 

Rocío Hernández Villanueva (Morena) explicó que las múltiples crisis que como humanidad nos tocó vivir, como lo fue la 

pandemia, conflictos bélicos y financieros, nos orilla a un colapso sistémico ligado al cambio climático, la cual enmarca un 

esfuerzo global de todas las fuerzas políticas de todos los sectores de la sociedad para corregir el rumbo y evitar que la 

huella ecológica nos lleve a la extinción.  

 Posteriormente, se realizó el segundo panel “Las Ciudades Inteligentes y la Gestión del Territorio. El reto de la 

Ciberseguridad” donde se dijo que, si bien la infraestructura inteligente permite a las ciudades alcanzar nuevos niveles de 

eficiencia, estos sistemas interconectados se convierten en riesgo en materia de ciberseguridad. 
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Diputadas y diputados de la Comisión de 
Vigilancia se reunieron con el titular de la ASF, 

David Colmenares 
 

Boletín No.4094 

Diputadas y diputados de la Comisión de Vigilancia se reunieron con el titular de la ASF, David Colmenares 

• El objetivo es buscar los más altos estándares técnicos para mejorar resultados en combate a la corrupción: diputado 

Angulo Briceño 

La Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, que preside el diputado Pablo Guillermo Angulo 

Briceño (PRI), se reunió con el titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), David Colmenares Páramo. 

El diputado Angulo Briceño expresó que el objetivo “es llevar una adecuada comunicación para tener los más altos 

estándares técnicos y así presentar los mejores resultados de las tareas que se desarrollan a favor del combate a la corrupción 

en nuestro país”. 

En su momento, el titular de la ASF, David Colmenares Páramo, resaltó que la institución que él dirige determinó, como 

resultado de la fiscalización superior del gasto federalizado de la Cuenta Pública 2021, "52 mil millones de pesos, mismos 

que son susceptibles de aclararse por las entidades fiscalizadas; ya mencionaba que son observaciones sujetas a aclaración". 

Recordó que "la importancia de la fiscalización superior en el Estado mexicano requiere mayor complejidad frente a las 

crecientes tareas de gobierno y ante la existencia de un amplio horizonte regional con condiciones de desigualdad y por 

tanto de pobreza extrema". 

Citó algunos de los nuevos aportes de la tecnología que ayudan con el trabajo de la fiscalización, como "el buzón digital, 

firma electrónica avanzada, sello digital de tiempo, plataformas de video llamadas, expedientes electrónicos, entre otros". 

Destacó la necesidad de realizar, con más recurso humano, "la auditoría en tiempo real". Precisó que faltan las auditorías 

forenses que servirán para complementar el ejercicio de la auditoría superior. 
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Primera ronda de participación de las y los diputados 

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) calificó como "titánica la labor que hacen los integrantes de la ASF para 

presentar estos avances en los resultados de la fiscalización", por lo que aprovechó para preguntar ¿Qué tanto impacta el 

desconocimiento de los funcionarios estatales y municipales la existencia de acciones?, como las megaobras que realiza el 

actual gobierno y que han tenido una serie de observaciones. 

Por MC, el diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo manifestó que los criterios son diferenciados con base en la disciplina 

financiera y en el gasto federalizado, "parece que hay un asunto que no ha terminado de homologarse; cambian los criterios 

cuando se observa y luego cuando se da seguimiento”. 

Por parte del PT, el diputado Jorge Armando Ortiz Rodríguez expuso que estas mesas de trabajo en torno al análisis del 

informe de resultados de la fiscalización han permitido hacer una serie de cuestionamientos y reflexiones sobre la necesidad 

de mejorar la fiscalización superior y combatir con mayor eficacia la corrupción. 

El diputado Gilberto Hernández Villafuerte (PVEM) dijo, vía telemática, que los actos de rendición de cuentas ayudan a 

frenar el dispendio y la corrupción en contra del pueblo, por lo que preguntó: ¿cuáles han sido las acciones o trabajos que 

ha llevado a cabo la Auditoría Superior de la Federación para generar mecanismos de acercamiento o de mayor interacción 

con la ciudadanía? 

También vía telemática, el legislador Hiram Hernández Zetina (PRI) reconoció el trabajo de la ASF, por la "amplia y 

contundente labor del auditor David Colmenares Páramo y todo su equipo. Hemos tenido mesas de trabajo con los 

legisladores federales y está realizando un extraordinario trabajo". 

Por el PAN, el diputado Iván Arturo Rodríguez Rivera recordó que esta mesa es la última que se realiza sobre el ejercicio 

del uso público del erario en 2021; en este sentido pidió más auditorías en entes como Petróleos Mexicanos (Pemex), 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). "Estamos en el gobierno de mayor 

corrupción en la historia de México y hemos insistido en que se les audite el cien por ciento a estos organismos para tener 

la certeza en el gasto público", dijo. 

A su vez, la diputada Lidia García Anaya (Morena) lamentó que Colmenares Páramo participara en esta reunión vía remota. 

"La pandemia ya terminó y todas las instancias están trabajando de manera presencial y solicito de manera inmediata al 

presidente de esta Comisión que terminemos con las comisiones de manera virtual y semipresencial, porque tenemos una 

responsabilidad con todos los mexicanos". 
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Segunda ronda de participaciones 

El diputado Castañeda Navarrete reconoció la tarea de la ASF, cuyo “trabajo técnico e imparcial nos hace ser conscientes 

de los malos manejos, el incumplimiento de objetivos y otros temas que permitirán mejorar el ejercicio del gasto público. 

Hoy con esta mesa cerramos una etapa con la Auditoría". 

En, tanto, el diputado Rodríguez Carrillo propuso establecer mesas de trabajo con los entes fiscalizados para que "entre 

todos se vean y analicen los criterios diferenciados para desahogar mejor la actividad de fiscalización". 

En su momento, el diputado Ortiz Rodríguez pidió que las compras y obras públicas cumplan las condiciones en materia de 

precio, calidad y oportunidad para el Estado y para el pueblo. "Todas las dependencias públicas realizan contrataciones; por 

tanto, es necesario fiscalizar físicamente todos los entes de la Administración Pública Federal, así como estados y 

municipios". 

El diputado Angulo Briceño recordó que al titular de la ASF se elige por un espacio de ocho años, "está usted a la mitad de 

su gestión, por lo que le preguntó ¿cuáles son los retos a superar en el ejercicio de su función?" 

La diputada Diana Estefanía Gutiérrez Valtierra (PAN) solicitó a Colmenares Páramo su presencia física en las posteriores 

reuniones en la Cámara de Diputados. "Necesitamos ampliar las auditorías porque vemos que no se están llevando a cabo 

temas de relevancia; hay temas importantes que queremos que se añadan y queremos saber con exactitud dónde se están 

empleando los recursos". 

Por Morena, el diputado Azael Santiago Chepi reconoció que hay un compromiso puntual para frenar la corrupción del 

país; "estamos en un momento de libertad de expresión, sin duda". Reconoció el apoyo prestado por la ASF para dirigir 

actualizaciones a presidentes municipales de su natal Oaxaca. 

Al cerrar la reunión, el titular de la ASF, David Colmenares Páramo, consideró que al interior de la Auditoría se deben 

ampliar las acciones de unidad y de ética para evitar los actos de corrupción, así como ampliar la comunicación con la 

sociedad. 
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'Cometieron un delito grave quienes no abrieron las 

celdas' 

 La secretaria de Seguridad Publica y Ciudadana, Icela Rodríguez, dijo esta tarde que en el incendio del 

lunes hubo un “delito grave” por parte de quienes no abrieron las rejas de la celda durante el incendio 

que cobro la vida de 39 migrantes. No hubo protocolos en materia de protección civil, no había un 

reglamento respetado en ese momento, pero también la decisión de salvar las vidas, no fueron 

capaces de abrir una reja, es algo que estará en las investigaciones, dijo hoy la funcionaria en 

conferencia desde la Ciudad de México. 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/estado/cometieron-un-delito-grave-quienes-no-abrieron-las-celdas-20230329-2040018.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/estado/cometieron-un-delito-grave-quienes-no-abrieron-las-celdas-20230329-2040018.html


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

30/03/2023 

 

REGIONALES  

 

 

Marcelo Ebrard 'revive' a Samuel y Colosio rumbo a la 

elección presidencial de 2024 
 

Apenas un día después de que Dante Delgado, dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, descartó 

a Samuel García, gobernador de Nuevo León, y a Luis Donaldo Colosio, alcalde de Monterrey, como 

candidatos presidenciables del partido naranja, Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, 

los revivió y aseguró que todos tienen posibilidad de llegar a la elección presidencial de 2024. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/marcelo-ebrard-revive-samuel-colosio-rumbo-eleccion 
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Reducirían nómina del Congreso con retiro voluntario 

 

Para reducir su nómina "obesa", el Congreso de Jalisco planea recurrir a la implementación de 

un programa de retiro voluntario y jubilación anticipada.  

 

https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/reducirian-nomina-del-

congreso-con-retiro-voluntario/ar2578654 
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Discusión sobre el aborto polariza a legisladores en 

Zacatecas 

Después de dos horas de trabajo, el diputado, José Juan Mendoza Maldonado, presidente de la 

comisión de Justicia declaró en “sesión abierta los trabajos” de las comisiones unidas de Justicia, 

Igualdad de Género y Salud.  Minutos antes también, a manera de conclusión, el diputado expresó que 

sería el mes de abril, el límite o la “fecha fatal” para abordar en el pleno la discusión y votación de un 

dictamen. 

 

https://www.elsoldezacatecas.com.mx/local/discusion-sobre-el-aborto-polariza-a-legisladores-en-zacatecas-9836827.html 
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Surge sospecha de "lavado" en remesas de SLP 

 

Los municipios potosinos de Cerritos y de Salinas están entre las 32 localidades del país cuya recepción 

de envíos de dólares de Estados Unidos supera en 200% a la población total municipal, señala un 

estudio de la ONG Signos Vitales, que apunta a que esta situación puede ser un indicio de lavado de 

dinero de la delincuencia organizada, que aprovechó este sistema para blanquear unos 4 mil 400 

millones de dólares el año pasado. 

 

https://pulsoslp.com.mx/slp/surge-sospecha-de-lavado-en-remesas-de-slp/1637107 
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Comentario / Ramón Cossío (Ministro en retiro de 

la SCJN) 

“Desde hace ya muchos años la Corte distinguió dos cosas, una cosa es impugnar 

cuestiones electorales y otra cosa es impugnar aspectos no electorales que están 

dentro de una ley electoral y éste es el caso. No está diciendo el INE ‘vengo a impugnar 

el caso de la elección o las normas que tienen que ver con la elección’, nada de eso 

está planteado en la demanda del INE, lo que el INE está diciendo es ‘hay una serie de 

cambios que tienen que ver con la estructura del INE, con los recursos del INE, con el 

servicio profesional del INE’, pero no es materia electoral. Entonces esta distinción 

también es una distinción que lleva mucho tiempo construyéndose en la Suprema 

Corte, no es un caso nuevo”. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANTJ%2Dpe4aUZXRm4&id=75F18D3264FEE48F

%213817&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 
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Hoy, último día, para elección en 4 vacantes al Consejo General del Instituto Nacional Electoral, por 

vía nominal y votación en mayoría calificada, 334, votos, ilustra presidente en mesa directiva en 

Cámara de Diputados. 

Este jueves, hay que decirlo, con lo que resuelva el órgano de gobierno que lleva el asunto, Junta de 

Coordinación Política, perfilan parte de la sucesión en el 2024, con virtual presidenta del INE, “a 

modo”, Bertha María Alcalde Luján, y todo lo que ello representa y significa para el grupo en el 

poder. 

Como en el régimen priista o panista, hoy, en el de “transformación”, Andrés Manuel López 

Obrador, busca terminar su periodo sexenal, con una presidenta del INE, que le garantice una 

elección parcial a él, su proyecto político y la continuidad del partido que, reiteramos, su visión 

política, creó: Movimiento Regeneración Nacional, en el Ejecutivo Federal. 

El jefe máximo de Morena y del Ejecutivo Federal, van por la mayoría calificada en el Poder 

Legislativo, en LXVI Legislatura, Congresos locales, alcaldías y gubernaturas que estarán en juego en 

aquel año, así como por la cereza del pastel electoral: Presidencia de la República. 

La clase política del país, “del Presidente para abajo”, los sectores del país y los ciudadanos, que sí 

tienen sentido común, aunque algunos ingenuos duden, saben bien a bien que Andrés Manuel López 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

SAN LÁZARO: HOY, PLAZO FATAL EN ASUNTO DE CONSEJEROS… ¡Y BUSCAN ACUERDOS!; CREEL: 

SI NO HAY CONSENSO, MAÑANA, ¡POR TÓMBOLA! 
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Obrador, como sus antecesores, busca perpetuar por los siglos de los siglos, su proyecto personal, 

a través del partido que surgió del PRI, incluye él. 

Se entiende su afán de querer a todo costo y costa, que una de sus “camaradas”, sea su preferida 

para presidir el Consejo General del INE. 

Desde el pasado periodo ordinario de sesiones pasado, el bloque opositor, incluye Movimiento 

Ciudadano, advirtió que no aprobarán en mayoría calificada esa propuesta, por lo que, Morena y su 

coordinador en San Lázaro, Moisés Ignacio Mier Velazco, desde entonces, presagió que sea por 

insaculación, método que establece nuestra Ley de leyes. 

Artículo 41, Base V, apartado “A”, párrafo quinto, incisos a) al e). 

Posicionamiento del representante popular de Puebla, está claro: aprobar elección de 4 consejeros 

electorales, por insaculación, al azar, porque el jefe máximo de Morena y del Ejecutivo Federal, no 

quiere acuerdos. 

Ayer, antier y desde hace meses, Mier Velasco, lo canta cada que puede, y aún así, al fin político, 

espera hasta hoy, último día, para que se reúna en el órgano de gobierno que preside, con sus pares 

del bloque opositor, para negociar, buscar acuerdos, consensos, en que debe ser una presidencia 

del INE, que no sea “a modo”, ni parcial al Presidente ni a Morena. 

Método de insaculación, a favor de ellos, con la quinteta de las 5 finalistas. Para elección de 

presidenta en el órgano autónomo. ¡Vamos, pues!, la dedicatoria está para una de las integrantes 

del clan Alcalde. 

No sabemos quién engaña a quién, porque el bloque opositor, con el diputado Jorge Romero 

Herrera a la cabeza, busca acuerdos con el diputado Ignacio Mier; aunque “el tal amlito”, dijo que 

en la votación constitucional por mayoría calificada, votarán en contra, hay dudas en ellos, incluye 

a Rubén Ignacio Moreira Valdez, con sus antecedentes de veletas, en asuntos torales que interesan 

al gobierno del presidente López Obrador. 
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En el PRD, hay certeza de estar en contra y no se diga en el MC. 

Hay que decir, hasta ayer, “toda la fuerza del Presidente”, seduce a ellos, para que la elección se 

decida con sus votos, en mayoría calificada, porque los puros votos del PRI-Morena y sus 

“comparsas” del PT-Verde, hacen dos terceras partes de los diputados presentes, que exige aquel 

apartado en nuestro Código Supremo, para aprobar a Bertha María Alcalde Luján, cual presidenta 

del INE, sin tener idoneidad para el encargo. 

¡Nada que ver!, con otros personajes que presidieron el IFE-INE. La verdad. 

Empero, “por si las moscas”, hoy, continúan diálogos, entre los jefes de fracción parlamentaria en 

Cámara de Diputados, con el objetivo de alcanzar consenso en el acuerdo que buscan los jefe de 

bancada del bloque opositor. 

Por la mañana de hoy, Ignacio Mier, Jorge Romero, Rubén Moreira, Jorge Álvarez Máynez y Luis 

Ángel Xariel Espinosa Cházaro, harán intentos por convencer al coordinador del grupo mayor recule, 

alcancen acuerdo y elegir presidenta del INE, por consenso. 

El jefe del grupo mayor, a su vez, insistirá en que no, y van por insaculación. 

Este jueves, entre 5 y 10 de la noche, ellos, insistirán y persistirán en sus propuestas, acuerdo-

tómbola, en la JCP, cual adelantó ayer, el presidente de este órgano de gobierno en San Lázaro, al 

salir de una reunión más que tuvieron, en la que no alcanzaron más que aprobar las cuatro quintetas 

que aprobó el Comité Técnico de Evaluación, domingo pasado. 

Santiago Creel Miranda, presidente en la directiva de los diputados, ilustró: 

-“La Constitución es muy clara, establece como fecha límite el día de mañana (hoy), para lograr la 

posibilidad de acordar algunas de las quintetas”. 
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-“Entonces, se tiene hasta mañana, a las 11:59 con 59 segundos, para cumplir con esa etapa, y ya 

después de esa etapa, cerrado ese plazo, entonces vendría el plazo de lo que establece el inciso d 

del artículo 41 que es el sorteo”. 

En esa reunión de coordinadores parlamentarios, está invitado, así lo anunció Ignacio Mier, el 

diputado Santiago Creel Miranda, toda vez que los dos órganos de gobierno, JCP y mesa directiva, 

son los que aplicarán el acuerdo o tómbola, que aprueben coordinadores parlamentarios. 

El legislador panista, fue puntual en señalar que ayer acudió a la JCP, a plantear los pasos -y plazos-

, constitucionales, una propuesta, declaró, “en caso de que esto tuviera que irse a una situación de 

sorteo. Fue toda mi participación; simplemente sí hablamos de los plazos, porque eso nos 

corresponde como mesa directiva”. 

Al fin político, bagaje, hombre de leyes, Creel, fue más puntual: 

-“Entonces, hay un primer plazo, para que se entienda correctamente, que vence mañana, a las 

11:59.59, es cuando vence el primer plazo, que es el plazo, llamémosle, de la negociación. Y luego, 

surge otro plazo, que va a ser, digamos, el día 31, el viernes; se tiene el viernes, para poder llevar a 

cabo el sorteo y hasta ahí, es lo que platicamos el día de hoy”. 

Anoche mismo, los jefes de bancada, intensificaron diálogo entre ellos y la Segob, para alcanzar 

acuerdo. La verdad, hay que insistir, el bloque opositor, quiere una persona en el INE, que garantice 

autonomía, imparcialidad, en un proceso electoral, y no sea parcial a Morena y el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

De llegar Bertha María Alcalde al INE, sería peor de lo mismo, cual hoy, Morena y el Presidente, 

acusan a Lorenzo Córdova Vianello, hay que resaltar, idóneo para el cargo que tuvo en el órgano 

autónomo, no en balde, hijo de aquel historiador, conocedor del cardenismo, Arnaldo Córdova -

qepd-, de quien uno de sus textos, leímos dos ocasiones, para evocar esa maravillosa etapa del país, 

de nuestro sistema político. 
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Que sea el ciudadano, lo que votan, quienes ponderen las diferencias, entre la señora Bertha María 

Alcalde y sus antecesores, de llegar a presidir el INE. 

“por si las moscas”, reiteramos, el diputado Creel, alista la convocatoria al pleno de los diputados, 

apra el día de mañana, elegir a la presidenta del INE, por insaculación. Optimista, expresa: 

-“Para lograr los acuerdos que sean necesarios y convenientes. Si a ese  momento, es decir, a en el 

último minuto del día de mañana no se logra eso, entonces vendrá la segunda etapa y la segunda 

etapa, la Constitución fija que sea un sorteo”. 

-“Entonces, vamos a esperar que la Junta de Coordinación Política, mañana, hagan los esfuerzos los 

integrantes, los coordinadores, para llegara a esos acuerdos”. Y deja en claro que, participación de 

la mesa directiva, “es estar atento a ver si llega a un acuerdo para convocar a la votación en su 

momento. Si no se llega a un acuerdo, es para convocar a la insaculación”. 

Coincide en que es inédito insacular encargos de consejeros electorales y, en su responsabilidad “y 

no puedo dejar de prever cualquier situación que contempla la Constitución y que va a estar a mi 

cargo y a i responsabilidad, simplemente, para estar preparado  para cualquier cosa”. 

Hay que decirlo, en JCP no hay nada aún definitivo, para el bloque opositor, porque Ignacio Mier, 

tiene la instrucción de “ysq”, para insacular el asunto de 4 vacantes al Consejo General del INE. 

.”… las expresiones de prácticamente todas y todos los coordinadores fue de que se dieran tiempo 

para poder encontrar un método y una manera de seguir dialogando. Por lo pronto, eso no quiere 

decir que no puedan haber acuerdo de aquí a mañana, nadie lo puede asegurar en un sentido o en 

otro”.  

Creel Miranda, insiste en que de llegar a la tómbola, se aprueben reglas transparentes, claras, que 

permitan a la representación popular, “constatar que se hace un procedimiento en los términos de 

lo que establece la Constitución, que se insacule y se insaculará de manera transparente”. 
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Por lo pronto, hoy, dos sesiones en San Lázaro, para desahogar diversos asuntos y abordar en la 

tribuna, efemérides; la segunda, para desahogar elección de consejeros y consejeras al Consejo 

General del INE. 

Recordamos a Andrés Manuel López Obrador que, en política, no hay nada escrito, que un asunto 

de agenda nacional, de la noche a la mañana, cambia de rumbo, máxime, cuando no hay pericia en 

el timón. 

¡Cuidado! 

EN EL CHACALEO 

Hoy, en la ciudad de Oaxaca, el senador Ricardo Monreal Ávila, acude al Foro sobre visión del país, 

en el patio del Centro de Convenciones  de la hermosa ciudad, en la que es obligatorio, degustar el 

tasajo, los tamales oaxaqueños, el chocolate, el queso que, en este planeta, se conoce con el nombre 

de la entidad o el riquísimo mole negro, además del pan de yema… ¡Ojalá!, el político de Zacatecas 

y aspirante a la candidatura presidencial en Morena, desayune, almuerce y, en la comida, incluya 

parte de la gastronomía en la tierra del prócer Benito Juárez… En Veracruz, puerto, el cabildo 

municipal “reventó” quórum, en rechazo a la presencia de un integrante del cuerpo edilicio, 

Sebastián Cano, sexto regidor, por señalamientos de acoso y violencia… Resaltar que el regidor llegó 

al cabildo municipal, gracias al apoyo de Morena… ¿No que no son iguales?… Senado aprobó por 54 

votos a favor y 30 en contra, llamar a comparecer a Francisco Garduño Yáñez, titular del Instituto 

Nacional de Migración, para que informe puntualmente a la representación del Federalismo, 

tragedia que sucedió lunes por la noche, en un centro de migrantes, en ciudad Juárez, Chihuahua… 

Barbarie, diría el senador Monreal, que dio la vuelta al mundo y deja en la peor imagen de política 

exterior, al gobierno de nuestro país… ¡Caramba!... No fueran ellos oposición, porque “de Andrés 

Manuel López Obrador para abajo, amanecerían desde el martes siguiente a la tragedia, con plantón 

en Palacio Nacional, con exigencia en la renuncia del Presidente en turno… ¡Quién iba decir!, que 

un mandatario mexicano que pretendía ser líder en la región latina del mundo, acaba con su sexenio 

y con su imagen, por los suelos, con esa tragedia, donde hacinaron a ciudadanos Centroamericanos, 

cual campos de concentración nazi… En este asunto, Ricardo Monreal, ofrece que la ancada de 

Morena en el Senado, encabezará indignación ciudadana por esa vergonzante capítulo de la política 

exterior mexicana, pues “nosotros no vamos a proteger a nadie, ni a ser tapadera de ningún 

funcionario púbico que haya actuado con negligencia criminal”… ¡Que así sea!... Si así tratan a los 

migrantes, cual ghetto en la época de Hitler, cómo estarán los presos en el país “de la 
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transformación” y del “respeto” a derechos humanos e igualdad de género… Este sexenio saliente, 

acumula y acumula hechos de tragedias sociales, no hay solución y sí, demasiada retórica palaciega 

matinal, además de violencia y delincuencia que permean en la República… ¡Uf!... En el tema que 

se agendó en el Orden del Día en la sesión ordinaria, senadora Alejandra Reynoso Sánchez, PAN, 

lamentó que esas tragedias, son consecuencia de quien gobierna con Decretos y no con leyes: “el 

Presidente, echa culpa a los migrantes; el secretario de Gobernación, al titular de Relaciones 

Exteriores y, éste, al Instituto Nacional de Migración”… El senador Emilio Álvarez Icaza, del Grupo 

Plural, acusó e tribuna que en México, se persigue y tortura a los migrantes, y violan sus derechos 

humanos. La tragedia, acusó, “es un crimen de Estado”. ¡Zas!... Como también el senador del MC, 

Clemente Castañeda Hoeflich, con alusión al Ejecutivo Federal, acusó: tragedia en la que pierden la 

vida más de 40 migrantes, “es un crimen de Estado, por la negligencia de la autoridad y porque pudo 

haberse evitado”… Próximo 13 de abril, sesión solemne en el Senado, para develar en el Muro de 

Honor, la inscripción, “Benito Juárez, Benemérito de las Américas”… ¡Enhorabuena!... Con mal 

presagio para la candidata del bloque opositor en el Estado de México, pasado mañana, inicia la 

campaña… Hay señales, que la entidad, se pintará de guinda cual presunto acuerdo entre Enrique 

Peña y el sucesor en la Presidencia, para la entrega del Poder Ejecutivo Federal, la cual, en el 2018 -

cual sacó al balcón ex canciller, Jorge Castañeda Gutman, meses antes de elección presidencial de 

ese año-, no contempló el Palacio de Gobierno en Toluca… Parecería que esta ocasión, sí se cumple 

el pacto total entre ambos, es decir, ahora sí, la entrega del poder en el 2018, alcanza al otrora 

próspero estado número uno en cosecha de maíz, en oferta de empleo en las fábricas, cuando había 

seguridad, asistencia social no clientelar y violencia y delincuencia, no estaban en su máximo “pico”, 

cual está hoy en tierra mexiquense… Los virreyes del Estado de México, hoy, ni asoman la cabeza, 

porque “ysq”, con los órganos represores del régimen, Fiscalía General de la República, Unidad de 

Inteligencia Financiera y el Servicio de Administración Tributaria, de inmediato, los detectan con 

malas consecuencias para ellos… Así que… ¿Y Coahuila?, pues lo mismo, entregarían sus votos para 

aprobar a Bertha María Alcalde Luján, para que gane presidencia del INE en votación de mayoría 

calificada en San Lázaro y ¡hágase tu voluntad Andrés Manuel López Obrador!, por los siglos de los 

siglos, y repita el PRI, en la tierra de los Moreira y de la dinastía Hank… ¿A poco una presidencia en 

el INE, vale más que un gobierno del Estado de México y Coahuila? ¿Sí?... Falta lo que digan los 

electores mexiquenses y coahuilenses… ¡Claro!... Tal parece que esos comicios, “mueven a México” 

y no extrañe si mañana, a cambio de que el PRI haga mayoría calificada en la votación constitucional 

para elegir presidenta del INE a la envida del Presidente, les respeten el Palacio de Gobierno de 

Toluca, en el que despacharon grandes políticos, don Alfredo del Mazo Vélez, Jorge Jiménez Cantú, 

Alfredo del Mazo González y el profesor Carlos Hank González… Pero, cual decía Roberto Madrazo 

en el 2006, “hay que esperar la mejor de las encuestas, la del día de la elección”… En Coahuila, la 

campaña arranca próximo domingo y en territorio mexiquense, lunes siguiente… ¡Cuidado!... 
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Ambas, terminan el 31 de mayo… En este asunto de Coahuila y Edoméx, cual delineó el Presidente: 

“¡hágase lo que no está prohibido!”, como procedió en sus propuestas para consejeros electorales. 

¡Qué tal!... 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; GARANTIZA INVESTIGACIÓN A FONDO, CERO IMPUNIDAD, POR EL INCENDIO EN ALBERGUE 

PARA MIGRANTES  

El presidente Andrés Manuel López Obrador, garantizó que se realizará una investigación a fondo bajo la política cero impunidad tras el incendio 

registrado el pasado lunes en un albergue para migrantes en Ciudad Juárez, Chihuahua. Informarles que se están haciendo todas las 

investigaciones para conocer lo que realmente sucedió; hay versiones, tenemos ya una información preliminar, pero queremos tener todos los 

elementos. Ahora lo más triste es transmitir este pesar y cuidar que los heridos graves sean atendidos, salvar vidas. Decirles a los familiares de 

los que perdieron la vida que nosotros vamos a actuar de manera responsable y se va a castigar si existe alguna actitud de dolo, de ineficiencia, 

algo que se haya hecho de manera indebida, delitos cometidos. Afirmó que el Gobierno de México colabora con la Fiscalía General de la 

República en las indagatorias a fin de esclarecer las causas de lo ocurrido. No hay ningún propósito de ocultar los hechos, ningún propósito de 

proteger a nadie, no se permite en nuestro gobierno la violación de derechos humanos ni se permite la impunidad. Estoy solicitando a la Fiscalía 

General de la República que, como es su deber y su facultad, continúe con la investigación judicial para que se emita una resolución, se actúe, 

se finquen responsabilidades y que no haya impunidad, que se aclare bien quienes fueron los responsables. El mandatario envió sus condolencias 

a familiares y a los gobiernos de donde son originarias las víctimas. Al mismo tiempo, dijo, es prioridad atender a las personas heridas por este 

siniestro. Quiero expresar mis condolencias a los familiares, a los habitantes de los países de donde son originarios los migrantes que 

lamentablemente perdieron la vida en este incendio en Ciudad Juárez; mi más profundo pésame a nuestros hermanos venezolanos, 

guatemaltecos, salvadoreños, ecuatorianos, colombianos y a los gobiernos de estos países. López Obrador, recordó que el Gobierno de la 

Cuarta Transformación impulsa iniciativas dedicadas a regular el flujo migratorio en países de Centroamérica a través de recursos y la 

implementación de Programas para el Bienestar, como Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro. Nosotros estamos haciendo bastante 

de acuerdo con nuestras posibilidades, estamos invirtiendo en Centroamérica para atemperar, para tratar de detener el flujo migratorio y siempre 

estamos hablando de que hay que atender las causas. 

 

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA SENADOR ALEJANDRO ARMENTA; ACUSA SAQUEO PRESUPUESTAL POR LOS 

CONSEJEROS ELECTORALES QUE SALDRÁN DE INE 

El presidente de la Mesa Directiva, Alejandro Armenta, denunció que el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova 

Vianello, se auto destinó 9.1 millones de pesos por concepto de finiquito, compensaciones de término de relación laboral, y seguro de separación 

individualizado, por el cese de sus funciones el próximo 3 de abril.  Agregó que los finiquitos del consejero Ciro Murayama, de Edmundo 

Jacobo, secretario ejecutivo, y del titular del INE son un saqueo presupuestal, pues equivalen a casi 30 millones de pesos. Alejandro Armenta 

exhibió un documento que, de acuerdo con datos del INE, Córdova Vianello tiene una antigüedad de 11 años, cuatro meses y dos días en 

funciones, y recibirá un finiquito de dos millones 950 mil 336.60 pesos, más un seguro de separación individualizado de siete millones 30 mil 

56.78 pesos, lo que da una suma de 9 millones 104 mil 726.52 pesos.  Aclaró que, en la Cámara de senadores, las y los legisladores no tendrán 

bono de salida. Por otra parte Alejandro Armenta envió un mensaje de solidaridad a los familiares de las personas fallecidas en el incendio que 

se registró en las instalaciones del Instituto Nacional de Migración de Ciudad Juárez, Chihuahua. Nosotros también enviamos un mensaje, un 

pesar, un pésame a los familiares de las víctimas. Es un tema que nos lastima, que nos duele y que, junto con el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, estaremos atentos a que las autoridades determinen las responsabilidades que correspondan 
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PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, SANTIAGO CREEL; DEMANDA TRANSPARENCIA Y ORDEN EN EL PROCESO DE 

ELECCIÓN DE CONSEJEROS Y PRESIDENCIA DEL INE 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, declaró que el proceso de elección de los cuatro consejeros y la Presidencia 

del Instituto Nacional Electoral (INE), deberá tener plena transparencia y orden, para que los votos cuenten y se cuenten bien. Reiteró que en 

este procedimiento no debe haber ni cuotas ni tómbola, pero precisó que la Cámara de Diputados está lista para cumplir con la ley. Creel Miranda 

dijo esperar a que haya un proceso de negociación para buscar los consensos en cada una de las quintetas y refirió que uno de los aspectos 

más relevantes es la idoneidad de los aspirantes a consejeros del INE. Afirmó que, como legislador, le asiste el derecho de criticar a las quintetas 

propuestas por el Comité Técnico de Evaluación, porque percibe la existencia de una cercanía de las candidatas y candidatos con el partido 

Morena. Sostengo que quienes vayan a ser integrantes del próximo Consejo General y llenar las vacantes que se han dado por el término de los 

plazos de los actuales consejeros, deben de cumplir con la característica de idoneidad, que sean imparciales, autónomos en sus decisiones, que 

tengan capacidad técnica. Creel Miranda apostó a la política y a la sensatez en la elección de los nuevos consejeros del INE y pidió que, dentro 

de la diversidad, las reglas sean parejas para todos los aspirantes. Por otra parte, Creel Miranda expresó su solidaridad con el ministro Javier 

Laynez Potisek, quien ha sido objeto de agravios por haber cumplido con la Constitución al emitir la suspensión de la reforma electoral.  

 

SENADOR RICARDO MONREAL; NECESARIO AGILIZAR INVESTIGACIONES DEL CASO DE CIUDAD JUÁREZ 

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal, hizo un llamado para que se agilicen las investigaciones y se procese a los 

responsables de que hayan perdido la vida 38 migrantes, en un incendio que se registró en las instalaciones del Instituto Nacional de Migración 

de Ciudad Juárez, Chihuahua.  Me parece que lo que le conviene al Gobierno y a los propios integrantes del Poder Legislativo es dar la cara, 

encabezar la indignación, porque hay indignación. No hay que tenerle temor, hay que encabezar la indignación y llegar hasta las consecuencias 

que se requieran. Ricardo Monreal dijo que el titular del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño, tiene que dar la cara y comparecer 

ante los legisladores, pero si se requiere citar a secretarios de Estado lo vamos a hacer. Lo más desafortunado, grave y delicado, es intentar 

tapar el hoyo o tapar esta irresponsabilidad, con el reparto de culpas, al contrario, hay que dar la cara y si es necesario hacer comparecer al 

comisionado del Instituto de Migración, lo vamos a hacer; y si es necesario que vengan los secretarios, también lo vamos a hacer. Pidió a las 

autoridades actuar de inmediato, darle seguimiento puntual a la tragedia, a esta situación que nos enluta y que enluta a los países de origen de 

los migrantes que fallecieron, a fin de no permitir que la indignación social siga creciendo por la impunidad.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER; INCONGRUENTE, RENUNCIA DE EDMUNDO JACOBO MOLINA COMO SECRETARIO EJECUTIVO DEL INE 

El coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier Velazco, afirmo que es una incongruencia y una burla para la ciudadanía 

la renuncia de Edmundo Jacobo Molina como secretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE), luego de haber promovido una 

controversia ante el TEPJF para que fuera reintegrado a su cargo, después de ser destituido ante la aprobación de la reforma electoral, 

denominada “Plan B”. Es una inconsistencia, una incongruencia, una burla al pueblo de México. Él inició todo un movimiento, para descalificar, 

presionan por todos los medios al Poder Judicial, obtiene el amparo y a los ocho días dice que siempre no, le jala la oreja su patrón y se va con 

él. El líder parlamentario acusó que Edmundo Jacobo era un fiel guardián de los intereses no del Instituto, de una élite que lo tenía secuestrado 

y que afortunadamente concluye su periodo. Si iba a renunciar, a poco no sabía cuándo terminaba y cuándo iba a irse el presidente Lorenzo 

Córdova, él es acólito. No obstante, es momento de ver hacia adelante con la integración del nuevo INE. Mier Velazco sostuvo que hay varios 

temas pendientes que revisarse en el Instituto. Refirió que solicitó al auditor Superior de la Federación, David Rogelio Colmenares Páramo, 

hacer una revisión de todos los capítulos del gasto, de las liquidaciones y de la duplicidad de funciones en el organismo electoral. Respecto de 

si se considera la insaculación para la selección de las y los cuatro consejeros del INE, el diputado de Morena enfatizó que este instrumento es 

una alternativa que el Constituyente de 2014 estableció por si se presentara la eventualidad de no alcanzar los dos tercios de los votos y no se 

vea resquebrajada la integración de INE por lo que hace a su Consejo General. Esa es una posibilidad que está registrada en la Constitución.  

 

COPPPAL; HACE UN LLAMADO A ESTABLECER UN ESTATUTO DE MIGRACIÓN BASADO EN EL RESPETO A LOS DERECHOS 

HUMANOS 

La Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL), lamenta profundamente los acontecimientos 

ocurridos en las instalaciones del Instituto Nacional de Migración (INM) en Ciudad Juárez, Chihuahua a consecuencia de un incendio en donde 

perdieron la vida 40 migrantes centroamericanos y sudamericanos y decenas más se encuentran gravemente heridas. COPPPAL externa su 

solidaridad con las familias de las víctimas y exige al Ejecutivo Federal, que aceptó con Estados Unidos hacer de México el tercer país seguro 

sin tener las condiciones para garantizar la estancia digna de los miles de migrantes que transitan por territorio mexicano, esclarezca estos 

lamentables hechos que han dejado al descubierto la irresponsabilidad e incompetencia de las autoridades para garantizar no solo la vida de las 

personas migrantes, sino también un trato digno y de respeto a sus derechos humanos. Es necesario que desde instancias como la COPPPAL 
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que agrupa a setenta partidos políticos de treinta países de la región, hagamos un llamado y exijamos a todos y cada uno de los gobiernos de 

América Latina y el Caribe para que atiendan las causas de la migración que en la última década ha tenido un crecimiento inconmensurable.  

 

CLAUDIA SHEINBAUM; CELEBRA QUE REPRESENTACIÓN DE SEMANA SANTA EN IZTAPALAPA YA ES PATRIMONIO CULTURAL 

INMATERIAL DE MÉXICO 

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, recibió de la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada Molina y del Comité Organizador de 

Semana Santa en Iztapalapa A.C. (COSSIAC), la declaratoria por la cual la Secretaría de Cultura federal y el Instituto de Antropología e Historia 

(INAH) que reconocen a La Pasión, Muerte y Resurrección de Cristo de Iztapalapa, como Patrimonio Cultural Inmaterial de México. Claudia 

Sheinbaum celebró este reconocimiento y manifestó su apoyo para impulsar que esta tradición se convierta en Patrimonio Cultural Inmaterial 

de la Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO). Muy contentos del 

reconocimiento que se hace a esta celebración del pueblo de Iztapalapa, el reconocimiento como Patrimonio Cultural de México y el apoyo que 

requiera la Alcaldía y todos ustedes para poder hacer este, un Patrimonio Cultural de la Humanidad. Por su parte, la representante de la Secretaría 

Técnica de la Comisión Nacional de Patrimonio Cultural Inmaterial del Gobierno de México, María del Carmen Ruíz Hernández, indicó que la 

postulación ante la UNESCO se realizará en 2024, y que al momento se cuenta ya con el 70 por ciento de los requisitos. Sobre la representación 

180 de La Pasión, Muerte y Resurrección de Cristo de Iztapalapa, la alcaldesa señaló que este 2023 regresa a las calles de la demarcación, con 

una asistencia estimada de 2 millones de personas, entre capitalinos, visitantes nacionales e internacionales.  

 

DIPUTADO JUAN RAMIRO; EN SAN LAZARO PONEN PAUSA A REFORMAS QUE BUSCAN RECORTAR FACULTADES AL TEPJF 

El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, Juan Ramiro Robledo, aplazó la discusión y dictaminación 

de la reforma que busca reducir las facultades del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para discutirla hasta después 

de las vacaciones de Semana Santa. La Comisión sesionará ahora hasta el 10 de abril, de acuerdo a la nueva convocatoria. Las modificaciones 

a las atribuciones del TEPJF deberán realizarse a más tardar en junio próximo en caso de que se busque su entrada en vigor para el proceso 

electoral de 2024. La intención de Morena y sus aliados, pero también de los partidos de oposición, menos Movimiento Ciudadano, es establecer 

que el TEPJF no pueda resolver sobre cuestiones legislativas. Se busca restringir a sus magistrados para que no puedan realizar interpretaciones 

de las leyes o la Constitución, aun en temas electorales, por lo que deberán apegarse a la literalidad de éstas. Esto impediría, según los críticos 

de la propuesta, que el TEPJF haga cumplir el registro de candidaturas en paridad y el acceso de las minorías, migrantes, comunidad LGTBQ+, 

indígenas, afromexicanos, a cargos de elección. Las bancadas inicialmente buscaron que esas reformas fueran aprobadas esta misma semana 

por el pleno, para remitirlas al Senado, lo que ya no podrá ser.  

 

SENADOR NAPOLEÓN GÓMEZ; AVANZA MOVIMIENTO OBRERO DEMOCRÁTICO 

El senador Napoleón Gómez Urrutia, presidente de la Comisión del Trabajo y Previsión Social del Senado, durante el conversatorio con Jeremy 

Bernard Corbyn, miembro del Parlamento del Reino Unido, afirmó que en la LXV Legislatura se trabaja para defender los derechos de los 

trabajadores y se avanza en la consolidación de un movimiento obrero verdaderamente democrático, que lucha todos los días por la justicia, el 

respeto y la libertad de todos, a través de reformas e iniciativas a la legislación reglamentaria. Reconoció que quedan temas pendientes en la 

materia, pero consideró que en el ámbito laboral en este gobierno se han hecho las mayores reformas y cambios. Aseguró que líderes sindicales 

y trabajadores han sido el motor del cambio laboral que se está viviendo en México, y quiero decir que es un cambio que no va a regresar, al 

contrario, cada vez lo vamos a fortalecer y a consolidar más. Gómez Urrutia agregó que nos tocó formar parte de este periodo y esta experiencia 

histórica, porque con ello vamos a avanzar mucho más hacia un país que tenga un movimiento obrero, una clase trabajadora verdaderamente 

democrática y libre que lucha todos los días por la justicia, el respeto y libertad de todos. Señaló que en muchos países del mundo se registran 

situaciones complicadas y difíciles que afectan derechos de los trabajadores, ante lo cual hay un movimiento sindical que renace y se fortalece 

en Inglaterra, Francia, España, Portugal, Alemania y en países latinoamericanos como Brasil, Argentina, Chile, Colombia y en México. Juntos 

vamos a reformar esta situación, porque hoy los gobiernos conservadores, la clase empresarial, las fuerzas políticas más reaccionarias y 

conservadoras de México, tienen que entender que es momento de reivindicar el derecho y la lucha de los trabajadores. 

 

SENADORA KENIA LÓPEZ RABADÁN; GPPAN EXIGE RENUNCIA DE SECRETARIOS DE GOBERNACIÓN, RELACIONES EXTERIORES 

Y TITULAR DEL INM POR TRAGEDIA DE MIGRANTES EN CIUDAD JUÁREZ 

El Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN), en voz de la senadora Kenia López Rabadán, exigió la renuncia de Adán 

Augusto Lopez Hernández, secretario de Gobernación; Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores; y Francisco Garduño 

Yáñez, titular del Instituto Nacional de Migración (INM) por los hechos ocurridos en la Estación Migratoria del Instituto Nacional de Migración en 

Ciudad Juárez. La legisladora adelantó que a través de un punto de acuerdo que será presentado al Pleno del Senado, se requerirá al Gobierno 
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federal que se emitan medidas de reparación integral para las familias de los migrantes fallecidos. Sin lugar a duda, los hechos suscitados el 

lunes pasado nos obligan hoy en este Senado de la República a abordar el tema, a deliberar y por supuesto a construir en favor de México y de 

los migrantes, una propuesta pública y una propuesta que vaya acompañada de este cuerpo colegiado. La vice coordinadora del PAN resaltó 

que el Grupo Parlamentario ha fijado su postura sobre lo ocurrido en la Estación Migratoria. Es un ejemplo más de negligencia del gobierno 

encabezado por el presidente López Obrador. Datos oficiales refieren que 68 personas de seis nacionalidades diferentes se encontraban 

retenidas en la Estación Migratoria del Instituto Nacional de Migración de Ciudad Juárez, entre ellos había una persona de Colombia, una más 

de Ecuador, 12 personas de El Salvador, 28 personas de Guatemala, 13 de Honduras y 13 de Venezuela. La legisladora apuntó que 

evidentemente es un tema lamentable, es una tragedia histórica y es necesario la reparación del daño.  

 

SENADOR VÍCTOR FUENTES; EXIGE RENUNCIA DE TITULAR DEL INSTITUTO NACIONAL DE MIGRACIÓN ANTE MUERTE DE 

MIGRANTES EN CD JUÁREZ 

El Senador de la República, Víctor Fuentes Solís se solidarizó con las familias de los 38 migrantes que perdieron la vida a causa de un incendio 

en una de las estaciones migratorias del Instituto Nacional de Migración en Ciudad Juárez, Chihuahua y exigió la renuncia del Dr. Francisco 

Garduño Yáñez titular de dicho instituto. Nos solidarizamos con las familias de los migrantes que perdieron la vida en una de las estaciones 

migratorias de Ciudad Juárez. Lamentamos los hechos, en especial que el personal del INM no auxilió a los migrantes al momento del incendio 

y que por lo contrario los dejaron encerrados. Exigimos la renuncia del Dr. Garduño Yáñez titular de dicho instituto. Víctor Fuentes señaló la 

importancia de que a los migrantes centroamericanos y sudamericanos se les garanticen sus derechos humanos básicos durante su estancia en 

nuestro país, de la misma manera, dijo, en la que nosotros pedimos que se trate a nuestros connacionales en otras partes del mundo y señaló 

la ineficiencia del INM para proteger a los migrantes. Solemos pedir que se respete a nuestros paisanos en otros países, como en el caso de 

Estados Unidos, pero entonces es incongruente que los migrantes de otros países, especialmente de Centroamérica y Sudamérica vivan este 

trato inhumano durante su estancia en México. La tragedia deja ver la ineficiencia del Instituto Nacional de Migración y la falta de empatía para 

con los migrantes. Víctor Fuentes Solís pidió al Gobierno Federal dar cuenta de la identificación de los cadáveres así como de la repatriación 

de restos humanos. Ahora las familias que han quedado destrozadas esperan los restos de sus seres amados. Es importante que el Gobierno 

de México se encargue de la identificación de los cadáveres y de la repatriación de los restos humanos. Exigimos que se haga justicia y se lleven 

a cabo acciones contundentes para evitar que se repita una situación como estas. 

 

SENADOR GILBERTO HERRERA; DEMANDA QUE IFT TRANSPARENTE CONCESIÓN DE TELMEX PARA SERVICIO DE TELEFONÍA 

El senador Gilberto Herrera Ruiz de Morena, aseguró que el Senado de la República estará atento a la revisión que haga el Instituto Federal 

de Telecomunicaciones (IFT) a Teléfonos de México, el próximo 31 de marzo, de la prórroga que se otorgó, desde 2016, a la concesión que tiene 

Telmex para su servicio de telefonía. El legislador manifestó el interés de los y las legisladoras de su partido de conocer si esto ha beneficiado 

de verdad al pueblo de México o solo sirvió para enriquecer más a Carlos Slim, porque en la realidad, no se ha cumplido con el derecho que 

tienen los mexicanos a la interconexión. Al recibir a un grupo de telefonistas, el senador Herrera, les aseguró que no están solos por lo que el 

Senado, solicitará al Instituto Federal de Telecomunicaciones que se acerque a los trabajadores y a los legisladores, para que les explique las 

condiciones en las que se concedió la prórroga, que permitirá a la empresa de Grupo Carso operar hasta el año 2056 y las nuevas medidas a 

las que se someterá a los y las telefonistas de México.  Asimismo el legislador denunció que hay cientos de comunidades donde no llega la 

telefonía celular o el internet, sólo en aquellos lugares donde se puede pagar este servicio, por lo que se comprometió a garantizar que las 

comunicaciones de voz y datos sean un derecho para todos los mexicanos y obligar a quienes prestan este servicio a que cumplan.  

  

SENADOR JULEN REMENTERÍA; PROMUEVE “LEY LIZBETH” 

El Coordinador de las y los senadores del Partido Acción Nacional (PAN), Julen Rementería del Puerto, con el objetivo de erradicar la violencia 

que circula en redes sociales y que ha cobrado vidas, presentó una iniciativa con proyecto de decreto en el que se adiciona el artículo 208 bis 

del Código Penal Federal, en materia de provocación del delito. Esta iniciativa busca combatir la violencia digital y castigar a aquella persona 

que provoque e incite públicamente a cometer un delito, o haga la apología de éste. Ya basta de normalizar el clima violento en el que vivimos, 

el que vive día con día el país en todos los sectores de la sociedad, el cual se ha agudizado en los últimos años y es responsabilidad del Estado 

mexicano solucionarlo de manera urgente. Rementería del Puerto señalo que dicha iniciativa nació por el caso que se presentó a mediados de 

marzo en el Municipio de San Juan Teotihuacán, Estado de México, donde una estudiante de 14 años perdió la vida con motivo de una pelea 

con una compañera de clase, hecho que fue grabado por más de un estudiante y de cuyo contenido se advierten expresiones a cargo de los 

jóvenes que alentaban la comisión del mismo. Explicó que posteriormente al hacerlo público compartiéndolo y subiéndolo a redes sociales, en 

ningún caso estos videos fueron grabados con la finalidad de ponerlos a consideración de las autoridades, sino con la finalidad de burlarse, 

alentar e incitar la comisión del delito. El legislador panista agregó que, al no existir al día de hoy medidas preventivas que inhiban o limiten este 

tipo de conductas, es necesario hacer uso de la función disuasiva y preventiva del derecho penal, con la finalidad de impedir la exaltación de 

hechos que van en contra de las leyes que nos rigen y que afectan el orden social, mediante el establecimiento de sanciones penales. Para 

Acción Nacional es urgente y necesario efectuar acciones que contribuyan a proteger a todos los sectores poblacionales, más en especial a los 
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menores de edad, en el entorno digital, por eso consideramos que el fin que justifica la presencia del derecho penal dentro de una sociedad es 

la confirmación del orden social básico, a través de su eficacia instrumental para prevenir, y, en consecuencia, reducir la violencia que tiene lugar 

dentro de ella. 

 

SENADORA BEATRIZ PAREDES; EN CONTRA DEL PUNTO DE ACUERDO PROPUESTO POR SENADORA MONICA FERNANDEZ 

La senadora Beatriz Paredes Rangel del Partido Revolucionario Institucional PRI, presento su postura en contra del punto de acuerdo 

presentado por la senadora Mónica Fernández Balboa, de MORENA, respecto al incendio de la estación migratoria en Ciudad Juárez, 

Chihuahua. El propósito del grupo parlamentario del PRI es encontrar una alternativa que nos permita no quedarnos en el debate de un asunto 

tan dramático y trágico. Participaremos en su momento en el debate, expresando nuestras preocupaciones y nuestra condena a la política 

migratoria que se ha llevado en este régimen. Sin embargo, ahorita nuestro propósito es encauzar la participación del Senado de la República, 

complementando el punto de acuerdo, y retomo lo estamos planteando en nuestro punto de acuerdo, y de ser aceptado, retiraríamos la 

presentación de nuestro punto de acuerdo. Le solicito atentamente al grupo parlamentario de MORENA y a la senadora Mónica Fernández, 

pudieran aceptar la incorporación de dos resolutivos adicionales. En primer lugar, que se establezca una comisión especial integrada de manera 

plural por el Senado de la República a través de la Junta de Coordinación Política para que le dé seguimiento a los hechos ocurridos el 27 de 

marzo de 2023, en la Estación Migratoria Lerdo-Stanton, ubicada en Ciudad Juárez, Chihuahua, que nos permita llegar a las últimas 

consecuencias en cuanto a la verificación de la responsabilidad institucional de las autoridades competentes. Y en segundo lugar, que 

comparezca el titular del Instituto Nacional de Migración, para que dé una explicación vasta y suficiente de los hechos sucedidos. Nos sumamos, 

a los planteamientos expresados en el punto de acuerdo presentado. 

 

ALEJANDRO MORENO; EXIGE DESLINDE DE RESPONSABILIDADES CON RESPECTO A LA TRÁGICA MUERTE DE MIGRANTES EN 

ALBERGUE DE CIUDAD JUÁREZ 

El Presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno, lamentó la tragedia en la 

que 39 migrantes perdieron la vida y 20 más resultaron lesionados, en instalaciones del Instituto Nacional de Migración (INAMI) en Ciudad Juárez, 

Chihuahua, y urgió a deslindar responsabilidades. El dirigente nacional del tricolor señaló que es necesario dar claridad total a la situación. Dijo 

que lo ocurrido es lamentable y, al mismo tiempo, envió su pésame y solidaridad a las familias de las víctimas. El Comité Ejecutivo Nacional 

(CEN) del PRI, en un mensaje sostuvo que la irresponsabilidad y la ineficiencia del gobierno de Morena siguen costando vidas. La dirigencia 

nacional del tricolor exigió se castigue a quienes por acción u omisión resulten responsables de esa lamentable tragedia. 

 

DIPUTADO LEONEL GODOY; POSICIÓN JURÍDICA Y POLÍTICA DE MORENA SERÁ POR LA INSACULACIÓN PARA LA SELECCIÓN 

DE LOS CONSEJEROS DEL INE 

El diputado Leonel Godoy Rangel, vicecoordinador del Grupo Parlamentario de Morena, afirmó que la posición jurídica y política de su bancada 

es la por la insaculación para la selección de las y los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), y de ninguna manera va a renunciar a un 

derecho que le otorga la Constitución. Recordó que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) definió la ruta para seleccionar a los cuatro 

candidatos a consejeros y presidenta electorales, los cuales serán votados a más tardar hoy jueves 30 de marzo o, de lo contrario, serán elegidos 

por insaculación el 31 de marzo. Sin embargo, como nunca ha habido una insaculación y es la primera vez que se aplicaría, entonces se prevé 

resolver técnicamente con una previa opinión del jurídico de la Cámara de Diputados y de los jurídicos de cada grupo parlamentario, para definir 

el procedimiento. Todas las bancadas inscribirán su interpretación de procedimiento en las distintas etapas incluyendo la insaculación, conforme 

a lo establecido en el artículo 41 constitucional. Sobre la iniciativa para que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) se 

aboque a una interpretación de la ley o de la Carta Magna dijo que se va a abordar en la Comisión de Puntos Constitucionales y posiblemente 

salga hoy jueves. Aclaró que no se pretende quitar atribuciones al TEPJF, sino precisar atribuciones en materia electoral; lo que no es materia 

electoral no puede intervenir el Tribunal, como fue cuando decidió que un integrante de MC se integrara a la Comisión Permanente.  

 

Diputado Jorge Álvarez; ACUERDA JUCOPO QUE BANCADAS INSCRIBIRÁN SU INTERPRETACIÓN DE PROCEDIMIENTO QUE 

REGULA EL PROCESO DE SELECCIÓN DE CONSEJEROS DEL INE 

El coordinador del Grupo Parlamentario de MC, Jorge Álvarez Máynez informó que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) acordó que los 

grupos parlamentarios inscribirán su interpretación de procedimiento que regula el proceso de selección de consejeras y consejeros del Instituto 

Nacional Electoral (INE) y se reunirá para discutir la posibilidad de un consenso. Indicó que las bancadas inscribirán su interpretación de 

procedimiento en las distintas etapas incluyendo la insaculación, conforme a lo establecido en el artículo 41 constitucional en los apartados a, b 

c y d, que regulan el proceso de selección de consejeras y consejeros del INE. Álvarez Máynez enfatizó en la importancia de que los órganos 

electorales tengan prestigio, consenso y respaldo de antemano. Cuando se dice que hay que defender al INE, hay que defender a la institución, 
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no a personas en lo particular. Sostuvo que su grupo parlamentario va a poner en el centro la posibilidad de construir acuerdos para que el 

órgano electoral, que va a organizar la elección presidencial de 2024, que es muy compleja, sea un órgano que cuando menos tenga el beneficio 

de la duda del conjunto de las partes políticas de este país. El líder parlamentario confió en que dicho proceso de naturaleza constitucional nos 

debe agrupar en una visión distinta, por eso no queremos entrar a este juego de descalificaciones.  

 

JOE BIDEN; SE REUNIO CON EL PRESIDENTE DE ARGENTINA ALBERTO FERNANDEZ 

El presidente Joe Biden, se reunió con su homologo argentino Alberto Fernández, ambos mandatarios hablaron de la necesidad de una alianza 

estratégica basada en tres temas: alimentos, energía y minerales críticos como el litio. También hablaron y los argentinos lograron irse con el 

apoyo de Estados Unidos en la discusión con el Fondo Monetario Internacional y la necesidad de destrabar el financiamiento de los organismos 

multilaterales. Esto último también tiene que ver con el rol de China en Argentina. Alberto Fernández dijo cada uno de los temas que toco con 

Joe Biden, que incluyeron una condena a la guerra en Ucrania, el agradecimiento y pedido de ayuda ante organismos de crédito. Alberto 

Fernández condenó la guerra en Ucrania y pidió apoyo en el FMI. Los presidentes avanzaron en un intercambio en el que participaron sus 

principales funcionarios. En la reunión estaba sentado el poder. Los funcionarios más importantes de Estados Unidos estuvieron allí, evaluó un 

funcionario que formó parte de la comitiva argentina. Se refirió así a que participen de la reunión de trabajo la secretaria del Tesoro, Yanet Yellen; 

el consejero principal de Seguridad Nacional: y Antony Blinken secretario de Estado. La presencia de Yellen significo mucho para la Argentina 

en medio de la discusión con el Fondo Monetario Internacional por el resultado de una nueva revisión que se dará a conocer el día de mañana 

viernes. Joe Biden dijo Yanet Yellen: Ella es quien me arregló el problema con los bancos y con la misma celeridad va a ayudar a la Argentina 

a que transite sin dificultades el puente entre ese futuro que vemos en materia de alimentos, energía y minerales y las dificultades que su país 

atraviesa por la sequía. El Presidente de Estados Unidos reiteró su apoyo en los organismos multilaterales. Yelen admitió que la sequía llegó 

después de haberse firmado el acuerdo y avaló el esfuerzo fiscal que hizo la Argentina aunque dijo que la mirada debe posarse sobre las reservas 

del Banco Central. Joe Biden destacó el liderazgo del Presidente en la región y habló de la posibilidad de trabajar juntos en tiempos de 

incertidumbre. Mi equipo ya tiene la instrucción de trabajar codo a codo con ustedes.  
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PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y  

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

30/03/2023 PP-10 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y  

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

30/03/2023 PP-10 

PERIÓDICO

0 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

40 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

38 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

35 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

11 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y  

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

30/03/2023 46 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y  

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

30/03/2023 41 

PERIÓDICO

0 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y  

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

30/03/2023 14 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y  

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

30/03/2023 14 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y  

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

30/03/2023 34 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y  

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

30/03/2023 34 

PERIÓDICO

0 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

   

 

   

  

  

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14-15 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

  

  

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

  

 

  

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

24 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

28 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

33 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5D 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7D 30/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y  

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

30/03/2023 2-47 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS Y  

ARTÍCULOS 

SECCIÓN 

30/03/2023 41 

PERIÓDICO

0 
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ã  
Ex-ceo gets encore at UBS after merger 

Apruebo Dignidad no respalda legítima 
defensa privilegiada para las policías y 

marca distancia con La Moneda  

A town in firm grip of addiction The radicals’ rifle 
F.D.A. will make anti-opioid drug 

widely available 

L’inflation bouscule les 
habitudes alimentaires 

Los partidos reabren el debate sobre 
los vientres de alquiler 

Ermotti returns as UBS chief to steer 
$3.25bn Credit Suisse rescue mission 

Government defies experts with 
huge gamble on carbon capture 

Fernández apeló a la sequía para 
pedirle a Biden apoyo ante el Fondo 

Monetario 

Nova regra prevé superávit em 2025 e 
aumento de gasto limitado a alta da 

receita 

Con uniformes naranja fueron 
imputados los presos del caso 

Pdvsa 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf


 30 de marzo de 2023 

TEMAS MEDIÁTICOS 

•Número de ojivas nucleares operativas aumentó en 2022, impulsado por Rusia y China 

•FDA aprobó venta sin receta médica de Narcan, un antídoto para sobredosis de opioides  

•Papa Francisco pasará varios días en un hospital para ser tratado por una infección pulmonar 

•Jurado investigador en el caso de Trump en Nueva York tendrá un receso durante casi un mes 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA  

No hay acuerdo en San Lázaro para nombramientos del INE.- Ignacio Mier, presidente de la Junta de 

Coordinación Política, informó que no se llegó a ningún acuerdo en relación a la promoción de una 

terna que cuente con el respaldo de todas las bancadas parlamentarias para las cuatro consejerías 

del Instituto Nacional Electoral que quedarán libres el próximo 3 de abril. [INFOBAE]  

Aerolíneas extranjeras piden certeza jurídica para hacer cabotaje: director del AIFA.- Ante este 

rechazo, que también incluyó la postura en el mismo sentido de las tres principales aerolíneas 

mexicanas, la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó con el secretario 

de Gobernación, Adán Augusto López, de poner “una pausa” a la iniciativa presidencial que plantea 

el cabotaje. [FORBES]  

Acusaron a Claudia Arlette, aspirante al INE, de estar inhabilitada para ejercer cargos públicos.- La 

legisladora del PT, Lilia Aguilar, solicitó a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 

descartar a Claudia Arlett Espino como candidata a consejera del Instituto Nacional Electoral. 

[INFOBAE] 

COMISIONES  

Diputados van contra “montadeudas”: aumentan pena hasta a nueve años de cárcel.- Para detener 

las extorsiones de empresas financieras a través de los llamados “montadeudas”, la Comisión de 

Hacienda de la Cámara de Diputados avaló reformas a la Ley de Instituciones de Crédito, con 

cambios y adiciones a los artículos 111 bis y 106 de la Ley de Instituciones de de Crédito. [INFOBAE]  

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

PAN 

Tribunal Electoral recibió impugnación contra quintetas para presidir al INE.- El juicio electoral fue 

interpuesto de manera personal por Jorge Triana en contra del Comité Técnico de Evaluación para 

la elección de consejeros del INE en 2023. En respuesta, el coordinador de Morena en la Cámara de 

Diputados y presidente de la Junta de Coordinación Política, Ignacio Mier Velazco, acusó que el PAN 

busca “descarrilar” la elección. [INFOBAE] 

LEGISLATIVO 

Reforma minera de AMLO arriesga la existencia de la industria, alertó el gremio.- La Asociación de 

Ingenieros de Minas, Metalurgistas y Geólogos de México advirtió que la iniciativa de reforma a la Ley 

Minera y otras legislaciones relacionadas, presentadas por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador a la Cámara de Diputados, pone en riesgo la subsistencia de la industria. [FORBES] 

 

 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/30/no-hay-acuerdo-en-san-lazaro-para-nombramientos-del-ine/
https://www.forbes.com.mx/aerolineas-extranjeras-piden-certeza-juridica-para-hacer-cabotaje-en-mexico-director-del-aifa/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/30/acusaron-a-claudia-arlette-aspirante-al-ine-de-estar-inhabilitada-para-ejercer-cargos-publicos/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/29/diputados-van-contra-montadeudas-aumentan-pena-hasta-a-nueve-anos-de-carcel/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/29/tribunal-electoral-recibio-impugnacion-contra-quintetas-para-presidir-al-ine/
https://www.forbes.com.mx/reforma-minera-de-amlo-pone-en-riesgo-la-existencia-de-la-industria-alerta-el-gremio/


 30 de marzo de 2023 

Rechazo a “Plan B” electoral es por mantener privilegios de la burocracia dorada: AMLO.- En medio 

de las suspensiones que está otorgando la Suprema Corte de Justicia de la Nación a diversos actores 

políticos por las reformas a la ley electoral, conocidas como “Plan B”, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador volvió a fustigar al consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo 

Córdova, por defender los privilegios de la “burocracia dorada”. [FORBES] 

Piden aprobar cambios para que México recupere categoría 1 en seguridad aérea.- La Cámara 

Nacional de Aerotransportes urgió a los legisladores mexicanos a aprobar cambios a las leyes de 

aviación en el país, esto con el objetivo de recuperar la categoría 1 en seguridad aérea antes de 

mayo, cuando se cumplen dos años de su degradación e inicia el receso del Congreso mexicano. 

[SWISSINFO, FORBES] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

AMLO pidió a FGR indagar y fincar responsabilidades por incendio que provocó las muertes de 

migrantes en Ciudad Juárez.- El presidente Andrés Manuel López Obrador solicitó que la Fiscalía 

General de la República continúe con las indagatorias sobre el incendio en el centro del Instituto 

Nacional de Migración y que originó la muerte de 38 migrantes de diversas nacionalidades en Ciudad 

Juárez, Chihuahua. [FORBES, INFOBAE, TELESUR, REUTERS, RT] 

López Obrador afirmó que sólo 25% del fentanilo en Estados Unidos proviene de México.- El presidente 

Andrés Manuel López Obrador afirmó que sólo una cuarta parte del fentanilo disponible en Estados 

Unidos se trafica desde México. [FORBES] 

López Obrador insistió que Pedro Castillo es “el presidente legal y legítimo de Perú”.- El presidente 

Andrés Manuel López Obrador refrendó su defensa al ex mandatario de Perú, Pedro Castillo, al 

considerarlo de nueva cuenta como “el presidente legal y legítimo” de la nación sudamericana. 

[INFOBAE, AP, WASHINGTON POST] 

López Obrador dijo que todo México es seguro para viajar.- El presidente Andrés Manuel López 

Obrador afirmó que cada esquina de México es lo suficientemente segura para viajar, pese a la 

persistentemente elevada tasa de homicidios y áreas plagadas de guerras territoriales entre 

narcotraficantes. [AP, SPUTNIK] 

Estados Unidos matizó y afirmó ahora que hay zonas de México “afectadas” por los cárteles.- El 

encargado para América Latina del Departamento de Estado de Estados Unidos, Brian Nichols, 

matizó que hay zonas de México “afectadas” por el crimen organizado, ante el debate sobre si los 

cárteles de la droga controlan parte del territorio mexicano. [FORBES] 

JUDICIAL 

Detenido el primer jefe militar por la filtración masiva de Guacamaya contra el Ejército mexicano.- La 

Secretaría de la Defensa Nacional dejó caer al primer jefe militar por el hackeo de más de cuatro 

millones de correos electrónicos a manos de la organización Guacamaya. Jesús “N”, teniente coronel 

del área de Informática, fue detenido por la filtración masiva de documentos clasificados. [EL PAÍS] 

 

 

 
 

https://www.forbes.com.mx/rechazo-a-la-ley-electoral-es-por-mantener-privilegios-de-la-burocracia-dorada-amlo/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-aeron%C3%A1utica_piden-aprobar-cambios-para-que-m%C3%A9xico-recupere-categor%C3%ADa-1-en-seguridad-a%C3%A9rea/48403906
https://www.forbes.com.mx/aerolineas-piden-aprobar-cambios-para-recuperar-categoria-1-en-seguridad-aerea/
https://www.forbes.com.mx/amlo-pide-a-fgr-indagar-y-fincar-responsabilidades-por-incendio-que-provoco-las-muertes-de-migrantes-en-ciudad-juarez/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/29/amlo-aseguro-que-no-habra-impunidad-por-la-muerte-de-38-migrantes-en-ciudad-juarez/
https://www.telesurtv.net/news/mexico-muerte-migrantes-ciudad-juarez-investigacion-20230329-0016.html
https://www.reuters.com/world/americas/mexican-president-vows-deliver-justice-migrants-killed-fire-2023-03-29/
https://actualidad.rt.com/actualidad/462338-vamos-ocultar-hechos-lopez-obrador-migrantes
https://www.forbes.com.mx/lopez-obrador-afirma-que-solo-25-del-fentanilo-en-eu-proviene-de-mexico/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/29/lopez-obrador-insistio-que-pedro-castillo-es-el-presidente-legal-y-legitimo-de-peru/
https://apnews.com/article/peru-pedro-castillo-mexico-lopez-obrador-protests-4ef0c282cbd7e70ea170f89ed27df268
https://www.washingtonpost.com/world/2023/03/29/peru-pedro-castillo-mexico-lopez-obrador-protests/3cdca85a-ce58-11ed-8907-156f0390d081_story.html
https://apnews.com/article/noticias-10a02a1ebe5a7b809823ac28ad9c145e
https://sputniknews.lat/20230329/criticas-de-eeuu-contra-mexico-sobre-el-narcotrafico-en-el-pais-son-para-desprestigiar-a-amlo-1137487302.html
https://www.forbes.com.mx/eu-matiza-y-afirma-ahora-que-hay-zonas-de-mexico-afectadas-por-los-carteles/
https://elpais.com/mexico/2023-03-29/detenido-el-primer-jefe-militar-por-la-filtracion-masiva-de-guacamaya-contra-el-ejercito-mexicano.html
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MIGRACIÓN 

Detenidos los "responsables directos" del incendio en un centro de migrantes en México.- El ministro 

de Exteriores de México, Marcelo Ebrard, confirmó que los "responsables directos" del mortal incendio 

en un centro de migrantes de Ciudad Juárez fueron presentados ante la Fiscalía General de la 

República. [EUROPA PRESS, DW, TELEMUNDO, FORBES, SWISSINFO, SPUTNIK, NEW YORK TIMES, 

WASHINGTON POST, WALL STREET JOURNAL, GUARDIAN] 

Grabaciones de seguridad muestran cómo empleados del centro de migrantes de México 

abandonaron a internos en las llamas.- Una grabación de las cámaras de seguridad del centro del 

Instituto Nacional de Migración de Ciudad Juárez, muestra cómo dos empleados abandonaron el 

edificio mientras veían cómo las llamas se propagaban en las celdas en un suceso que dejó más de 

30 migrantes fallecidos. [EUROPA PRESS, AP, TELEMUNDO, UNIVISIÓN, DW] 

Familiares de víctimas guatemaltecas de incendio en México exigen justicia.- Algunos familiares de 

los migrantes guatemaltecos fallecidos en un incendio en Ciudad Juárez, México, exigieron "que se 

haga justicia" y se juzgue a los responsables de la tragedia. [SWISSINFO] 

El Salvador condenó al personal del centro de migración mexicano tras el incendio mortal.- El 

Salvador condenó la actuación del personal de un centro de detención en México durante un 

incendio en el que murieron al menos 38 migrantes, entre ellos "varios" salvadoreños y exigió una 

investigación exhaustiva. [REUTERS] 

Migrantes viven horas de angustia por saber suerte de familiares tras mortal incendio.- La angustia se 

apoderó de migrantes desesperados por saber si familiares o amigos se hallan entre los muertos que 

dejó el incendio de un centro de detención en Ciudad Juárez, fronteriza con Estados Unidos. Decenas 

de ellos pasaron la noche frente a las instalaciones del Instituto Nacional de Migración donde se 

produjo la tragedia. [SWISSINFO, WALL STREET JOURNAL] 

México detuvo a cuatro soldados de la Marina por presunto tráfico de migrantes rusos en Oaxaca.- 

Cuatro soldados de la Marina fueron detenidos y puestos a disposición de la Fiscalía General por estar 

vinculados con el presunto delito de tráfico de migrantes. [EL PAÍS, AP, WASHINGTON POST] 

GENERAL 

Alemania e Italia devolvieron a México más de 80 obras de arte precolombino.- "La devolución de 

los artefactos de culturas precolombinas es una señal de buena cooperación para proteger los 

bienes culturales de México", dijo la ministra mexicana de Cultura, Alejandra Frausto. [DW] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Zelenski invitó a Xi Jinping a visitar Ucrania; afirmó que cualquier victoria rusa podría ser peligrosa.- El 

presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, invitó al presidente chino, Xi Jinping, a visitar Ucrania. Zelenski 

advirtió que, a menos que su nación gane la batalla en Bajmut, Rusia podría comenzar a generar 

apoyo internacional para un acuerdo que podría exigir a Ucrania compromisos inaceptables. [DW, 

AP] 

Reino Unido afirmó que el control de la zona industrial de Bajmut "continúa probablemente en 

disputa".- Los servicios de Inteligencia de Reino Unido subrayaron que la zona industrial de la ciudad 

de Bajmut, "continúa probablemente en disputa", después de que las autoridades prorrusas de la 

región afirmaron que las fuerzas rusas y mercenarios del Grupo Wagner tenían su control. [EUROPA 

PRESS] 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-detenidos-responsables-directos-incendio-centro-migrantes-mexico-20230329150823.html
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https://apnews.com/article/noticias-d23b9ca5410f1b49367792f62c2b3e64
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/inmigracion/un-video-muestra-aparente-inaccion-de-los-guardias-mientras-el-fuego-c-rcna77111
https://www.univision.com/noticias/america-latina/video-centro-inmigrantes-ciudad-juarez-vigilantes-huyen-incendio
https://www.dw.com/es/muerte-de-migrantes-durante-incendio-en-m%C3%A9xico-es-investigada-como-presunto-homicidio/a-65175718
https://www.swissinfo.ch/spa/crisis-migratoria-m%C3%A9xico_familiares-de-v%C3%ADctimas-guatemaltecas-de-incendio-en-m%C3%A9xico-exigen-justicia/48403298
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ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Grossi: OIEA trabaja en un nuevo concepto para garantizar la seguridad de Zaporiyia.- El director 

general del Organismo Internacional de Energía Atómica, Rafael Grossi, afirmó que la agencia 

trabaja en un nuevo concepto para proteger la central nuclear de Zaporiyia, que se centra más en 

la protección directa de la planta y no en una zona de seguridad alrededor de la misma como hasta 

ahora. [EFE, AP, DW, SWISSINFO] 

OIEA advirtió de combates cerca de nucleoeléctrica ucraniana.- El director del Organismo 

Internacional de Energía Atómica, Rafael Mariano Grossi, cruzó el frente de batalla en Ucrania para 

visitar la nucleoeléctrica más grande de Europa y advirtió que fue fácil ver evidencia de una 

intensificación en los combates en la zona, lo que representa una amenaza a la seguridad de la 

instalación. [AP] 

GENERAL 

Rusia tildó de "pura blasfemia" la postura de Estados Unidos sobre la creación de un tribunal para 

juzgar crímenes rusos.- Las autoridades de Rusia tildaron de "pura blasfemia" la postura de Estados 

Unidos sobre la creación de un tribunal para juzgar los crímenes de las Fuerzas Armadas de Rusia en 

el marco de la invasión de Ucrania. [EUROPA PRESS] 

Rusia dejó de informar a Estados Unidos de sus pruebas de misiles tras suspender el Nuevo START.- El 

Gobierno de Rusia advirtió que la suspensión de los compromisos del Nuevo Tratado de Reducción 

de Armas Estratégicas (START) suscrito con Estados Unidos afecta también a las notificaciones, por lo 

que Moscú ya no se siente obligada a informar a Washington de pruebas de lanzamiento de misiles. 

[EUROPA PRESS, AP] 

Von der Leyen señaló que el mundo "es más pequeño" para Putin tras la orden de detención del 

Tribunal Penal Internacional.- La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, destacó el 

"paso sin precedentes" del Tribunal Penal Internacional al emitir una orden de arresto contra el 

presidente ruso, Vladimir Putin, lo que se traduce en que ahora el mundo es "más pequeño" para el 

mandatario, pues corre el riesgo de ser arrestado en más de 120 países. [EUROPA PRESS] 

Número de ojivas nucleares operativas aumentó en 2022, impulsado por Rusia.- De acuerdo con el 

informe Nuclear Weapons Ban Monitor de la ONG Norsk Folkehjelp, el número de ojivas nucleares 

operativas en el mundo aumentó en 2022, impulsado por Rusia y China. El informe fue publicado en 

un contexto de amenazas nucleares por parte de Moscú, relacionadas con su invasión de Ucrania. 

[SWISSINFO, INFOBAE] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

ONU adoptó una resolución "histórica" para la justicia climática.- La Asamblea General de la ONU 

adoptó una resolución "histórica" para pedir el parecer de la justicia internacional sobre las 

"obligaciones" de los Estados en materia de lucha contra el calentamiento climático. [SWISSINFO] 
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AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Biden ve un "punto de inflexión" para la democracia en el mundo.- El presidente estadounidense, Joe 

Biden, observa "un punto de inflexión" en favor de la democracia en el mundo que impulsará con casi 

700 millones de dólares, durante una cumbre en la que destacó progresos pese a la influencia de 

China. [SWISSINFO, AP, FRANCE 24, SPUTNIK]  

POLÍTICA 

Trump pidió a sus asesores "planes de batalla" para "atacar a México" si es reelegido.- Donald Trump 

pidió un plan para hacer la guerra en México y el Partido Republicano está ansioso por dárselo. Trump 

solicitó a sus asesores políticos una serie de opciones militares destinadas a hacer frente a los cárteles 

mexicanos de la droga, incluidos los ataques que no están sancionados por el gobierno de México. 

[ROLLING STONE] 

LEGISLATIVO 

Graham presentó iniciativa contra cárteles mexicanos.- El senador republicano, Lindsey Graham, 

presentó su iniciativa de ley para obligar al Departamento de Estado de Estados Unidos a designar 

como Organizaciones Terroristas Extranjeras a nueve cárteles mexicanos del narcotráfico. [REFORMA] 

Senado de Estados Unidos aprobó proyecto que deroga autorizaciones de guerra en Irak de 1991 y 

2002.- El Senado de Estados Unidos aprobó un proyecto de ley para derogar las Autorizaciones para 

el Uso de la Fuerza Militar contra Irak correspondientes a los años 1991 y 2002. [SPUTNIK, AP, REUTERS, 

WASHINGTON POST] 

JUDICIAL 

El jurado investigador en el caso de Trump en Nueva York tendrá un receso durante casi un mes.- El 

jurado investigador de Manhattan a cargo del caso de los supuestos pagos por silencio que involucra 

al expresidente Donald Trump tiene programado entrar en receso desde el 5 de abril y retomar sus 

actividades semanas después ese mes, indicó una fuente familiarizada con el asunto. [CNN, EL 

ESPECTADOR] 

CORONAVIRUS 

Senado de Estados Unidos aprobó dejar de considerar la Covid una emergencia nacional.- El Senado 

de Estados Unidos aprobó un proyecto de ley para dejar de considerar la Covid-19 una emergencia 

nacional. [SWISSINFO] 

GENERAL 

FDA aprobó venta sin receta médica de Narcan, un antídoto para sobredosis de opioides.- Narcan, 

un medicamento que revierte las sobredosis de opioides, estará disponible en farmacias y otros 

establecimientos sin receta médico, anunció la Administración de Alimentos y Medicamentos. 

[UNIVISIÓN, FORBES, TELEMUNDO, EL PAÍS] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

COSTA RICA 

Costa Rica declaró emergencia sanitaria para prevenir gripe aviar.- Costa Rica declaró estado de 

emergencia sanitaria epidémica nacional para prevención, control y erradicación de la gripe aviar 

en el país, informó el Ministerio de Agricultura y Ganadería. [SWISSINFO] 

https://www.swissinfo.ch/spa/biden-ve-un--punto-de-inflexi%C3%B3n--para-la-democracia-en-el-mundo/48402980
https://apnews.com/article/noticias-b50d8d1990b9b4cfbed462b0a10ad2e5
https://www.france24.com/es/ee-uu-y-canad%C3%A1/20230329-se-abre-el-tel%C3%B3n-de-la-segunda-cumbre-sobre-democracia-de-biden
https://sputniknews.lat/20230329/la-cumbre-por-la-democracia-es-para-reafirmar-la-hegemonia-de-eeuu-en-el-mundo-1137449140.html
https://www.rollingstone.com/politics/politics-features/donald-trump-mexico-military-cartels-war-on-drugs-1234705804/
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/presenta-graham-iniciativa-contra-carteles-mexicanos/ar2578575?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformainter
https://sputniknews.lat/20230329/el-senado-de-eeuu-aprueba-proyecto-que-deroga-autorizaciones-de-guerra-en-irak-de-1991-y-2002-1137483649.html
https://apnews.com/article/noticias-98a04a26b62b603d79419dd76d990f95
https://www.reuters.com/world/us/majority-us-senate-backs-repeal-iraq-war-authorizations-voting-continues-2023-03-29/
https://www.washingtonpost.com/newsletter/politics/2023/03/28/congress-authorized-war-iraq-its-repeal-debate-is-about-iran/
https://cnnespanol.cnn.com/2023/03/29/jurado-investigador-nueva-york-caso-trump-receso-trax/
https://www.elespectador.com/mundo/america/gran-jurado-que-lleva-el-caso-de-trump-da-dara-pausa-de-un-mes-al-proceso-noticias-hoy/
https://www.elespectador.com/mundo/america/gran-jurado-que-lleva-el-caso-de-trump-da-dara-pausa-de-un-mes-al-proceso-noticias-hoy/
https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-eeuu_senado-de-ee-uu--aprueba-dejar-de-considerar-la-covid-una-emergencia-nacional/48404022
https://www.univision.com/noticias/salud/narcan-sobredosis-de-opioides-estara-disponible-sin-receta-medica
https://www.forbes.com.mx/eu-aprueba-como-venta-libre-el-antidoto-para-sobredosis-de-opioides/
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/salud/fda-narcan-venta-naloxina-sin-receta-farmacias-fentanilo-rcna77192
https://elpais.com/sociedad/2023-03-29/la-agencia-del-medicamento-de-ee-uu-aprueba-la-venta-sin-receta-de-un-antidoto-para-las-sobredosis-de-opiaceos.html
https://www.swissinfo.ch/spa/costa-rica-gripe-aviar_costa-rica-declara-emergencia-sanitaria-para-prevenir-gripe-aviar/48403898


 30 de marzo de 2023 

EL SALVADOR 

ONG registró 1.033 casos de niños desaparecidos en guerra de El Salvador.- La organización de 

derechos humanos Pro-Búsqueda, fundada en 1994 por el jesuita español Jon de Cortina, conoce los 

casos de 1.033 niños desaparecidos en la guerra de El Salvador, que duró 12 años. [SWISSINFO] 

HAITÍ 

Ecuador y Estados Unidos  abordarán situación de Haití en Consejo de Seguridad de ONU.- Ecuador 

y Estados Unidos convinieron en reafirmar en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas su rechazo 

a la guerra de Rusia en Ucrania y en encontrar una propuesta a la situación de Haití, así como impulsar 

con urgencia la agenda de mujer, paz y seguridad. [SWISSINFO] 

NICARAGUA 

Expresos políticos nicaragüenses denunciaron su expatriación ante la OEA.- La dirigente opositora y 

expresa política nicaragüense Tamara Dávila denunció ante el Consejo Permanente de la OEA su 

situación de exilio y las represalias hacia su familia por parte del gobierno de Daniel Ortega. [DW] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Presidente argentino pidió a Biden apoyo en el FMI.- Economía, economía, y más economía. La 

conversación entre el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y el de Argentina, Alberto Fernández, 

primero a solas y después acompañados de sus respectivos equipos, ha estado dominada por este 

tipo de cuestiones.  [EL PAÍS, AFP] 

BRASIL 

Ataques a prensa en Brasil subieron un 23% en 2022, con los Bolsonaro liderando.- Los ataques a la 

prensa en Brasil aumentaron un 23 % en 2022 y casi en la mitad de los casos participó el expresidente 

Jair Bolsonaro o alguien de su familia, de acuerdo con el informe anual de la Asociación Brasileña de 

Periodismo de Investigación. [SWISSINFO] 

CHILE 

Congreso pasó ley que da más atribuciones a policía chilena en el uso de arma.- El Congreso de 

Chile aprobó la "Ley Naín-Retamal", que tuvo su origen en la muerte de dos agentes policiales y que 

aumenta las penas por delitos en contra de funcionarios de Carabineros y otorga a los efectivos de 

este cuerpo mayores atribuciones para el uso de su arma de servicio. [SWISSINFO, INFOBAE, EUROPA 

PRESS] 

Chile confirmó el primer caso humano de gripe aviar.- El Ministerio de Salud de Chile confirmó el 

primer caso humano de gripe aviar en el país, que se reportó en un hombre de 53 años de la zona 

norte afectado por un cuadro de influenza grave. [SWISSINFO, EL PAÍS] 

COLOMBIA 

Petro convocó a negociadores de paz para "examinar" mortífero ataque del ELN.- El presidente de 

Colombia, Gustavo Petro, convocó a los negociadores de paz con el ELN para "examinar" el "grave" 

ataque de la guerrilla. [SWISSINFO, EFE, RT] 

Ataque del ELN a una base del Ejército en el Catatumbo dejó al menos nueve militares muertos y ocho 

heridos.- Un ataque de la guerrilla del ELN a una base del Ejército en la zona rural del municipio de El 

Carmen, en Norte de Santander, dejó hasta el momento nueve militares muertos, siete soldados y dos 

suboficiales. [EL PAÍS, NOTIMÉRICA, AP, DW] 
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ECUADOR 

Corte Constitucional de Ecuador dio luz verde para un juicio político a Lasso.- La Corte Constitucional 

de Ecuador dio luz verde para que la Asamblea Nacional lleve adelante un juicio político de censura 

contra el presidente del país, el conservador Guillermo Lasso, a quien la oposición le acusa de 

peculado (malversación de fondos públicos). [SWISSINFO] 

Indígenas ecuatorianos presionan juicio político contra Lasso.- Miembros de la Confederación de 

Nacionalidades Indígenas del Ecuador se movilizaron a la sede de la Corte Constitucional en la 

ciudad de Quito para exigir el juicio político contra el presidente Guillermo Lasso. [TELESUR] 

PERÚ 

Boluarte espera que investigación en su contra aclare denuncias de corrupción.- La presidenta de 

Perú, Dina Boluarte, afirmó que la investigación en su contra por presunto financiamiento irregular de 

la campaña electoral de 2021 hará que los implicados en este caso "respondan con la verdad, 

entreguen las pruebas y señalen quiénes y cómo recibieron supuestos aportes". [SWISSINFO] 

Juez peruano rechazó imponer 36 meses de prisión a esposa de Pedro Castillo.- El juez del Octavo 

Juzgado de Investigación Preparatoria, declaró "fundada la nulidad" del pedido fiscal, que fue 

presentada por los abogados de la esposa de Pedro Castillo, Lilia Paredes. [DW] 

Perú retiró definitivamente al embajador en Bogotá por "injerencias" de Petro.- El Gobierno peruano 

comunicó la retirada definitiva de su embajador en Colombia a raíz de los comentarios "injerencistas 

y ofensivos" del presidente Gustavo Petro, al considerar que "persiste en distorsionar la realidad" al 

desconocer que el exmandatario Pedro Castillo dio un fallido autogolpe el pasado 7 de diciembre. 

[SWISSINFO, FRANCE 24, EL PAÍS] 

VENEZUELA 

Maduro pidió invertir recursos robados por corrupción en programas sociales.- El presidente de 

Venezuela, Nicolás Maduro, pidió recuperar los recursos robados por mafias de corrupción en 

sectores estratégicos del país, entre ellos el petrolero, para que luego sean invertidos en programas 

sociales en favor de la población. [SWISSINFO] 

Estados Unidos está dispuesto a participar en la conferencia de Colombia sobre Venezuela.- Estados 

Unidos está dispuesto a participar en la conferencia internacional para resolver la crisis política en 

Venezuela que convocará el presidente colombiano, Gustavo Petro, en Bogotá. [EFE] 
 

EUROPA 

Tribunal Europeo de Derechos Humanos abrió casos contra Francia y Suiza por inacción climática.- El 

Tribunal Europeo de Derechos Humanos abrió casos contra Francia y Suiza por alegadas fallas en la 

protección al medio ambiente, en la primera vez que gobiernos se encuentran en el banquillo por 

inacción climática. [SWISSINFO] 

ALEMANIA 

Carlos III inició su visita a Alemania, su primer viaje oficial como monarca.- El Rey Carlos III de Reino 

Unido aterrizó en el aeropuerto de Berlín acompañado de la Reina consorte, Camila, para dar 

comienzo así a la que es su primer viaje de Estado desde que ascendió al trono en septiembre de 

2022 tras la muerte de su madre, Isabel II. [EUROPA PRESS, AP, FRANCE 24, DW] 
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ESPAÑA 

Tribunal Supremo español ordenó libertad de eurodiputada.- Un juez del Tribunal Supremo español 

ordenó la excarcelación de la eurodiputada Clara Ponsatí, exmiembro del Gobierno regional 

catalán, que huyó de España hace cinco años tras un intento independentista fallido. [AP] 

FRANCIA 

Gobierno de Francia ofreció a sindicatos reunirse para aliviar tensiones.- El Gobierno de Francia 

propuso a los sindicatos fijar una reunión para la próxima semana, en la que previsiblemente las dos 

partes expondrán sus respectivas posturas en relación a la reforma de pensiones. [EUROPA PRESS] 

Decisión sobre la validez de la reforma de las pensiones en Francia tendrá lugar el 14 de abril.- El 

Consejo Constitucional francés anunció que su esperada decisión sobre la validez de la reforma de 

las pensiones del presidente liberal, Emmanuel Macron, que creó un conflicto social, tendrá lugar el 

14 de abril. [SWISSINFO] 

PORTUGAL 

Ataque en centro islámico no fue terrorista.- El apuñalamiento mortal de dos mujeres en un centro 

islámico ismailí en Lisboa no se considera un acto terrorista: autoridades de Portugal. [AP, EFE, DW] 

REINO UNIDO 

Humza Yousaf tomó posesión como ministro principal de Escocia.- El político nacionalista, Humza 

Yousaf, tomó posesión como nuevo ministro principal de Escocia, completando así el proceso de 

renovación de un Gobierno obligado a reinventarse tras la inesperada dimisión de la anterior 

dirigente, Nicola Sturgeon. [EUROPA PRESS] 

Reino Unido planteó utilizar bases militares en desuso y barcos para acoger a inmigrantes.- El 

Gobierno de Reino Unido reconoció que estudia utilizar antiguas bases militares y barcos para 

albergar a los inmigrantes, dentro de una reforma migratoria con la que Londres quiere agilizar las 

expulsiones y limitar en última instancia el flujo en el canal de la Mancha. [EUROPA PRESS, AP] 

RUSIA 

Ejército de Rusia inició maniobras en Siberia con el despliegue de misiles 'Yars', con capacidad 

nuclear.- Las Fuerzas Armadas de Rusia iniciaron unas maniobras en Siberia que incluyen el despliegue 

de misiles intercontinentales 'Yars', con capacidad nuclear y recalcó  que "es parte del plan de 

entrenamiento de las Fuerzas de Misiles Estratégicos". [EUROPA PRESS] 

Rusia busca capturar a una de las integrantes del grupo de punk Pussy Riot.- El Ministerio del Interior 

de Rusia incluyó en su base de datos de personas en busca y captura a Nadezhda Tolokonnikova, 

integrante del grupo de punk Pussy Riot y considerada "agente extranjera" por parte del Gobierno 

ruso. [EUROPA PRESS, AP] 

SUECIA 

Suecia convocó al embajador de Rusia por sus comentarios amenazantes sobre el ingreso del país 

en la OTAN.- Las autoridades de Suecia convocaron al embajador de Rusia en el país, Viktor 

Tatarintsev, para protestar por una serie de comentarios en los que aseguró que el territorio sueco se 

convertiría en "objetivo legítimo" de medidas de represalia adoptadas por Moscú en caso de que 

finalmente acceda a la OTAN. [EUROPA PRESS] 

Suecia detectó decenas de cartas sospechosas enviadas a las autoridades de varias localidades.- 

Las autoridades de Suecia alertaron que las autoridades de varias localidades del país recibieron 

decenas de cartas sospechosas que están siendo investigadas. [EUROPA PRESS] 
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Suecia condenó por crímenes de guerra una mujer por publicar fotografías con decapitados por 

Estado Islámico en Siria.- Un tribunal de Suecia condenó a dos meses de cárcel a una mujer por 

crímenes de guerra después de publicar varias fotografías junto a cabezas cercenadas durante el 

periodo en el que el grupo yihadista Estado Islámico controló la ciudad siria de Raqqa. [EUROPA 

PRESS, AP] 

VATICANO 

El Papa Francisco pasará varios días en un hospital para ser tratado por una infección pulmonar.- El 

Papa Francisco, de 86 años, permanecerá hospitalizado varios días para ser tratado de una infección 

pulmonar, informó El Vaticano, tras haber experimentado dificultades para respirar en los últimos días. 

[TELEMUNDO, UNIVISIÓN, EL PAÍS, EFE, AP, SWISSINFO, WALL STREET JOURNAL, DW] 

Dimitió el miembro más influyente de la comisión del Vaticano contra los abusos a menores.- Hans 

Zollner, el miembro más influyente de la comisión del Vaticano que lucha contra los abusos sexuales 

a menores dentro de la iglesia, renunció, reavivando el debate sobre la efectividad de esta polémica 

instancia, creada en 2014. [SWISSINFO] 
 

ASIA 

AFGANISTÁN 

Piden a Talibán que libere a activista de educación de niñas.- Las peticiones de que el Talibán libere 

a Matiullah Wesa, activista que defiende la educación de las niñas, crecieron tras su detención en 

Kabul, mientras un ministro del Gobierno defendió el arresto. [AP] 

ARMENIA 

Armenia denunció un intento de limpieza étnica en Nagorno Karabaj durante la Cumbre por la 

Democracia.- El primer ministro de Armenia, Nikol Pashinián, denunció durante la Cumbre de la 

Democracia impulsada por Estados Unidos, que Azerbaiyán llevó a cabo un intento de "limpieza 

étnica" de la población armenia en Nagorno Karabaj. [EUROPA PRESS] 

CHINA 

Pedro Sánchez busca mostrar con su viaje a China el "reconocimiento internacional" de España.- El 

presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, viaja a China en un intento de mostrar que su país 

ha ganado influencia internacional, a pocos meses de la presidencia española de la Unión Europea. 

[SWISSINFO] 

FILIPINAS 

Filipinas incautó media tonelada de droga en bolsas de té.- La policía filipina confiscó más de 500 

kilos de supuesta metanfetamina oculta en bolsas de té y detuvo a un supuesto narcotraficante chino 

en una ciudad turística montañosa en el norte del país. [AP] 

ISRAEL 

Israel confirmó el lanzamiento exitoso de un nuevo satélite espía.- El Gobierno de Israel anunció el 

lanzamiento exitoso del satélite espía 'Ofek 13', que se encuentra ya en órbita en el espacio y que 

empezó a transmitir datos tras completar "una serie de inspecciones iniciales". [EUROPA PRESS] 

Biden afirmó que Israel "no puede continuar por este camino" en cuanto a la reforma judicial de 

Netanyahu.- El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, sostuvo que está "muy preocupado" con la 

situación en Israel, afirmando que "no pueden continuar por este camino", en referencia a la reforma 

judicial propuesta por el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu. [EUROPA PRESS] 
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JAPÓN 

Kishida descartó celebrar elecciones anticipadas en Japón.- El primer ministro de Japón, Fumio 

Kishida, descartó convocar elecciones anticipadas en el país, por lo que subrayó que no tiene 

previsto disolver el Parlamento. [EUROPA PRESS] 

SIRIA 

ONU alertó sobre más de 100.000 desaparecidos en Siria.- El secretario general de la Organización de 

Naciones Unidas, António Guterres, alertó sobre la necesidad de poner fin al conflicto armado en 

Siria, donde actualmente se encuentran desaparecidas más de 100.000 personas. [TELESUR] 

TAIWÁN 

Gira en Estados Unidos y Centroamérica: presidenta de Taiwán visitará aliados en la región.- La 

presidenta de Taiwán, Tsai Ing-wen, estará en Estados Unidos y visitará Guatemala y Belice, tras el 

revés de Honduras en el reconocimiento de lazos diplomáticos con Taipéi. [FRANCE 24] 
 

ÁFRICA 

BURKINA FASO 

Human Right Watch condenó suspensión de France 24 en Burkina Faso por entrevistar a líder 

yihadista.- "Las autoridades burkinesas deberían levantar la prohibición de las emisiones de France 24 

y poner fin a nuevos intentos de silenciar a los medios críticos", dijo a través de un comunicado Mausi 

Segun, directora para África de la organización. [DW] 

EGIPTO 

Egipto autorizó que la rusa Rosatom construya tercer reactor de su primera central nuclear.- La 

Autoridad de Regulación Nuclear y Radiológica de Egipto emitió un permiso para la construcción 

con la participación de Rusia de la tercera unidad de la primera central nuclear egipcia que se erige 

cerca de la ciudad de Al Dabaa. [SPUTNIK] 

GHANA 

Parlamento de Ghana despenalizó el intento de suicidio.- El Parlamento de Ghana aprobó una 

enmienda de una ley que data de 1960 para despenalizar el intento de suicidio, hasta ahora 

considerado como un delito en el país africano. [EUROPA PRESS] 

KENIA 

Estados Unidos pidió "evitar la violencia" en manifestaciones en Kenia y reclamó "contención" a las 

fuerzas de seguridad.- El Gobierno de Estados Unidos pidió a todas las partes que "eviten la violencia" 

tras los incidentes registrados durante las últimas protestas antigubernamentales en Kenia y reclamó 

a las fuerzas de seguridad "contención" en sus intervenciones contra manifestantes. [EUROPA PRESS] 

ZAMBIA 

Zambia advirtió que no permitirá protestas contra los derechos LGBTQ ante la visita de Kamala Harris.- 

Las autoridades de Zambia advirtieron que no permitirán protestas que avergüence al Gobierno y al 

país, en el marco de la visita de la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, después de que 

la oposición denunció un supuesto intento de imponer los derechos de la comunidad LGBTQ. 

[EUROPA PRESS] 
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